
Прокуроры 
собрались 
в магазин
У ритейлеров может 
появиться еще одно 
проверяющее ведомство 

Получив несколько депутатских 
запросов, Генпрокуратура может 
начать проверки продовольст-
венных ритейлеров. Как стало из-
вестно ”Ъ“, представители над-
зорного ведомства встречались 
с участниками рынка, чтобы опре-
делить спорные моменты в отно-
шениях сетей и поставщиков, где 
возможны нарушения. В прошлый 
раз прокуратура приходила к ри-
тейлерам в 2015 году на фоне рез-
кого подорожания продуктов. Но 
сейчас ситуация иная: продоволь-
ственная инфляция в разы ниже.

Генпрокуратура провела встречу 
с представителями некоммерческих 
организаций в сфере производства 
и реализации продовольствия (отра-
слевых союзов), рассказали 

”
Ъ“ не-

сколько участников встречи, состо-
явшейся в среду. Одной из основных 
тем совещания стала проблема ущем-
ления прав товаропроизводителей со 
стороны сетевых компаний при за-
ключении договоров поставки и на-
рушения законодательства в сфере 
ценообразования на продукты пита-
ния, указано в повестке встречи (есть 
у 

”
Ъ“). «Это было первое установоч-

ное совещание»,— отмечает один из 
его участников. По его словам, основ-
ная цель подобных мероприятий под-
ключить Генпрокуратуру к провер-
кам ритейлеров, которые проводит 
Федеральная антимонопольная служ-
ба (ФАС). «ФАС не всегда получает опе-
ративный доступ к нужной информа-
ции, а прокуратура не всегда знает, 
что нужно искать, поэтому и родилась 
идея объединить усилия»,— поясняет 
он. Но дальнейшая стратегия пока не 
выработана, поэтому совещания про-
должатся, добавляет собеседник 

”
Ъ“.

Прокуратура получила от депута-
тов, в том числе от вице-спикера Гос-
думы Ирины Яровой, несколько за-
просов, касающихся отношений по-
ставщиков и ритейлеров, а также це-
нообразования, поэтому решила ра-
зобраться в этом вопросе, рассказыва-
ет президент Российской гильдии пе-
карей и кондитеров Юрий Кацнель-
сон, участвовавший в совещании.
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Затишье после Буреи
Владимир Путин призвал перестать  
дергать бизнес бесконечными проверками

3 августа президент Рос-
сии Владимир Путин, при-
летев на Нижне-Бурейскую 
ГЭС, провел совещание по 
развитию Дальнего Восто-
ка, в конце которого вдруг 
озвучил выстраданные, 
оказалось, им идеи по об-
легчению жизни предпри-
нимателей, в том числе 
в тюрьме. О том, по каким 
причинам бизнесменов 
 теперь должны выпускать 
из мест предварительно-
го заключения до суда 
и почему отныне нельзя 
изымать серверы в хо-
де проверок и обысков 
в компаниях,— специаль-
ный корреспондент ”Ъ“ 
 Андрей Колесников.

За день до прилета Влади-
мира Путина Нижне-Бурей-
ская ГЭС пережила аварий-
ную остановку. Поселок Бу-
рейский, так же как несколь-
ко областей и автономных 
округов Дальнего Востока, 
оказался без электричества. 
О причинах аварии тут гово-
рят по понятным причинам 
неохотно, а когда говорят, се-
бя не называют. Один из со-
трудников ГЭС именно так, 
без желания, но при этом со 
странным вызовом говорил 
мне:

— Чтоб вам было понят-
но: это коротыш!

— Мне непонятно,— 
вздохнул я.

— Ну коротнуло! — рас-
сердился он.— Но это не мы! 
ЛЭП в районе Хабаровска. 
К нам пришел переизбыток 
энергии. И мы встали в ава-
рийный режим.

— А это нормально, что 
под Хабаровском коротнуло, 
а чуть не весь Дальний Восток 
оказался во мгле? — спросил 
я.— Нет, и несколько ГЭС сра-
зу остановились… Такое раз-
ве было когда-нибудь?

— Ну было… Но не очень 
нормально…— признался 

он.— Система не справилась 
с перераспределением энер-
гии… Где-то оказалась недо-
стача, где-то — переизбыток. 
Но ведь это уже в прошлом!

В машинном зале Нижне-
Бурейской ГЭС (НБГЭС) раз-
вернули фотовыставку, по-
священную строительству 

станции. «А. С. Гаркин при-
нимает участие в пересадке 
редких растений из зоны за-
топления НБГЭС» (и этот те-
плый, задушевный взгляд 
А. С. Гаркина на желтый цве-
точек в мокром комочке зем-
ли, которую А. С. Гаркин дол-
жен был вскоре затопить…). 
«Епископ Лукиан и статуя ан-
гела, подаренная им строите-
лям НБГЭС» (золоченый ан-

гел размерами затмил епи-
скопа Лукиана, а ведь это бы-
ло непросто…). «Фазаны на 
стройплощадке» (два фазана 
устали царапать лапками бе-
тон, пытаясь, наверное, вер-
нуть то, что уж не вернуть…). 
«Сбор и проращивание спор 
(для папоротников) и семян 
(для высших растений) с по-
следующей интродукцией 
их в природу» (а все равно 

не отмолить такие грехи…). 
«Установка опор для гнезда 
дальневосточного аиста» (но 
где же аист?..).

Отдельная часть экспози-
ции — приезд Владимира 
Путина. Он был здесь 27 ав-
густа 2010 года, во время сво-
его исторического перехода 
из Читы в Хабаровск на Lada 
Kalina, и я слишком хорошо 
помню этот день… В лесу за-
ливали первый бетон…

— Очень было много жела-
ющих постоять рядом с пре-
зидентом,— рассказывал мне 
теперь подошедший дирек-
тор станции Александр Гар-
кин, почтительно держа под 
руку главу «Роснефти» Игоря 
Сечина, который тоже был 
здесь в августе 2010 года в ка-
честве вице-премьера прави-
тельства. Он и курировал весь 
этот грандиозный проект, не 
казавшийся тогда, в этом лесу, 
мне, впрочем, грандиозным.

— И Игорь Иванович ска-
зал: «Нет, только он пойдет!» 
То есть я!

Игорь Иванович кивнул.
— Послушайте,— сказал 

я,— но ведь этот день остался 
в памяти народной, если я не 
ошибаюсь, прежде всего из-
за того, что Владимир Путин 
что-то такое бросил в раствор 
бетона…

— Да,— кивнул Игорь Се-
чин.— Конечно. Часы.

Я помнил, как это было. 
Без сожаления. Снял с ру-
ки. Достаточно было сказать 
ему, что это — традиция. По-
верил на слово.

новости — с3

Банки встали  
на отток
За восемью крупнейшими из АРБ  
засобирались другие игроки

Конфликт вокруг Ассоциации россий-
ских банков (АРБ) не получил мирного 
разрешения. За восемью крупнейшими 
банками, заявившими о готовности вый-
ти из АРБ, намерены последовать ряд 
других игроков. Несогласные с полити-
кой главы АРБ Гарегина Тосуняна пла-
нируют перейти в ассоциацию «Россия», 
радикально реформировав ее. Нынеш-
ний глава «России» Анатолий Аксаков 
может поделиться руководством с Ге-
оргием Лунтовским, в сентябре уходя-
щим с должности первого зампреда ЦБ. 
 Гарегин Тосунян продолжает настаивать 
на том, что происходящее в АРБ не по-
вод для реформ в ассоциации. 

О том, что ситуация вокруг АРБ мирно не 
разрешилась, 

”
Ъ“ рассказали топ-менеджеры 

крупных банков. По их словам, добровольно 
покинуть свой пост Гарегин Тосунян все-таки 
не захотел. «С учетом этого сейчас обсуждает-
ся исход из АРБ еще ряда крупных банков,— 
говорит топ-менеджер одного банка из числа 
участников процесса.— На прошлой неделе 
инициативная группа крупнейших банков, 

заявившая о разрыве с АРБ (Сбербанк, ВТБ, 
ВТБ 24, Альфа-банк, ФК 

”
Открытие“, Бин-

банк, Россельхозбанк и Газпромбанк.— 
”
Ъ“), 

начала переговоры с рядом банков о том, что-
бы привлечь их на свою сторону в ассоциа-
ции 

”
Россия“». Окончательное решение бан-

ки должны принять на днях.
По информации источников 

”
Ъ“, речь идет 

о банках «АК Барс», «Зенит» и его дочернем Ли-
пецккомбанке, Совкомбанке, Абсолют-банке, 
Связь-банке и Росевробанке. «Этим банкам об-
ещана активная роль при реформировании 
ассоциации 

”
Россия“ и эксклюзивные места 

в совете ассоциации»,— уточнил знакомый 
с ситуацией банкир. По информации 

”
Ъ“, 18 

августа должно состояться внеочередное со-
брание ассоциации «Россия», на котором пла-
нируется обсудить параметры реформы ассо-
циации. Президентом ассоциации, как ранее 
сообщал 

”
Ъ“, планируется утвердить первого 

зампреда ЦБ Георгия Лунтовского (с 1 сентя-
бря он покидает ЦБ), а главой совета директо-
ров — Анатолия Аксакова.
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Татарстан готов 
поговорить о договоре
Всемирный конгресс татар обошелся  
без жестких требований к федеральному центру

Вчера, выступая на съезде Всемирно-
го конгресса татар (ВКТ), первый пре-
зидент Татарстана Минтимер Шайми-
ев заявил, что договор о разграничении 
полномочий между Москвой и Казанью 
в свое время «решил судьбу всей Рос-
сии»: «Это было сродни преодолению 
моста над адом». «Сложный правовой 
вопрос» его продления, по его словам, 
необходимо «обсудить с представителя-
ми федерального центра». В резолюции 
ВКТ также отмечается «убежденность 
в позитивном влиянии» договора на раз-
витие отношений Татарстана и РФ. Но 
в администрации президента (АП) вчера 
сказали ”Ъ“, что позиция Кремля по во-
просу договора не изменилась: государ-
ство не должно строиться по договорно-
му принципу.

Первый президент Татарстана, ныне гос-
советник Минтимер Шаймиев в своем высту-
плении на съезде ВКТ напомнил, что первый 
договор о разграничении полномочий меж-
ду Москвой и Казанью был подписан в 1994 
году и в нем «было много экономических во-

просов», а договор 2007 года «включил в себя 
в основном правовые вопросы». «В этом дого-
воре для Татарстана никакие экономические 
льготы не предусмотрены. Есть правовые во-
просы, касающиеся конституций. Консти-
туция Татарстана была принята на год рань-
ше новой Конституции РФ»,— напомнил 
экс-глава республики. Он добавил, что в до-
говоре есть «вещи, которые касаются наших 
прав, прописанных в нашей конституции». 
Экс-президент Татарстана считает, что «на-
до обсудить эти сложные правовые вопросы 
с представителями федерального центра»: 
«Думаю, мы найдем общий язык». По словам 
господина Шаймиева, договор в свое время 
«решил судьбу всей России»: «Это было срод-
ни преодолению моста над адом».

При этом господин Шаймиев прямо не 
заявил о необходимости продления догово-
ра. Хотя еще в мае на съезде народов Татарс-
тана говорил, что «договор может быть про-
длен без внесения каких-либо изменений 
в  содержание».
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Спор хозяйствующих субъектов, «Роснефти» 
и «Газпрома», в какой-то момент привел в замеша-
тельство Владимира Путина  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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Центральный банк Чехии первым 
из европейских регуляторов по-
высил ключевую ставку — впер-
вые за почти десятилетие и сразу 
на 20 процентных пунктов (п. п.), 
до 0,25%. Говорить о смене трен-
да пока, впрочем, не приходит-
ся. Несмотря на заметное ожив-
ление европейской экономики, 
другие центробанки региона по-
ка не готовы приступить к уже-
сточению денежно-кредитной 
политики. Вчера же Банк Англии 
сохранил свою программу скуп-
ки активов и рекордно низкую 
ставку, хотя и намекнул на воз-
можность повышения последней 
в  течение года. 

На заседании в четверг ЦБ Чехии 
принял решение повысить двухне-
дельную ставку рефинансирования 

с 0,05% до 0,25%. Ставка сохранялась 
неизменной с ноября 2012 года, в по-
следний раз регулятор повышал ее в 
феврале 2008 года. Чешский ЦБ так-
же поднял учетную ставку по кре-
дитам под залог ценных бумаг на 
25 п. п., до 0,5%, и сохранил учетную 
ставку на уровне 0,05%.

Решение регулятора не стало сюр-
призом для рынка: еще в апреле Че-
хия отказалась от проведения мас-
штабных валютных интервенций и 
отпустила курс кроны, жестко фик-
сированный к евро с 2013 года. ЦБ 
страны был вынужден пойти на эту 
меру, чтобы избежать резкого укре-
пления национальной валюты на 
фоне негативных ставок в еврозоне и 
беспрецедентной программы коли-
чественного смягчения ЕЦБ (схожую 
протекционистскую политику про-

водили и другие страны ЕС, не вхо-
дящие в зону евро: Швейцария, Да-
ния и Швеция). За прошедшие четы-
ре месяца крона незначительно укре-
пилась к евро, а по итогам вчерашне-
го решения подорожала на 0,7%.

«У нас достаточно внутренних 
причин, чтобы оторвать наши став-
ки от нуля и начать процесс посте-
пенной нормализации монетарных 
условий не только через укрепление 
кроны, но и за счет постепенного по-
вышения ставок»,— заявил управля-
ющий Банка Чехии Иржи Руснок. Он 
подчеркнул, что этот процесс потре-
бует времени, поскольку будет сдер-
живаться продолжающейся полити-
кой количественного смягчения ЕЦБ.

Аналитики не ожидают, что в бли-
жайшее время другие европейские 
центробанки последуют примеру 

чешских «ястребов» и решатся на за-
метное повышение ставки, по край-
ней мере до того, как такое решение 
примет главный европейский регу-
лятор. Банк Швейцарии в сентябре, 
вероятно, сохранит ставку на уров-
не –0,75%, в Дании и Швеции ставки, 
как ожидается, останутся негатив-
ными вплоть до 2018 года (–0,65% и 
–0,5% соответственно). 

Вчера одновременно с чешским 
ЦБ провел заседание и Банк Англии. 
Регулятор не только сохранил став-
ки на рекордно низком уровне, но и 
снизил прогноз по росту экономики 
на 2017 и 2018 годы (с 1,9% до 1,7% и с 
1,7% до 1,6% соответственно) из-за не-
гативного влияния «Брексита» на по-
купательскую способность населе-
ния. Программы скупки активов так-
же остались без изменений. Впрочем, 

глава банка Марк Карни призвал ин-
весторов подготовиться к более зна-
чительному, чем они ожидают, росту 
ставки в ближайшую трехлетку и не 
исключил, что стоимость заимствова-
ний может вырасти уже в течение го-
да, поскольку инфляция сохраняется 
выше целевого значения 2%. 

Напомним, в конце июля совет 
управляющих ЕЦБ сохранил базо-
вую ставку на нулевом уровне и зая-
вил о продлении программы покуп-
ки активов как минимум до декаб-
ря 2017 года. Впрочем, аналитики 
продолжают надеяться, что в сентя-
бре регулятор пересмотрит свою по-
литику, хотя, как предупредил глава 
ЕЦБ Марио Драги, для этого потребу-
ется неожиданное улучшение эконо-
мических условий.

Надежда Краснушкина

В Праге стало выше нуля
Банк Чехии поднял ставку, не дожидаясь остальной Европы

На этой неделе правительство ут-
вердило паспорта двух ключевых 
для Минздрава проектов — об ак-
кредитации врачей и изменении 
принципов работы поликлиник. 
Главные идеи изменений — со-
здание необходимости для вра-
чей в непрерывном обучении, 
поскольку раз в пять лет им при-
дется проходить аттестацию, и 
сокращение нагрузки на врачей 
в поликлиниках за счет измене-
ния модели их работы. По мнению 
экспертов, инициативы каждо-
го из новшеств могут столкнуть-
ся с недостатком финансирова-
ния в регионах, сильного влияния 
реформы на ключевые проблемы 
отрасли здравоохранения ими 
не ожидается.

Правительство вчера утверди-
ло паспорт приоритетного проекта 
Минздрава «Новые кадры современ-
ного здравоохранения». Его цель — 

обеспечить отрасль квалифициро-
ванными специалистами за счет 
внедрения новой процедуры допу-
ска специалистов к профессиональ-
ной деятельности, следует из сооб-
щения на сайте правительства.

Изменения в системе допуска 
врачей к профессиональной дея-
тельности были предусмотрены в 
2011 году законом «Об основах охра-
ны здоровья граждан в РФ» (подроб-
нее см. 

”
Ъ“ от 17 апреля). Новая сис-

тема оценки квалификаций специа-
листов должна будет включать в се-
бя первичную аккредитацию для вы-
пускников вузов и периодическую, 
раз в пять лет,— для уже практикую-
щих врачей. Согласно опубликован-
ному вчера паспорту проекта, к 2020 
году через процедуру аккредитации 
должны получить допуск к профес-
сиональной деятельности 25% спе-
циалистов, а в 2025 году — 100% спе-
циалистов. Для этого Минздрав по-

степенно создаст 114 аккредитаци-
онно-симуляционных центров для 
тестирования врачей.

Одновременно с ведением аккре-
дитации для практикующих специа-
листов им предложат курсы дополни-
тельного профобразования — в 2019 
году доля посещающих должна соста-
вить 60%, а в 2025 году — 99% от обще-
го числа врачей в стране. «Непрерыв-
ное обучение — хорошая идея, объ-
ем знаний, необходимых врачу для 
успешной работы, постоянно рас-
тет. Однако нельзя существенно улуч-
шить профессиональное образова-
ние, не изменив его качество на уров-
не вуза»,— говорит Сергей Шишкин, 
глава Центра экономики здравоохра-
нения Высшей школы экономики. 
По его словам, сейчас студенты учат-
ся по устаревшим программам.

По замыслу Минздрава одновре-
менно с введением новшеств в си-
стему повышения квалификации 

врачей должны измениться и прин-
ципы их работы в поликлиниках. 
Новую модель функционирования 
амбулаторного звена предусматри-
вает паспорт проекта «Создание но-
вой модели медицинской организа-
ции, оказывающей первичную ме-
дико-санитарную помощь». Ее осно-
вой станет переход поликлиник на 
принципы «бережливого производ-
ства», которые позволят снять часть 
нагрузки с врачей на медперсонал и 
перейти на электронный документо-
оборот. Кроме того, клиники долж-
ны будут улучшить условия в поме-
щениях для ожидания пациентов. 
Исходя из паспорта, проект Мин-
здрава продлится до 2023 года — к 
этому моменту на новую схему ока-
зания медпомощи должны перейти 
не менее 4 тыс. поликлиник.

Впрочем, по словам Давида Ме-
лик-Гусейнова, главы НИИ орга-
низации здравоохранения, реаль-

ный охват программой может ока-
заться меньше. «В большинстве ре-
гионов продолжается сокращение 
бюджетов на здравоохранение, по-
этому предсказать, в каком объеме 
они будут модернизировать клини-
ки, сложно»,— говорит он. Даже если 
бы у регионов гарантированно бы-
ли средства, изменения, предлагае-
мые Минздравом, не могут решить 
основные проблемы амбулаторно-
го звена в РФ, утверждает Николай 
Авксентьев, замглавы Научно-иссле-
довательского финансового инсти-
тута Минфина. «Из-за большого чи-
сла профильных врачей в поликли-
никах каждая ставка такого специа-
листа остается недофинансирован-
ной, что в итоге приводит к их дефи-
циту. Привлечение медперсонала 
— половинчатая мера, необходимо 
постепенно вводить больше врачей 
широкого профиля»,— говорит он.

Анастасия Мануйлова

Врачам предписано непрерывное обучение
Правительство одобрило проекты об аккредитации медиков и реорганизации поликлиник
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миллиардов рублей собрали российские таможенные органы в федеральный бюджет в 
июле 2017 года, сообщила Федеральная таможенная служба (ФТС). Это на 1,6% больше, чем в июле прошло-
го года (371 млрд руб.) Всего за семь месяцев этого года сумма поступлений составила 2,461 трлн руб. Это на 
5,6% больше, чем было годом ранее: в январе—июле 2016 года таможенные поступления составляли 
2,331 трлн руб. План по перечислениям в бюджет на 2017 год для ФТС сначала был установлен на уровне 
4,21 трлн руб., однако недавними поправками к бюджету-2017 он был увеличен до 4,48 трлн руб.— в основном 
за счет улучшения прогноза нефтегазовых доходов. В 2016 году ФТС собрала в бюджет 4,4 трлн руб.

ДЕЛОВОЙ КЛИМАТ

Половина россиян  
не верит  
в бизнес без взяток

Каждый второй россиянин (49%) 
считает, что вести предпринима-
тельскую деятельность в России 
без взяток невозможно, следует 
из опроса Аналитического центра 
НАФИ. Активнее всего разделяют 
такую точку зрения в Северо-Кав-
казском федеральном округе — 
79% опрошенных (см. диаграм-
му). В Южном и Сибирском 
федеральных округах (ФО) так 
считают 63% и 53% респондентов 
соответственно.

Также из опроса следует, 
что 46% населения убеждены, 
что бизнес в РФ не защищен от пре-
ступности и криминала. В Северо-
Кавказском ФО так считает 91% 
опрошенных, в Сибирском — 51%. 
Наименее опасная для бизнеса 
обстановка, с точки зрения опро-
шенных,— в Северо-Западном ФО, 
лишь 29% респондентов указали, 
что бизнес в их регионе не защищен 
от криминала. 

Основным барьером для старта 
предпринимательской деятельнос-
ти опрошенные назвали нехватку 
финансов. 44% респондентов, 
не планирующие открывать свой 
бизнес, объясняют это решение 
как раз отсутствием стартового 
капитала. Треть (33%) приводят 
доводы, связанные с отсутствием 
желания, 15% указывают на нехват-
ку идей. О незнании законов в сфе-
ре предпринимательства заявило 
12%, об отсутствии экономической 
подготовки — 11%, о непонимании 
рынка — 8%, о нехватке опыта 
оформления налоговой докумен-
тации и непонимании процедур, 
необходимых для открытия дела,— 
по 6%. Только 8% респонден-
тов, не желающих заниматься 
бизнесом, ссылаются на отсутствие 
времени, 6% — на возраст.

«В массовом сознании пред-
принимательство — это удел ”осо-
бенных“, ”других“ — более богатых, 
более успешных и до недавнего 
времени в основном нечестных 
людей»,— сказал ”Ъ“ директор 
по исследованиям НАФИ Тимур 
Аймалетдинов. По его словам, се-
годня открытие своего дела — шаг 
рискованный. «Но, несмотря на это, 
основная масса барьеров, препят-
ствующих созданию и развитию 
своего бизнеса,— у россиян в голо-
ве. Как правило, это отсутствие 
идей, экономическую перспективу 
которых они могут адекватно оце-
нить и в которые могут поверить, а 
значит, и найти способы и ресурсы 
их воплощения в жизнь»,— отмеча-
ет эксперт. 

Согласно Global Entrepreneur-
ship Monitor, доля россиян, готовых 
открыть собственный бизнес, 
составляет 2–3%, в мире этот по-
казатель равен 22%, в европейских 
странах — 12%.

Дарья Николаева

ВОСПРИЯТИЕ НАСЕЛЕНИЕМ РФ 
УСЛОВИЙ ВЕДЕНИЯ БИЗНЕСА 
(% ОПРОШЕННЫХ)   ИСТОЧНИК: НАФИ.   
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Бизнес без взяток 
невозможен

Бизнес не защищен 
от криминала

Минэкономики опубли-
ковало отчет об исполне-
нии госпрограмм в 2016 
году — высокоэффектив-
ной признана реализация 
лишь 6 из 37 программ. 
Отдельно ведомство про-
анализировало отражение 
в программах требований 
майских указов прези-
дента. Выяснилось, что 
четыре показателя ука-
зов в госпрограммы вовсе 
не включены. Риски не-
исполнения требований 
президента Минэкономи-
ки видит в том, что из 163 
 заданных показателей по 
32 наблюдается отстава-
ние от плана.

Исполнение только 6 
из 37 госпрограмм по ито-
гам 2016 года признано вы-
сокоэффективным, следу-
ет из опубликованного вче-
ра доклада Минэкономи-
ки. Это «Внешнеполитиче-
ская деятельность» (ее эф-
фективность оценивается в 
94,3%), «Обеспечение обще-
ственного порядка и проти-
водействие преступности» 
(94,2%), «Развитие физкульту-
ры и спорта» (93,6%), «Юсти-
ция» (92,7%), «Развитие атом-
ного энергопромышленного 
комплекса» (92,6%) и «Управ-
ление федеральным имуще-

ством» (91,9%). Еще у 12 про-
грамм эффективность оцени-
вается как «выше среднего».

Выделило Минэкономики 
и шестерку низкоэффектив-
ных госпрограмм. К ним ве-
домство причисляет програм-
мы «Космическая деятель-
ность» (74,6%), «Развитие сель-
ского хозяйства» (74,2%), «До-
ступная среда» (73,9%), «Раз-
витие авиапромышленно-
сти» (68,3%), «Развитие элек-
тронной и радиоэлектронной 
промышленности» (67%). По-
следнее место в рейтинге эф-
фективности — у программы 
«Обеспечение доступным и 
комфортным жильем и ком-
мунальными услугами гра-
ждан» (56,8%).

Согласно докладу, общий 
объем финансирования го-
спрограмм в 2016 году соста-
вил 20,1 трлн руб., из кото-
рых 38,6% пришлись на фе-
деральный бюджет. Фактиче-
ские расходы оказались боль-
ше заявленных — 21,1 трлн 
руб. Несмотря на столь вну-
шительные суммы, эффек-
тивность госпрограмм еже-
годно становится предметом 
критики. По данным Счет-
ной палаты, в 2016 году объ-
ем неэффективных расхо-
дов по госпрограммам соста-
вил 2,1 трлн руб. Как говорил 

на ПМЭФ-2017 глава Минфи-
на Антон Силуанов, госпро-
граммы так и «не заработали» 
— при оптимизации бюдже-
та они сокращались, а кор-
ректировки постоянно от-
кладывались.

Как ранее предполагал 

”
Ъ“, отдельная глава докла-

да посвящена включению в 
госпрограммы требований 
майских указов президента 
(см. 

”
Ъ“ от 11 апреля). Мин-

экономики оценило 55 пока-
зателей, предусмотренных 
указами,— выяснилось, что 
четыре из них не нашли сво-
его отражения в госпрограм-
мах. Речь идет об увеличении 
объема финансирования го-
сударственных научных фон-
дов до 25 млрд руб., а также 
внутренних затрат на иссле-
дования и разработки до 1,8% 
ВВП (с увеличением доли уч-
реждений высшего профес-
сионального образования в 
таких затратах до 11,4%). В го-
спрограммах не фигурирует 
и повышение размера сти-
пендий нуждающимся сту-
дентам (до прожиточного ми-
нимума) и пенсий уволен-
ным с военной службы (ми-
нимум на 2% сверх уровня 
инфляции).

Всего в госпрограммах 
есть 163 показателя, обеспе-

чивающие выполнение за-
дач, поставленных майски-
ми указами,— по 32 есть от-
ставание от плановых зна-
чений. «Средняя степень до-
стижения» показателей май-
ских указов в рамках госпро-
грамм, по расчетам Минэко-
номики, составляет 89,2%. 
При этом в 2017 году при вне-
сении изменений в госпро-
граммы 35 показателей ука-
зов были исключены или зна-
чения по ним не приведены 
— их достижение другими 
показателями госпрограмм 
при этом не обеспечивается.

Среди других проблем го-
спрограмм — занижение 
прогнозных значений пока-
зателей и отсутствие фактиче-
ских значений (по 13% пока-
зателей ведомства дали пред-
варительную оценку их вы-
полнения или вовсе не при-
вели фактические данные). 
Кроме того, Минэкономики 
напоминает об отсутствии 
«четкой взаимоувязки пока-
зателей многих госпрограмм 
с целями и задачами, опреде-
ленными соответствующи-
ми стратегиями». Некоторые 
из таких документов уже «не 
соответствуют изменениям 
социально-экономического 
развития страны».

Евгения Крючкова

Госпрограммы подвели под указы
Минэкономики оценило исполнение заданий президента

Сборы ФТС в федеральный бюджет
(млрд руб.)
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Возглавляемое Максимом Орешкиным Минэконо-
мики нашло высокоэффективными лишь шестую 
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Затишье после Буреи
И вот теперь где-то там они, 

эти часы. Тикали, наверное, до 
последнего… Потом, видимо, 
села батарейка… Если они бы-
ли электронными… Были ли? А 
если были, не специально же та-
кие надел в тот день?.. Чтобы не 
было жалко… Не потому ведь, 
что вовремя предупредили? И я 
видел, как они летели… Туда, в 
эту густоту…

— А вы понимаете, что из фе-
дерального бюджета на стро-
ительство ГЭС было выделено 
79 млрд руб., и 50 млрд ГЭС уже 
вернула в виде электроэнергии? 
— спрашивал меня Игорь Се-
чин.— Да, 79 млрд — это были 
тогда немного другие деньги… 
Но 50 млрд вернули!

— Когда же станция зарабо-
тала? — спрашивал я.— Нам не-
сколько раз сказали, что сегодня 
— открытие ГЭС…

— Нет, сегодня,— говорил 
Игорь Сечин,— открытие новых 
мощностей…

— Позавчера авария сильно 
отразилась на вас? — задавал я 
вопрос директору Нижне-Бурей-
ской ГЭС.

— У нас автоматика сработала 
четко… — пожимал он плечами.

— Но ведь чуть не весь Даль-
ний Восток остался без света!

— Главное в такой ситуации 
— избежать крупных аварий,— 
добавлял господин Сечин.— По-
этому отключение было мень-
шим из всех зол…

Тут протиснулись журнали-
сты и спросили Игоря Сечина, 
что он думает о подписанных 
президентом США санкциях по 
отношению к России.

— А что мы можем сделать? 
— переспросил Игорь Сечин.— 
Трамп сам сказал, что закон не-
праведный, что он лично возра-
жает,— и подписал!

— А для вас какими будут по-
следствия? — спросил я.

— Мне жаль, что Exxon постра-
дал,— тяжело вздохнул Игорь Се-
чин.— Санкции, я хочу сказать, 
начинают работать против тех, 
кто их плодит. И это позитивно!

Тут, конечно, хотелось под-
робностей, которые были сей-
час, похоже, только у Игоря Се-
чина. Ну и еще у одного челове-
ка, конечно.

— Так что последствия есть и 
положительные, и отрицатель-
ные… Будем думать, как мини-
мизировать отрицательные.

— А положительные? Какие 
они? — все-таки очень и очень 
хотелось понять.

— А о позитивных,— заклю-
чил Игорь Сечин,— вы узнаете 
очень скоро…

— Когда?!!
— Уже в течение четырех не-

дель! — приободрил Игорь Се-
чин.

Вертолет Владимира Пути-
на приземлился прямо у входа 
в машинный зал ГЭС, и через не-
сколько минут, посмотрев этот 
зал и разрешив запустить те са-
мые новые мощности, прези-
дент сказал, что «это первая ГЭС 
такого уровня, которая постро-
ена в новой России», и пошел к 
выходу из помещения, на сове-
щание, посвященное развитию 
Дальнего Востока.

Но ведь было то, что так и не 
давало мне покоя. И я спросил у 
Владимира Путина:

— Часов, видимо, не жалко?
— Нет,— засмеялся он, ни на 

секунду не замявшись,— для та-
кого дела не жалко…

Значит, и он про это слишком 
хорошо помнил.

— Электронные или механи-
ческие? — задал я ключевой во-
прос.

— Механические,— также без 
раздумий, можно сказать, меха-
нически ответил он.

Недешевые, таким образом.
А господин Гаркин позже рас-

сказал мне, что даже отпилил по-
том ручки балкона, на котором 
стоял в тот момент Владимир 
Путин и где держался руками за 
этот балкон… Да, был еще в ча-
сах… Как же не отпилить?.. Для 
музея, конечно… Не для себя…

На совещании Владимир Пу-
тин выслушал министра энер-
гетики Александра Новака, ко-
торый подтвердил, что авария 
случилась из-за короткого за-
мыкания под Хабаровском. Бо-
лее того, такое же отключение 
произошло примерно в это же 
время на Юге, и два-три часа без 
электричества оставался, ока-
зывается, Крым… Но при этом 
господин Новак подчеркнул, 
что этих аварий с каждым го-
дом становится все меньше и 
меньше. Слава богу. А то такое 
впечатление, что все больше и 
больше.

Сам Владимир Путин, вы-
ступая, сообщил, что он изучил 
просьбу бизнесменов дать льго-
ты инвесторам, работающим на 
Дальнем Востоке, и правитель-
ство только что внесло законо-
проект в Думу. В этом законо-
проекте предложено обеспе-
чить льготы на срок до 19 лет 
компаниям, которые вклады-
вают в развитие Дальнего Вос-
тока свыше 100 млрд руб. Госпо-
дин Путин дал понять, что бы-
ли споры и что он сам, види-
мо, предлагал утвердить мень-
шую сумму, но решил в итоге, 
что «пока мы согласимся с Ми-
нистерством финансов и посмо-
трим, как это работает».

Министры и главы компа-
ний рассказывали президенту, 
что по плану идет строительст-

во Амурского газоперерабаты-
вающего завода, а также про-
ектирование и строительство 
нефтеперерабатывающих мощ-
ностей. Впрочем, у «Роснефти» и 
«Газпрома» есть противоречия, 
местами, как выяснилось, не-
примиримые.

Игорь Сечин, выступая, выгля-
дел, как ни странно было бы для 
него на таких совещаниях, чело-
веком даже вспыльчивым. Он 
рассказывал, что того бензина, 
который производится в Дальне-
восточном федеральном округе, 
«недостаточно для удовлетворе-
ния федерального спроса»:

— Бензин производится на 
двух крупных НПЗ в Комсо-
мольске и Хабаровске в объе-
ме 1,1 млн тонн в год. Уже сегод-
ня превышение спроса на про-
изводство бензина составля-
ет 400 тыс. тонн в год, а в пер-
спективе до 2030 года вырастет 
до 1–1,5 млн тонн… Бензин по-
ставляется из других удален-
ных регионов России, из Крас-
ноярского края, Омской обла-
сти, что приводит к росту цен 
на бензин в регионах… Проект 
ВНХК (Восточной нефтехимиче-
ской компании.— 

”
Ъ“), вклю-

чающий и строительство круп-
ных НПЗ, полностью обеспе-
чит спрос на бензин в Дальне-
восточном округе. И это слож-
ная гибкая технологическая 
схема, способная перерабаты-
вать 12 млн тонн нефти в год… 
На сегодняшний день, могу до-
ложить, завершена стадия про-
екта, получены положительные 
заключения экологической и, 
главное, государственной экс-
пертизы по всему производст-
венному комплексу…

Наконец Игорь Сечин присту-
пил к главному:

— Только что наш министр 
(Александр Новак.— 

”
Ъ“) гово-

рил о том, что полностью обес-
печивается увеличение пропуск-
ной способности магистральных 
газопроводов (к ВНХК.— 

”
Ъ“) к 

необходимому сроку. Но на са-
мом деле в связи с отсутствием 
необходимых решений сущест-
вует риск срыва планов!

Игорь Сечин нечасто употре-
бляет такие выражения. Видимо, 
ситуация и в самом деле уже кри-
тическая.

— Но мы ведем,— тут же и 
успокоил, казалось, он,— ди-
алог с «Газпромом». «Газпром» 
предлагает найти ресурсы газа 

на периметре «Роснефти». Но у 
нас таких ресурсов нет!..

Нет, не успокоил.
Впрочем, Алексей Миллер так 

не считал… В результате Игорь 
Сечин просил Владимира Пути-
на повлиять на Алексея Милле-
ра, Алексей Миллер — на Игоря 
Сечина…

Господин Путин, выслушав 
обоих, заявил, что «отношения 
между хозяйствующими субъек-
тами должны выстраиваться без 
административного давления, 
но в рамках здравого смысла… 

”
Газпром“ — акционерное об-

щество с большим количеством 
иностранных акционеров…»

Неожиданно Владимир Пу-
тин решительно уклонился от 
региональной повестки и со-
общил о некоторых решени-
ях, которые он принял. Во-пер-
вых, по его мнению, внеплано-
вые проверки на предприятиях 
должны продолжаться не боль-
ше десяти дней, а не как сейчас 
— считай, что до бесконечно-
сти. Проверки должны быть ог-
раничены только фактами, по-
служившими основанием для 
их проведения: «а то мы знаем, 
как это происходит…».

Зак лючение под стражу 
предпринимателей должно 
быть обосновано, и если не бу-
дет активных действий по веде-
нию следствия, предпринима-
тели должны освобождаться из-
под стражи.

И это не все. Господин Путин 
считает «обоснованным исклю-
чить применение мер, которые 
приводят к остановке предпри-
ятий и изъятию серверов при 
проверках и обысках… Доста-
точно снять копии и пользо-
ваться ими».

— Наконец, у нас создана 
структура, защищающая пра-
ва предпринимателей… — про-
должил президент.— Во главе с 
Борисом Титовым (уполномо-
ченным по правам предприни-
мателей.— 

”
Ъ“). Ей должно быть 

предоставлено право защищать 
предпринимателей и их органи-
зации в суде.

Таким образом, заседание за-
кончилось более чем неожидан-
но, так что даже недоразумения 
в отношениях между «Роснеф-
тью» и «Газпромом» померкли 
раз и навсегда.

Или, вернее, до завтра.
Андрей Колесников, 
Нижне-Бурейская ГЭС

Татарстан готов поговорить о договоре

Более жестко о необходимости продле-
ния договора между Москвой и Казанью за-
явил глава исполкома ВКТ Ринат Закиров. 
По его словам, договор «непременно нуж-
но пролонгировать»: это «не капризы» руко-
водства республики, а «железная воля» наро-
да, основанная на результатах референдума 
1992 года. Напомним, в 1992 году более 60% 
жителей республики голосовали за то, что 
Татарстан — «суверенное государство, субъ-
ект международного права, строящее свои 
отношения с Российской Федерацией и дру-
гими республиками, государствами на осно-
ве равноправных договоров». 

В заседании съезда участвовало более 
1 тыс. делегатов и гостей из разных стран ми-
ра. Изначально планировалось участие пол-
преда президента РФ в Приволжском феде-
ральном округе Михаила Бабича, но в ито-
ге на съезде присутствовал его заместитель 
Олег Мельниченко. В итоговой резолюции 
съезда выражается «убежденность в позитив-
ном влиянии» договора «на этнокультурное, 
социально-экономическое и общественно-
политическое развитие Татарстана и Россий-
ской Федерации в целом» (см. 

”
Ъ“ от 3 авгу-

ста). При этом делегаты уточнили, что дого-
вор оказал «позитивное влияние» конкретно 
«на важном историческом этапе». Съезд «ра-

тует за сохранение договора», пояснял 
”
Ъ“ 

Ринат Закиров, а такие формулировки ис-
пользуются ввиду «менталитета татар».

В резолюции также говорится о поддержке 
обращения Госсовета Татарстана о сохране-
нии должности президента (принято в адрес 
Владимира Путина 11 июля). При этом на съе-
зде этот вопрос из делегатов никто не подни-
мал. Не исключено, что это связано с тем, что 
в Кремле уже говорили о готовности сохра-
нить пост президента Татарстана до 2020 го-
да — на срок полномочий главы республики 
Рустама Минниханова (см. 

”
Ъ“ от 15 июля). С 

договором ситуация обстоит сложнее. Вчера 
в АП 

”
Ъ“ сказали, что, несмотря на заявления 

ВКТ, позиция Кремля по вопросу договора не 
изменилась: государство не должно строить-
ся по договорному принципу.

Возможно, поэтому президент Татарстана 
Рустам Минниханов в своем выступлении на 
съезде двух этих вопросов вообще не коснул-
ся. Он заявил, что «татары кровно заинтере-
сованы в сильной России», а «надежным га-
рантом в этих вопросах выступает наш наци-
ональный лидер — президент страны Влади-
мир Владимирович Путин». Зато глава респу-
блики предложил создать новый националь-
ный орган татар — Милли шуру (националь-
ный совет),— который будет избираться сро-
ком на пять лет съездом ВКТ. Для этого деле-
гаты внесли правки в устав ВКТ. Было реше-

но, что в Милли шуру войдут 75 человек, в 
том числе представители татар за рубежом.

Господин Минниханов сказал, что Мил-
ли шуру должен возглавить «уважаемый ли-
дер с широкими полномочиями». Многие де-
легаты посчитали, что им станет Минтимер 
Шаймиев. Однако в итоге была предложе-
на только одна кандидатура — выходца из 
МВД, вице-премьера Татарстана Василя Шай-
хразиева (экс-мэр Набережных Челнов). Это 
вызвало протесты части делегатов. Но спи-
кер Госсовета Фарид Мухаметшин попытал-
ся успокоить их: «У него душа татарская. Что 
еще нужно?» Господина Шайхразиева избра-
ли председателем Милли шуры большин-
ством голосов. Против его кандидатуры, в 
частности, выступала татарская писатель-
ница, в 1990-е председатель Партии татар-
ской национальной независимости «Итти-
фак» Фаузия Байрамова. Она сообщила 

”
Ъ“, 

что предлагала кандидатуру господина Шай-
миева, но тот «отшутился». «Шайхразиев ни-
какой не лидер нации. Это ликвидация кон-
гресса»,— сказала госпожа Байрамова. Она 
полагает, что Минтимер Шаймиев нарочно 
отказался от новой должности: «Время не-
простое. Если не подпишут договор и не со-
хранят должность президента, он будет кос-
венно виноват».

Кирилл Антонов, Казань;  
Софья Самохина

Судей предлагают 
защитить 
от председателей
СПЧ придумал, как усилить независимость 
судебной власти

Президентский совет по правам че-
ловека (СПЧ) по поручению Владими-
ра Путина разработал предложения 
по укреплению независимости су-
дебной ветви власти. СПЧ предлага-
ет ограничить полномочия председа-
телей судов и ввести их выборность. 
Для судов апелляционной и кассаци-
онной инстанций СПЧ хочет ввести спе-
циальные округа, которые не будут 
привязаны к административно-тер-
риториальному делению в РФ. Свои 
предложения в рамках президентского 
поручения должен представить также 
Верховный суд.

СПЧ завершил разработку предложе-
ний, которые позволят усилить независи-
мость российского правосудия. Эту работу 
СПЧ провел по поручению Владимира Пу-
тина от 3 января 2017 года, которое прези-
дент дал после встречи с членами совета. На 
встрече с членами совета 8 декабря 2016 года 
обсуждались в том числе отдельные случаи 
судебного произвола, а также проблемы об-
щественного контроля в местах заключения 
граждан (см. 

”
Ъ“ от 9 декабря). Итогом рабо-

ты СПЧ стали 25 предложений, которые ка-
саются как вопросов обеспечения независи-
мости судей и выявления судебных ошибок, 
так и финансирования судов и юридическо-
го образования. 

Одна из идей кремлевских правозащит-
ников заключается в ограничении полно-
мочий председателей судов для повыше-
ния независимости остальных судей. Если 
кандидат на должность судьи успешно про-
шел конкурс и получил поддержку судейско-
го сообщества, то председатель суда, по мне-
нию СПЧ, должен представить его к назначе-
нию, не имея права отказать, как это позво-
ляет сейчас закон. Предлагается также ли-
шить председателя права распределять дела 
на рассмотрение между судьями. Делать это, 
допускают эксперты, может специально на-
писанная компьютерная программа. Также 
в СПЧ считают, что председатель не вправе 
«предопределять результаты квалификаци-
онной аттестации судьи, инициировать его 
привлечение к дисциплинарной ответствен-

ности, принимать решения об установлении 
дополнительных материальных выплат».

При этом президентский совет считает не-
обходимым перейти к «выборности предсе-
дателей судов самими судьями» и «наделять 
их полномочиями на сравнительно непро-
должительный срок с обязательной ротаци-
ей». Сейчас все председатели судов (от респу-
бликанских до районных) назначаются на 
шесть лет президентом по представлению 
председателя Верховного суда РФ.

Чтобы оградить судей от давления реги-
ональных администраций, СПЧ предлагает 
по-новому организовать апелляцию и касса-
цию в судах общей юрисдикции. Сейчас их 
структура привязана к административно-тер-
риториальному делению в РФ. В СПЧ говорят, 
что «необходимо обеспечить организацию от-
дельных судов апелляционной и кассацион-
ной инстанций не на уровне областных су-
дебных органов в субъектах РФ, а в судебных 
округах». Эксперты берут за основу практику 
арбитражных судов. При них существуют «су-
дебные округа», не совпадающие с админист-
ративным делением в РФ, но гарантирующие 
за счет этого большую независимость от реги-
ональных чиновников, которым затруднено 
использование «телефонного права». 

Мировых судей СПЧ предлагает усилить 
народными заседателями, чтобы с их участи-
ем рассматривать некоторые «категории гра-
жданских и административных дел». Напри-
мер, о лишении родительских прав, о восста-
новлении на работе, о защите чести и досто-
инства, о лишении водительских прав и т. п.

«Это лишь наши предложения»,— поясни-
ла 

”
Ъ“ член СПЧ, судья Конституционного су-

да в отставке Тамара Морщакова. Она также 
напомнила, что поручение президента отно-
силось не только к СПЧ, но и к Верховному су-
ду (ВС), который еще не раскрыл своих пред-
ложений. Время для выполнения поручения 
у ВС (среди соисполнителей — Генпрокурату-
ра и уполномоченный по правам человека в 
РФ) еще есть. Доложить Владимиру Путину о 
том, насколько эффективно в РФ обеспечива-
ется независимость правосудия, председатель 
ВС Вячеслав Лебедев должен до 1 сентября. 

Виктор Хамраев

Андрея Охлопкова 
перебросили 
с космодрома
Технический директор Восточного  
перешел на работу в Центр имени Хруничева

Как стало известно ”Ъ“, технический 
директор космодрома Восточный Анд-
рей Охлопков приступил к работе в Го-
сударственном космическом науч-
но-производственном центре (ГКНПЦ) 
имени Хруничева. Ранее он де-факто 
занимался строительством космодро-
ма Восточный, но из-за разногласий 
с руководством Центра эксплуатации 
наземной и космической инфраструк-
туры (ЦЭНКИ) был переведен на пред-
приятие в московских Филях, где зай-
мется координацией производства. 
Сменщика у господина Охлопкова не 
будет: пост технического директора, 
скорее всего, упразднят, а функционал 
раскидают по подразделениям ЦЭНКИ.

О том, что технический директор Восточ-
ного и заместитель гендиректора ЦЭНКИ по 
технологическому развитию Андрей Охлоп-
ков перешел на работу в ГКНПЦ имени Хруни-
чева, 

”
Ъ“ рассказали топ-менеджеры несколь-

ких предприятий космической промышлен-
ности, а также сотрудник аппарата прави-
тельства. «Он трудится на новом посту уже не-
сколько недель»,— уточнили собеседники 

”
Ъ“ 

в отрасли. Получить оперативный коммен-
тарий ЦЭНКИ вчера не удалось, а сам госпо-
дин Охлопков для комментариев был недо-
ступен. Однако информацию 

”
Ъ“ официаль-

но подтвердили в ГКНПЦ. «Он принял реше-
ние о переходе на должность директора по ко-
ординации производства,— заявили на пред-
приятии.— Андрей Охлопков поставленную 
перед ним задачу по обеспечению пускового 
минимума для первого запуска на космодро-
ме Восточный полностью выполнил».

Господин Охлопков перешел на работу в 
ЦЭНКИ в 2013 году, имея за плечами службу 
в космических войсках, в частности на Бай-
конуре, и в Плесецке — на «северном» кос-
модроме занимал пост первого заместителя 
командующего в звании полковника. В 2009 
году Андрей Охлопков стал фигурантом уго-
ловного дела. Следствие обвинило его во взя-
точничестве: якобы с его подачи региональ-
ные коммерсанты получали за откаты госза-
казы, но не выполняли взятые обязательст-
ва по уборке отделяемых частей ракет-носи-
телей в Архангельской области и Республике 
Коми. В 2012 году суд присяжных признал его 
невиновным.

Возложенные на него в ЦЭНКИ обязаннос-
ти по технологическому развитию распро-
странялись на разные проекты, но главным 
из них стала стройка космодрома на Дальнем 
Востоке. Возглавлявший тогда Федеральное 
космическое агентство Олег Остапенко в ин-
тервью 

”
Ъ“ прямо говорил, что положение дел 

на Восточном «было критическим уже в октя-
бре 2013 года». Дело в том, что при планирова-
нии была допущена стратегическая ошибка: 
завершение стройки и проведение первого 
старта ракеты-носителя «Союз-2.1» были запла-
нированы на одно и то же время — конец 2015 
года. Чтобы осуществить пуск до конца года, 
завершить стройку решили на полгода рань-
ше и сроки сместили с декабря на июль 2015 
года. Для ускорения процесса пришлось пой-
ти на хитрость: специалисты ЦЭНКИ начали 
вести параллельный монтаж технологическо-
го оборудования на недостроенных объектах. 
Главным сторонником этой идеи был Андрей 
Охлопков. Несмотря на существовавшие ри-
ски и все-таки случившийся перенос (вместо 
декабря 2015-го «Союз» улетел лишь 28 апре-
ля 2016 года), эта идея себя оправдала, говорит 
источник 

”
Ъ“ на космодроме: «Иначе мы бы до 

сих пор не осуществили ни одного пуска с Вос-
точного, а занимались бы стройкой».

Вице-премьер Дмитрий Рогозин, куриру-
ющий создание космодрома, в шутку назы-
вал Андрея Охлопкова своим «космическим 
Сусаниным», но именно у него почти всегда 
запрашивал информацию о ходе стройки. За-
помнился господин Охлопков и прямотой: 
например, в интервью 

”
Ъ“ он предложил ли-

шить Федеральное агентство по специально-
му строительству (Спецстрой) статуса един-
ственного исполнителя по Восточному и на-
прямую работать с субподрядчиками: «По-
чему мы должны все яйца складывать в од-
ну корзину Спецстроя?» Эта идея нашла под-
держку в правительстве. С 2017 года ЦЭНКИ 
взял на себя обязанности генерального под-
рядчика, чтобы к запланированным в чет-
вертом квартале пускам завершить строи-
тельно-монтажные работы на стартовом и 
техническом комплексе.

По данным 
”
Ъ“, поводом для перехода го-

сподина Охлопкова на новое место работы 
стали разногласия с руководством ЦЭНКИ от-
носительно способов завершения стройки со-
оружений и комплексов космодрома, а также 
методов работы с субподрядными организа-
циями. «Было решено, что так будет лучше для 
всех»,— говорит один из топ-менеджеров, уча-
ствующий в возведении Восточного. Сотруд-
ник аппарата правительства, в свою очередь, 
называет решение странным: «Он был одним 
из лучших специалистов, найти ему равноз-
начную замену будет непросто». По данным 

”
Ъ“, этого и не потребуется: должность техни-

ческого директора космодрома будет упразд-
нена, а ее функции будут раскиданы по подра-
зделениям ЦЭНКИ.

Иван Сафронов,  
Александра Джорджевич

с1

Глава «Роснефти» 
Игорь Сечин 
с удовольствием 
вспоминал, как 
семь лет назад часы 
Владимира Путина 
улетели в раствор 
бетона   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

с1
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Басманный суд Москвы продлил 
на месяц срок домашнего ареста 
совладельца и управляющего ди-
ректора компании «Ренова» Евге-
ния Ольховика и главы «Т Плюс» 
(входит в ГК «Ренова») Бориса 
Вайнзихера, которые обвиняются 
в даче взяток «высшим должност-
ным лицам» Коми на сумму око-
ло миллиарда рублей. При этом 
просьбы подследственных и их за-
щиты о разрешении фигурантам 
прогулок суд отклонил. В итоге го-
сподин Вайнзихер, чьи родствен-
ники живут в Санкт-Петербурге, 
пока не знает, кто будет снабжать 
его продуктами.

Сегодняшнему заседанию пред-
шествовала любопытная юридиче-
ская коллизия. Несколько дней на-
зад СКР ходатайствовал перед тем же 
Басманным судом о продлении топ-
менеджерам «Реновы» срока содер-
жания под стражей на месяц (до это-
го они провели в СИЗО 11 месяцев, а 
разрешение на арест свыше года мо-
жет дать уже только Мосгорсуд). Од-
нако суд эту просьбу отклонил, зато 
удовлетворил ходатайство защиты и 
перевел Евгения Ольховика и Бори-
са Вайнзихера под домашний арест. 
Подследственным было запрещено 
без письменного разрешения следо-
вателя покидать место жительства, 
получать и отправлять корреспон-
денцию, использовать средства свя-
зи и интернет, за исключением вы-
зова экстренных служб.

На этот раз следствие ходатайст-
вовало о продлении на месяц уже но-
вой меры пресечения. В начале вче-
рашнего заседания защита попро-
сила приобщить к делу документы о 
наличии у господина Ольховика ор-
дена Дружбы, а также о его заболева-
ниях. Председательствующая Елена 
Ленская ходатайство удовлетворила.

После этого представитель СКР 
обосновал свое ходатайство о про-
длении срока домашнего ареста, на-
помнив, что фигуранты обвиняются 
в тяжком преступлении — переда-
че в 2007–2014 годах руководству Ко-
ми взяток на сумму «не менее 1 мл-
рд руб. (в начале расследования речь 
шла о 800 млн руб.— 

”
Ъ“)» за установ-

ление максимально выгодных тари-
фов на тепло- и электроэнергию, а 
также предоставление иных льгот и 
создание комфортных условий для 
осуществления коммерческой дея-
тельности. Кроме того, отметил пред-

ставитель СКР, следствию предстоит 
выполнить большой объем процес-
суальных действий, в частности, до-
просить свидетелей и назначить ряд 
экспертиз, в связи с чем срок рассле-
дования продлен до января 2018 го-
да. Следователь также отметил, что, 
выйдя на свободу, фигуранты мо-
гут скрыться, напомнив, что в розы-
ске находится их подельник — экс-
гендиректор «Вымпелкома» Миха-
ил Слободин. Следователь также по-
просил суд не смягчать обвиняемым 
режим домашнего ареста.

Прокурор поддержал представите-
ля СКР. В свою очередь, обвиняемые 
не возражали против продления им 
срока домашнего ареста, но просили 
смягчить наложенные запреты и ог-
раничения. Речь прежде всего шла о 
двух моментах. Как отмечали адвока-
ты, в постановлении о переводе фигу-
рантов под домашний арест говорит-
ся, что им было дозволено без специ-
ального разрешения общаться толь-
ко со следователем и контролирую-
щими органами. Такая формулиров-
ка, отмечали адвокаты, фактически 
запрещает им общаться с клиента-
ми, что ограничивает право послед-
них на защиту. Кроме того, защитни-
ки просили разрешить обвиняемым 
ежедневные прогулки. Адвокат го-
сподина Ольховика Анатолий Луки-
ных заявил, что состояние здоровья 

его подзащитного и рекомендации 
врачей требуют ежедневного пребы-
вания на свежем воздухе. В свою оче-
редь, адвокат господина Вайнзихера 
Константин Ривкин сообщил, что его 
клиента необходимо снабжать про-
дуктами, между тем родственники 
подзащитного живут в Петербурге и 
после завершения отпускного сезона 
помогать ему уже не смогут.

Кроме того, отметил адвокат Рив-
кин, в квартире, где проживает го-
сподин Вайнзихер, нет стационарно-
го телефона, а мобильный у него ото-
брали при аресте. Защитник просил 
суд разрешить его клиенту исполь-
зовать для экстренных случаев мо-
бильную связь по специально прио-
бретенному для этого телефону. «Если 
вдруг ему понадобится вызвать ско-
рую помощь, то сделать это он смо-
жет, только высунувшись в окно и 
крича»,— сказал Константин Ривкин.

Однако суд удовлетворил ходатай-
ство следствия, продлив срок домаш-
него ареста господина Ольховика и 
господина Вайнзихера соответствен-
но до 5 и 6 сентября этого года и от-
казав при этом в смягчении режима.

После заседания стали известны 
некоторые основания для перево-
да фигурантов дела под домашний 
арест. В том случае суд, в частности, 
учел положительные характеристи-
ки обоих обвиняемых, множество 
поручительств за них, наличие на 
иждивении либо детей, либо родст-
венников пенсионного возраста, а 
также наличие заболеваний у госпо-
дина Ольховика.

Алексей Соковнин

Топ-менеджеры «Реновы»  
остались без прогулок
Суд продлил им домашний арест,  
но не смягчил его режим

Полпред президента в Южном 
федеральном округе Владимир 
Устинов обратился к главе Мин-
природы РФ Сергею Донскому 
с письмом, в котором указывает 
на «нецелесообразность» назна-
чения на должность директора 
Сочинского нацпарка племянни-
цы вице-премьера Дмитрия Рого-
зина. Как стало известно ”Ъ“, го-
сподин Устинов предложил на эту 
должность министра природных 
ресурсов Краснодарского края 
и учредителя охотничьего обще-
ства «Славянские егеря» Сергея 
Еремина. Однако его шансы не-
велики: в правительстве рассчи-
тывают назначить главой нацпар-
ка человека из Минприроды.

Полномочный представитель 
президента России в Южном фе-
деральном округе Владимир Усти-
нов обратился к главе Минприро-
ды РФ Сергею Донскому с письмом, 
в котором указывает на «нецелесо-
образность» назначения на долж-
ность директора Сочинского нац-
парка племянницы вице-премье-
ра Дмитрия Рогозина Дарьи Филип-
повой. Господин Устинов пишет, 
что госпожа Филиппова ранее «ра-
ботала в различных коммерческих 
и общественных организациях, не 
имеющих отношения к сфере ох-
раны природы», а также «в течение 
последних полутора лет допустила 
около сорока административных 
правонарушений».

С письмом господина Устинова 
в Минприроды ознакомились, за-
явив, что ведомство и так не соби-

ралось назначать Дарью Филиппо-
ву новым руководителем Сочин-
ского национального парка. При 
этом, по данным 

”
Ъ“, через некото-

рое время после отправки письма 
господин Устинов созвонился с гла-
вой Минприроды Сергеем Донским 
и предложил назначить на вакант-
ный пост его кандидатуру — ми-
нистра природных ресурсов Крас-
нодарского края Сергея Еремина. 
Источник 

”
Ъ“ в аппарате правитель-

ства утверждает, что господа Усти-
нов и Еремин дружны: оба они ро-
сли в Краснодаре, оба заканчивали 
Харьковский юридический инсти-
тут, оба занимали высокие должно-
сти в органах надзора. Так, госпо-
дин Устинов в 2000–2006 годах был 
генеральным прокурором, а Сер-
гей Еремин в эти же годы — проку-
рором Астраханской области (2002–
2004) и Краснодарского края (2004–
2006). После назначения новым ген-
прокурором Юрия Чайки господин 
Еремин недолго задержался в про-
куратуре: спустя месяц новый на-
чальник ходатайствовал об освобо-
ждении его с занимаемой должно-
сти, после чего чиновник перешел 
на работу в Федеральную регистра-
ционную службу (Росреестр). В апре-
ле 2015 года стал министром при-
родных ресурсов Краснодарского 
края. По данным Kartoteka.ru, го-
сподин Еремин — один из учреди-
телей краснодарской краевой обще-
ственной организации, охотничье-
го общества «Славянские егеря».

Сергей Еремин — «заядлый охот-
ник», отмечает заместитель коор-

динатора «Экологической вахты по 
Северному Кавказу» Дмитрий Шев-
ченко. Активист называет господи-
на Еремина «кризисным менедже-
ром», который умеет «решать про-
блемы, учитывая интересы то биз-
неса, то зеленых»: «Надо отдать 
должное: он достаточно открытый 
человек, который идет на диалог». 
Экс-чиновник Минприроды Всево-
лод Степаницкий считает, что Сер-
гей Еремин «по крайней мере име-
ет отношение к природоохранной 
деятельности».

Впрочем, по сведениям 
”
Ъ“, шан-

сы Сергея Еремина занять этот пост 
невелики: вице-премьер Александр 
Хлопонин, курирующий в прави-
тельстве природоохранную дея-
тельность, с недоверием относит-
ся к местным кадрам, считая более 
целесообразным назначить главой 
нацпарка человека из Москвы. Схо-
жая позиция и у Минприроды: там, 
как уже сообщал 

”
Ъ“, рассчитывают 

доверить руководство Сочинским 
заповедником одному из своих со-
трудников. Этот человек должен бу-
дет провести проверку хозяйствен-
ной деятельности предыдущего ру-
ководителя парка Николая Пеньков-
ского и направить материалы в Ген-
прокуратуру. Представитель Алек-
сандра Хлопонина Наталья Платоно-
ва сказала 

”
Ъ“, что назначение гла-

вы нацпарка относится к компетен-
ции Минприроды. В ведомстве гово-
рят, что кадровый отбор кандидатов 
еще ведется.

Иван Сафронов,  
Ольга Никитина

В нацпарке разрастаются  
кандидаты в директора
Владимир Устинов предложил своего человека  
на пост руководителя Сочинского заповедника

Евгений Ольховик (слева)  
и Борис Вайнзихер  
(второй справа) не смогли  
добиться от суда 
разрешения на прогулки  
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

Озерский городской суд (Челя-
бинская область) вынес приговор 
бывшему члену Совета федера-
ции Константину Цыбко. Он при-
знан виновным в двух эпизодах 
получения особо крупных взя-
ток. Суд назначил ему в виде на-
казания девять лет колонии стро-
гого режима и штраф в размере 
70 млн руб. Бывший сенатор был 
взят под стражу в зале суда.

Горсуд Озерска вынес обвини-
тельный приговор экс-сенатору Кон-
стантину Цыбко. Помимо назначен-
ных ему длительного срока и штра-
фа суд также лишил его права зани-
мать должности на госслужбе в тече-
ние трех лет после освобождения. С 
имущества осужденного был снят 
арест. Ранее, напомним, гособвине-
ние просило для бывшего члена Со-
вфеда 14 лет колонии строгого ре-
жима с конфискацией имущества и 
штраф в размере 500 млн руб.

Перед началом судебного заседа-
ния у здания суда местные жители 
устроили пикет — просили назна-
чить подсудимому «наказание по 
всей строгости закона», обвиняя его 
в коррупции и нанесении ущерба 
Озерску. Подсудимый Цыбко, взяв-
ший с собой на заседание только 
портфель с документами, мимо пи-
кетчиков прошел спокойно.

Приговор зачитывали в течение 
восьми часов. Константин Цыбко был 
признан виновным по двум эпизодам 
получения взяток в особо крупном 
размере — от бывшего главы адми-
нистрации Озерска Евгения Тарасова 
(17,5 млн руб.) и магнитогорского биз-
несмена Олега Лакницкого (10 млн 
руб.). Суд огласил протоколы допро-
сов всех фигурантов уголовного де-
ла с подробностями передачи взяток 
и услуг, которые Константин Цыбко 
оказывал взяткодателям, а также за-
писи его телефонных переговоров.

Согласно материалам дела, в 2011 
году Константин Цыбко, будучи чле-
ном Совета федерации, предложил 
обратившемуся к нему депутату маг-

нитогорского собрания депутатов Ев-
гению Тарасову выдвинуть свою кан-
дидатуру на конкурс по замещению 
должности главы Озерска. Сенатор 
предлагал ему свое покровительство 
и продвижение по карьерной лест-
нице и в дальнейшем, обещая долж-
ность главы Магнитогорска или пост 
в Москве. Евгений Тарасов согласил-
ся, обговорив сумму услуги — 20 млн 
руб. После назначения главой Озерс-
ка он выплачивал Константину Цыб-
ко деньги частями. В общей сложно-
сти сенатор получил от него 27,5 млн 
руб. За это время парламентарий по-
знакомил главу ЗАТО с рядом высо-
копоставленных чиновников из ад-
министрации Челябинской области.

Евгений Тарасов, задержанный 
за хищение бюджетных средств, за-
ключил сделку со следствием, рас-
сказав, что деньги, похищенные им, 
предназначались для Константина 
Цыбко, с которым он не мог вовремя 
рассчитаться из-за отсутствия у него 
требуемой суммы.

В свою очередь, Константин Цыб-
ко указывал на то, что подсудимый 
Тарасов постоянно менял показания 
и главной его целью было досрочное 
освобождение. Он также утверждал, 
что на него оказывают давление след-
ствие и представители ФСБ. По вер-
сии защиты экс-сенатора, уголовное 
дело было сфабриковано по полити-
ческим причинам, а его материалы 
противоречат друг другу и даже дока-
зывают невиновность подсудимого.

Второй эпизод взяточничества 
был связан с магнитогорским биз-
несменом Олегом Лакницким, ко-
торого, согласно допросу бизнесме-
на, сенатор убедил заплатить ему 
10 млн руб. за покровительство при 
осуществлении коммерческой де-
ятельности на территории Озерска 
(господин Лакницкий собирался по-
строить в закрытом городе торговый 
центр и организовать службу перево-
зок ООО «Такси Класс»). Деньги были 
выплачены Константину Цыбко тре-
мя частями через посредников, и се-

натор начал выполнять свои обеща-
ния. Когда задержанный Тарасов на-
чал давать показания, то рассказал 
в том числе про отношения Цыбко 
и Лакницкого. Позже в признатель-
ных показаниях бизнесмен объяс-
нил, что в течение двух лет пытался 
уйти от правосудия, когда узнал об 
аресте Евгения Тарасова, осознавая 
тяжесть содеянного им самим. Затем 
он признался, что показания в поль-
зу сенатора, взятые у него следстви-
ем ранее, не являлись правдивыми: 
они были согласованы с подсуди-
мым Цыбко и его адвокатом.

Суд не согласился с выводами за-
щиты, утверждавшей, что прослу-
шивание телефонных разговоров 
является нарушением законода-
тельства и что на свидетелей оказы-
валось давление. Также не были уч-
тены показания бывшего вице-гу-
бернатора Николая Сандакова, так 
как в отношении него рассматрива-
ется аналогичное уголовное дело. 
Суд подчеркнул, что возвращение 
Константином Цыбко денег Оле-
гу Лакницкому не оправдывает тот 
факт, что он брал взятку, и отметил, 
что экс-сенатор совершал преступ-
ление с умыслом и упорядоченно, 
используя шифры для наименова-
ния денежных сумм, называя их до-
кументами и патронами.

При вынесении приговора суд 
отметил, что у Константина Цыбко 
есть смягчающие обстоятельства. 
Он ранее не был судим, имеет мно-
гочисленные благодарности (в том 
числе от президента страны), а в де-
ле нет отягчающих обстоятельств.

После оглашения приговора Кон-
стантин Цыбко передал адвокату 
ценные вещи: мобильный телефон, 
двое часов и цепочку, но от коммен-
тариев воздержался. Бывший сена-
тор был взят под стражу в зале суда. 
Его адвокат Константин Коваленко 
заявил, что будет обжаловать приго-
вор. Представители прокуратуры от-
метили, что приговором довольны.

Кира Дюрягина, Челябинск

Бывший сенатор  
получил как взяточник
Константин Цыбко приговорен к девяти годам колонии

Вчера в Москве члены Междуна-
родной конфедерации союзов 
художников (МКСХ) обсудили ре-
шение Верховного суда о ликви-
дации организации — правопре-
емника Союза художников СССР. 
Делегаты предупреждали, что 
в случае закрытия конфедера-
ции будет остановлено культур-
ное сотрудничество стран СНГ. 
Художники из Санкт-Петербурга 
пожаловались на давление реги-
ональных властей и пригрозили 
акциями протеста.

Вчера в ЦДХ встретились худож-
ники стран постсоветского про-
странства, они обсуждали поста-
новление Верховного суда РФ, ко-
торый 12 июля ликвидировал Ме-
ждународную конфедерацию сою-
зов художников. Согласно уставу, 
в конгрессе должны были принять 
участие делегаты 15 союзов — всех 
постсоветских стран, за исключе-
нием государств Балтии, и трех сто-
личных городов — Москвы, Петер-
бурга и Киева. Представители укра-
инских, киевских и грузинских ху-
дожников не приехали, как пояс-
нили организаторы, «по понятным 
политическим причинам». Кроме 
того, отсутствовала делегация Тад-
жикистана — неизвестно почему. 
В начале заседания выступил гла-
ва Санкт-Петербургского союза ху-
дожников Александр Сайков, ко-
торый пояснил коллегам, что, хотя 
он и приехал на конгресс, но офи-
циально в нем участвовать не будет, 
поскольку на петербургских худож-
ников оказывается давление из-за 
поддержки конфедерации. «Над-
еюсь, вы поймете и не сочтете нас 
трусами, речь идет о большой угро-
зе для нашей организации»,— ви-
новато заключил он. Выслушав сло-
ва поддержки, он сел рядом с жур-
налистами и там рассказал кор-
респонденту 

”
Ъ“: «Человек из ад-

министрации Санкт-Петербурга, 
которому я доверяю, передал: при-
сутствие Петербургского союза ху-
дожников на конгрессе в Москве 
нежелательно».

Как сообщал 
”
Ъ“, 6 июля Верхов-

ный суд начал рассматривать иск 
Минюста о ликвидации МКСХ. Ве-
домство утверждало, что конфеде-
рация незаконно продавала кар-
тины и неправомерно распоряжа-
лась имуществом «в целях, не ука-
занных в уставе организации». В су-
де представители Минюста называ-
ли нарушения «грубыми и необра-
тимыми» и конкретизировали, что 
имущество сдавалось Альфа-банку, 
ООО «Палитра» и ООО «ДНК Медиа». 
Кроме того, в отчетности конфеде-
рации не хватало сведений о выпла-
те командировочных сотрудникам 
МКСХ и решений о вывозе 26 про-
изведений искусства на аукцион 
Sotheby’s. Ранее в Минюсте сообща-
ли, что художникам неоднократно 
выносились предупреждения, обя-
зывающие устранить нарушения, 
но этого сделано не было (см. 

”
Ъ“ от 

4 июля). В свою очередь, представи-
тели МКСХ заявляли, что возмож-
ность арендных операций внесе-
на в устав, а конфедерация провела 
шесть заседаний для устранения на-
рушений. Суд в итоге удовлетворил 
иск ведомства и 12 июля ликвиди-
ровал МКСХ.

Председатель исполкома МКСХ 
Масут Фаткулин открыл конгресс 
рассказом о распаде Союза худож-
ников СССР и образовании на его 
обломках новой конфедерации. Он 
считает, что с юридической точки 
зрения организация является ле-
гитимным владельцем имущества, 
оставшегося от Союза художников 
СССР. Самым ценным наследием 
является здание ЦДХ на Крымском 
Валу — тут господин Фаткулин на-
помнил, что оно было построено 
«только на деньги художников». 
Конфедерация, по его словам, про-
должает выполнять общегосударст-
венные задачи — например, помо-
гает художникам с организацией 
выставок. Эпизод с продажей про-
изведений искусства на аукционе 
Sotheby’s господин Фаткулин на-
звал «развитием престижа россий-
ского искусства». «Мы платим мно-

го налогов, а государство рубит го-
лову курице, которая несет золотые 
яйца»,— заявил художник. Госпо-
дин Фаткулин предложил конгрес-
су обжаловать решение Верховного 
суда и добиться его отмены. «Если 
нас ликвидируют, то завтра вас всех 
здесь не будет»,— предупредил он 
коллег.

Практически все присутствовав-
шие поддержали его. Делегаты из Бе-
лоруссии, Армении и Казахстана воз-
мутились тем, что Россия «в односто-
роннем порядке хочет разрушить ор-
ганизацию, которая строилась сов-
местными усилиями 25 лет». По их 
словам, ликвидация МКСХ может 
привести к прекращению сотрудни-
чества стран в художественной сфе-
ре. «Вот вам пример ценности Союз-
ного государства, вот как с нами обо-
шлись»,— сокрушался представи-
тель Белоруссии.

Противоположную точку зрения 
высказал Андрей Ковальчук,  гла-
ва Российского союза художни-
ков, на который суд возложил обя-
занности по ликвидации конфеде-
рации. По его мнению, сотрудни-
чество можно сохранить и без кон-
федерации, если у художников бу-
дет такое желание. Он подчерк-
нул, что это принципиальная по-
зиция РСХ, и напомнил, что его от-
деление давно выступало против 
концентрации полномочий в ру-
ках исполкома.

На голосование был вынесен во-
прос о том, чтобы признать реше-
ние о ликвидации «не основанным 
на законе и справедливости» и по-
ручить господину Фаткулину обжа-
ловать его. Восемь делегатов прого-
лосовали за, представители Россий-
ского и Московского союзов худож-
ников воздержались. Представитель 
Санкт-Петербургского союза худож-
ников Александр Сайков рассказал, 
что художники рвутся на митинги. 
«Мы их пока сдерживаем, но если 
ничего больше не останется, придет-
ся выходить на акции протеста»,— 
сказал он.

Константин Валякин

Художники СССР 
сопротивляются распаду
Конфедерация творческих союзов  
намерена обжаловать свою ликвидацию
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Социалистическая партия Фран-
ции, правившая в стране пять 
лет, но проигравшая в этом году 
президентские и парламентские 
выборы, переживает тяжелый 
кризис. Одним из его символов 
может стать продажа штаб-квар-
тиры в центре столицы, счита-
ет корреспондент ”Ъ“ в Париже 
Алексей Тарханов.

О том, что Социалистическая пар-
тия (PS) готовится расстаться с двор-
цом на улице Сольферино в самом 
центре Парижа, сообщила газета 
Canard Enchaine. По ее сведениям, 
купленное социалистами еще в 1968 
году здание, которое в пятилетие 
президентского правления Франсуа 
Олланда олицетворяло мощь и бо-
гатство победителей, будет продано. 
Цель — залатать дыры в партийном 
бюджете.

Казначей PS Жан-Франсуа Деба 
в интервью газете Parisien признал, 
что социалистам грозит обнища-
ние. Дело в том, что выборы прино-
сят партиям не только политическое 
влияние. Сообразно с долей, которую 
представители той или иной полити-
ческой силы взяли на выборах, рас-
пределяются и государственные до-
тации. Чем больший процент избира-
телей отдал голоса за партийного кан-
дидата в президенты, чем больше де-
путатов прошли в Национальное со-
брание — тем больше денег выделит 
им государство. Соответственно, па-

дение популярности мгновенно от-
ражается на партийной кассе.

В этом году социалисты в лице Бе-
нуа Амона получили на президент-

ских выборах 6,5% голосов, а в пар-
ламент провели всего 30 депутатов 
(из 577). В результате ежегодная до-
тация, составлявшая во время прав-

ления Франсуа Олланда €25 млн, со-
кратится до €7 млн. Продажа пар-
тийной штаб-квартиры в самом до-
рогом, седьмом округе Парижа мо-

жет принести от €40 млн до €53 млн, 
что решит хотя бы первоочередные 
проблемы.

Речь идет именно о финансовых 
трудностях. Политические пробле-
мы социалистов решить не так про-
сто. Партия столкнулась с откровен-
ным дезертирством. Более правые 
ее члены поспешили примкнуть 
к движению победителя президент-
ских выборов Эмманюэля Макро-
на «Вперед, Республика!». Более ле-
вые сместились к Жан-Люку Мелан-
шону и его «Непокоренной Фран-
ции». Да и представители социали-
стического центра скептически от-

носятся к судьбе партии. После пар-
ламентских выборов ее генсек Жан-
Кристоф Камбаделис заявил, что 
«партия мертва», и ушел со своего по-
ста. А бывший кандидат от социали-
стов Бенуа Амон основал собствен-
ное «Движение 1 июля», заявив о на-
мерении «покинуть партию, не отка-
зываясь от социалистических идеа-
лов». Таким образом, у PS появился 
еще один конкурент.

По словам господина Амона, 
принадлежность к социалистам 
сейчас скорее дискредитирует по-

литика, чем помогает ему. «Мно-
гие левые избиратели имеют боль-
ше претензий к PS, чем оснований 
на нее надеяться. Я буду более по-
лезен вне Соцпартии»,— заявил 
он. Это отчасти вынужденный шаг, 
потому что многие в партии счита-
ют лично господина Амона ответ-
ственным за провал на выборах. 
Политик парирует: «Кто бы ни был 
кандидатом, социалисты не выиг-
рали бы».

Тем не менее члены PS пытают-
ся сохранить лицо. В частности, они 
поясняют: окончательное решение 
о судьбе штаб-квартиры будет при-

нято на совете партии 23–26 авгу-
ста. Однако путь столичной органи-
зации указывают региональные — 
уже выставлено на продажу здание 
в Марселе, за которое социалисты 
департамента Буш-дю-Рон хотят вы-
ручить €3,2–3,6 млн. Продажа пар-
тийных домов, как уверяют социа-
листы, не означает отказа от прин-
ципов и идеалов. Однако судьба пар-
тии, не так давно занимавшей во 
Франции лидирующие позиции, ка-
жется в связи с этим еще более ту-
манной.

Французские социалисты продают на бедность
Партийный дворец сменит владельца

Попрощавшись с президентским креслом, французские социалисты (на фото — экс-президент 
Франсуа Олланд) теперь могут лишиться и штаб-квартиры в центре Парижа  ФОТО AP

Политические проблемы социалистов 
решить не так просто. Партия столкну-
лась с откровенным дезертирством

Власти РФ в последнее вре-
мя заметно активизировали 
свою политику на ливийском на-
правлении, а с визитами в Мо-
скву зачастили делегации про-
тивоборствующих ливийских 
сторон. Глава российской кон-
тактной группы по внутриливий-
скому урегулированию при МИД 
РФ и Госдуме, помощник гла-
вы  Чеченской Республики Лев 
 Деньгов рассказал ”Ъ“, какие це-
ли преследует Москва в этом ре-
гионе и на кого делает ставку. 

— О контактной группе по Ли-
вии, которую вы возглавляете, 
почти ничего не известно. Вот, 
скажем, контактная группа по Ук-
раине — о ней все знают. А здесь 
завеса тайны. Чем конкретно вы 
занимаетесь?
— Контактная группа была создана 
по инициативе МИД РФ и Государ-
ственной думы. Ее деятельность ку-
рируют заместитель министра ино-
странных дел Михаил Богданов 
и Адам Делимханов (депутат Думы 
от Чечни.— 

”
Ъ“). Последний уполно-

мочен работать по ливийскому на-
правлению спикером Госдумы Вяче-
славом Володиным. Толчком к созда-
нию группы стало задержание в Ли-
вии российского танкера «Механик 
Чеботарев» (в сентябре 2015 года, на 
борту было 11 человек.— 

”
Ъ“). Мы 

задумались о том, как помочь эки-
пажу. Тогда и была создана контакт-
ная группа из военных специали-
стов, представителей Госдумы, нашу 
работу поддержал глава Чечни Рам-
зан Кадыров.
— А как получилось, что именно 
вы ее возглавили?
— Так как я работаю по Ливии 
с 2008 года, ко мне обратились 
с предложением возглавить работу 
группы. Наша деятельность не огра-
ничилась освобождением моряков 
с «Механика Чеботарева». Нам уда-
лось установить контакты с пред-
ставителями всех основных груп-
пировок, противостоящих друг 
другу в ливийском конфликте,— 
и со стороны Триполи (где базиру-
ется признанное ООН правительст-
во во главе с Файезом Сарраджем.— 

”
Ъ“), и с Тобруком (резиденция пар-

ламента, который противостоит 
правительству и поддерживает мар-

шала Халифу Хафтара, контролиру-
ющего восточные районы Ливии.— 

”
Ъ“). Благодаря активному участию 

Ахмеда Майтыга (вице-премьер Ли-
вии.— 

”
Ъ“) нам удалось быстро до-

говориться об освобождении рос-
сийских моряков.

Тогда и было решено, чтобы бо-
лее эффективно использовать эти 
контакты, создать контактную груп-
пу. Ее задача — анализ обстановки, 
выявление ключевых факторов и иг-
роков, диалог со всеми сторонами 
конфликта. Хочу особо подчеркнуть: 
в Ливии мы не хотим ассоциировать-
ся ни с одной из сторон конфликта, 
мы ведем диалог со всеми. 
— Сколько человек входит в кон-
тактную группу и сколько из них 
постоянно находится в Ливии?
— Сейчас в контактную группу вхо-
дит пять человек. Среди них есть лю-
ди, имеющие опыт работы в сило-
вых структурах, в том числе в Мини-
стерстве обороны. Мы также хотим 
ввести в состав группы специали-
стов по региону, представителей Ин-
ститута Ближнего Востока РАН. Пос-
тоянно в Ливии из наших сотрудни-
ков никто не находится, в этом пока 
нет необходимости.
— Есть ли сейчас в Ливии рос-
сийские военные советники, ин-
структоры? И если да, на чьей они 
стороне? 
— Российских военных специали-
стов в Ливии нет. Все разговоры и пу-
бликации об этом не соответствуют 
действительности. 
— Но в вашу контактную группу 
бывшие военные входят…

— Да, и их присутствие необходи-
мо. Например, когда мы посещаем 
горячие точки. Или такие закры-
тые до определенного момента для 
нас города, как Мисурата (где бази-
руются отряды ополчения, сыграв-
шие роль в свержении ливийского 
лидера Муаммара Каддафи в 2011 
году и заметно активизировавшие-
ся в последующие годы.— 

”
Ъ“). Мы 

приехали в Мисурату в январе этого 
года. Нас пугали, говорили, что там 
все сплошь исламисты, террористы. 
Но нам было важно самим оценить 
там обстановку, проанализировать 
реальный военный потенциал, кто 
за что отвечает, почему ходят такие 
слухи, какова там в действительнос-
ти роль исламистов. В Мисурате мы 
встретились со всеми представите-
лями отрядов, которые занимались 
уничтожением ИГ в Сирте (в декаб-
ре 2016 года этот город на средизем-
номорском побережье был отбит 
у боевиков запрещенного в России 
«Исламского государства».— 

”
Ъ“). 

Мы хотели на них посмотреть, по-
знакомиться с этими людьми, про-
верить информацию, что имен-
но они сыграли решающую роль 
в уничтожении ИГ в Ливии, а не Ха-
лифа Хафтар, который приписывал 
себе эти заслуги.
— И к какому выводу вы пришли? 
«Исламское государство» в Ливии 
победил не Хафтар?
— Этим занимался не он. Хафтар 
проводил операции на другом фрон-
те, в Бенгази. А с ИГ в Сирте боролись 
структуры, подчинявшиеся прави-
тельству в Триполи. И кстати, мы 
пригласили в Россию людей, прово-
дивших эту антитеррористическую 
операцию. И они приехали — визит 
продлился с 19 по 23 апреля этого 
года, ливийскую делегацию приня-
ли в Совете федерации, Думе, МИДе 
и Росгвардии. 
— Вы, как мы поняли, бываете во 
всех ливийских регионах и, веро-
ятно, представляете себе настрое-
ния местных элит и полевых ко-
мандиров. Как вы думаете, удаст-
ся ли реализовать договоренно-
сти о прекращении огня, о прове-
дении выборов, которых дости-
гли в конце июля в Париже Хали-
фа Хафтар и Файез Саррадж?
— Для нас хорошим сигналом стал 
уже тот факт, что Саррадж и Хафтар 

согласились на очередную встре-
чу,— еще не так давно это было не-
возможно. В недавнем прошлом оба 
лидера крайне негативно отзыва-
лись друг о друге.

А что касается позиции России, 
часто пишут и говорят о том, что 
Москва активно поддерживает Хаф-
тара, многие в это верят. Мы столк-
нулись с этой ситуацией, когда бы-
ли в Мисурате, а Хафтар именно 
в этот день поднимался на борт рос-
сийского авианосца «Адмирал Куз-
нецов». Это было совпадение. Но 
в Мисурате в совпадение не вери-
ли. Нам говорили: «Вы, наверное, 
очень смелые люди, что приехали 
к нам именно сегодня». Но наша за-
дача заключается как раз в том, что-
бы показать: мы не поддерживаем 
только Хафтара, мы ведем диалог 
со всеми ключевыми участниками 
конфликта в Ливии. 
— Вы с Хафтаром общались. Об-
легчает ли взаимопонимание 
с российскими партнерами на 
человеческом, эмоциональном 
уровне тот факт, что он дважды 
учился в СССР. И кстати, знает ли 
Хафтар русский язык?
— Русский он если и знает, то очень 
относительно. Но то, что он у нас 
учился, конечно, облегчает диалог 
с ним. И между прочим не только 
с ним. Когда мы общаемся с военны-
ми в Триполи и Мисурате, мы встре-
чаем генералов, которые учились 
либо в России, либо еще в Советском 
Союзе. И вот они-то прекрасно гово-
рят по-русски. И тянутся к России, 
в какой-то степени испытывают но-
стальгию по ней. 
— Глава правительства в Трипо-
ли Файез Саррадж считается ис-
ламистом, сторонником введе-
ния в стране норм шариата. На-

сколько радикальных взглядов 
он придерживается? Не станет ли 
это препятствием при выстраи-
вании отношений с Россией или 
Западом?
— Я выскажу свое личное мнение 
о нем. На мой взгляд, он, наоборот, 
оппонент радикального ислама.
— Откуда же у него такая репу-
тация? 
— Она создана теми странами, ко-
торые не заинтересованы в том, 
чтобы Россия общалась с Триполи. 
Триполи — это ведь столица, там 
находится законодательная, ис-
полнительная и судебная власть. 
Там национальная нефтяная кор-
порация, национальный банк 
и прочие государственные струк-
туры. Конечно, некоторые страны 
были заинтересованы в том, чтобы 
мы туда не лезли. А мы им все кар-
ты смешали и начали активно об-
щаться и с Триполи, и с Тобруком. 
И уже пожинаем плоды этой рабо-
ты: «Роснефть» заключила соглаше-
ние о сотрудничестве с государст-
венной нефтяной компанией Ли-
вии NOC. Ее директор Мустафа Са-
налла, с которым глава «Роснеф-
ти» Игорь Сечин заключал сделку, 
сам непосредственно из Триполи. 
И две недели назад произошла пер-
вая отгрузка ливийской нефти ком-
пании «Роснефть».
— Что Россия с ней будет делать? 
— Полагаю, что перепродавать. 
— А еще какие у России экономи-
ческие интересы в Ливии?
— В планах переподписать кон-
тракты, заключенные при Муамма-
ре Каддафи. Речь идет, в частности, 
о прежних договоренностях в транс-
портной сфере (строительство желез-
ных дорог), энергетике (электрифи-
кация) и ряде других. 

— А ливийцам есть чем платить? 
— Ну у них же есть нефть. 
— То есть речь, как и в случае 
с Ираном, идет о схеме «нефть 
в обмен на услуги»?
— Не знаю, какой будет схема, непо-
средственно этими вопросами я не 
занимаюсь. 

На самом деле экономика для 
России в Ливии и не главное. 
Мы там, по сути, занимаемся ми-
ротворческой работой. Для нас 
главное — остановить кровопро-
литие, помочь ливийцам догово-
риться между собой, с тем чтобы 
они смогли установить у себя поря-
док и Ливия перестала быть благо-
приятной средой для развития тер-
роризма. Для России именно это 
основная задача — помочь ливий-
скому народу и выдавить оттуда 
террористов. 
— Есть у вас данные о присутст-
вии в Ливии (сейчас или рань-
ше) радикальных боевиков из 
России или других стран бывше-
го СССР?
— Одной из задач нашей контакт-
ной группы было выяснение этого. 
Я встречался с представителем ли-
вийского комитета госбезопасно-
сти, который сказал, что на сегод-
няшний день ни одного выходца из 
России и других стран бывшего СС-
СР там нет. Он сказал, что у него око-
ло 50 тыс. записей телефонных раз-
говоров представителей исламист-
ских и радикальных группировок 
(в Ливии.— 

”
Ъ“) и русская речь там 

не звучит.
Интервью записали  
Елена Черненко  
и Максим Юсин

полная версия 
kommersant.ru/12079

«В Ливии мы не хотим ассоциироваться  
ни с одной из сторон конфликта»
Глава российской контактной группы по Ливии Лев Деньгов — о планах Москвы по примирению Триполи и Тобрука

Д О С Ь Е Х Р О Н И К А  Л И В И Й С К О Г О  К О Н Ф Л И К Т А

В феврале 2011 года в Ливии началась 
гражданская война. 20 октября того же года 
был убит правивший страной 42 года  полковник 
Муаммар Каддафи. Переходный национальный 
совет (ПНС), ранее провозгласивший себя 
высшим органом власти в стране, объявил 
о завершении войны, однако бои с лояльными 
Каддафи племенами продолжились.
9 августа 2012 года ПНС передал власть 
всенародно избранному Всеобщему наци-
ональному конгрессу (ВНК), контроль над 
которым получили исламисты.
23 декабря 2013 года ВНК продлил 
свои полномочия, истекавшие в феврале 
2014 года, на год. Против этого выступил 
один из руководителей военной операции 
против режима Муаммара Каддафи генерал 
Халифа Хафтар.

В апреле 2014 года боевики «Исламского 
государства» (ИГ) взяли под контроль часть 
северо-востока страны.
16 мая того же года генерал Хафтар на-
чал антитеррористическую операцию против 
радикальных исламистов в Бенгази, начался 
новый виток гражданской войны.
5 августа ВНК официально передал власть 
Палате представителей, сформированной 
в июне по результатам выборов.
25 августа часть членов ВНК отказалась пе-
редавать власть и создала Новый всеобщий 
национальный конгресс (НВНК). С тех пор 
в стране оформилось двоевластие: Палата 
представителей, поддержавшая генерала 
Хафтара, в настоящее время заседает 
в Тобруке и контролирует восток и юго-восток 
страны; международно признанное прави-

тельство базируется в Триполи и контролиру-
ет центральные и северо-западные регионы.
В марте 2015 года боевики ИГ захва-
тили портовый город Сирт. 5 декабря 
2016 года ливийские военные отбили Сирт.
17 декабря 2015 года представители 
основных ливийских фракций подписали 
Схиратское соглашение, по которому власть 
в стране перешла к правительству нацио-
нального согласия. Его создание одобрил 
Совбез ООН. НВНК был расформирован. 
5 апреля 2016 года правительство воз-
главил Файез Саррадж.
7 марта 2017 года Палата представителей 
Ливии проголосовала за приостановку поли-
тического диалога и действия Схиратского 
соглашения.

Михаил Малаев
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28 июля в ”Ъ“, на rusfond.ru и в эфире ГТРК «Уд
муртия» мы рассказали историю двухлетнего 
Кирюши Сибримова. У него врожденный порок 
развития спинного мозга — Spina bifida. Кирюше 
нужна операция на спинном мозге, а еще — до
рогие обследования в клинике Глобал Медикал 
Систем. Операцию проведут за госсчет, а обсле
дования должны оплатить родители. Рады сооб
щить: вся необходимая сумма (658 317 руб.) 
 собрана. Спасибо, дорогие друзья.

Всего с 28 июля 72 046 читателей rusfond.ru, 
”
Ъ“, 

телезрителей «Первого канала», ГТРК «Удмуртия», 
«Волга», «Смоленск», «Югория», а также 170 регио-
нальных СМИ — партнеров Русфонда исчерпываю-
ще помогли 29 детям на 21 202 790 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, в эфире 
«Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», в социальных сетях, 
а также в 174 печатных, телевизионных и интернет-СМИ в  регионах 
РФ. Решив помочь, вы получаете у нас реквизиты фонда и  дальше 
действуете сами. Возможны переводы с кредитных карт, электрон-
ной наличностью и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа 
(подробности на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать.
Всего собрано свыше 10,092 млрд руб. В 2017 году (на 3  авгус та) 
собрано 1 022 282 366 руб., помощь получили 1658 детей, про-
типировано 5698 потенциальных доноров костного мозга для 
 Национального регистра. Мы организуем и акции помощи в дни 
национальных катастроф. Русфонд — лауреат национальной пре-
мии «Серебряный лучник» за 2000 год. Президент Русфонда — 
Лев  Амбиндер, лауреат премии «Медиаменеджер России» 2014 
года в номинации «За социальную ответственность медиабизнеса».
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Хлестаковщина
Реинкарнация  
гоголевского героя

25летний петербуржец Максим Данилов  ведет 
свой социальный проект в сети  «ВКонтакте» 
с 2013 года. Намерения самые благие. «Наш 
 проект,— объяснил он мне,— помогает не только 
 сиротам, но всем, кто попал в трудную жизнен
ную ситуацию. Каждая история в проекте — те, 
 кому мы уже помогли,— это наше  достижение». 
 Помощь сиротам — понятно, Максим ведь и сам 
выпускник интерната. Истории на самом  деле 
есть. И достижения тоже. И даже слава, пусть 
и в нешироких кругах. Правда, в последнее  время 
она приобрела какието странные  оттенки.

«Тридцать пять тысяч одних курьеров»
Максим активен. Вот он летит в Иркутск и добива-
ется субсидии на дрова для инвалида, помогает ему 
найти родственников. Эта история попадает в ток-
шоу на телевидении. Достижение. Правда, потом вы-
ясняется, что о дровах перепуганной телевидением 
администрации, где он представился корреспонден-
том «Первого канала», достаточно было просто напом-
нить. Что родственников нашли местные волонтеры. 
Что Максиму и самому нужна помощь: издержки… 

«Дайте, дайте мне взаймы»
Вот он летит в город Чусовой Пермского края на по-
мощь парализованному человеку. Заранее обеща-
ет пригласившим его местным волонтерам приезд 
столичных телевизионщиков и неких влиятельных 
юристов. На деле помощь ограничивается постами 
в соц сети — Максим уверяет, что съемочная груп-
па ток-шоу уже на месте и вот-вот приступит к съем-
кам. Помощь понадобилась и самому благотворите-
лю: он попросил у пригласивших его людей денег. 
Группа поддержки инвалида, на тот момент очаро-
ванная связями благодетеля, потратила на его «ко-
мандировку» больше 30 тыс. руб. А после отъезда 
Максима волонтеры долго еще получали от него 
то просьбы о материальной помощи, то предложе-
ния «поделить гонорар». Последняя просьба о день-
гах на странице Максима появилась на днях. Он при-
гласил в ресторан многодетную семью. Когда подо-
шло время оплаты счета, выяснилось, что… денег 
нет. Мне же Максим сообщил, что вообще-то зараба-
тывает на жизнь массажами, а деньги ему волонте-
ры  предлагают сами.

«Один раз я даже управлял 
департаментом»
В публикациях некоторых СМИ Максима называ-
ют главой фонда «Жизнь после детдома». Однако 
в реестре НКО на сайте Минюста РФ такой органи-
зации нет. На мой вопрос Максим заявил, что у не-
го есть только ООО «Янтарь». Но ни один из найден-
ных в госреестре «Янтарей» отношения к Данилову 
не имеет. Не говоря уж о том, что никакая коммер-
ческая организация по определению не может быть 
благотворительным фондом. Так что филантропия 
Максима существует только в виде группы в соцсети. 

Зимой этого года Максим сообщил участникам 
группы, что уже год борется с раком мозга. Они тут 
же открыли сбор денег, потому что «он сам для себя 
никогда не попросит». Позже запись о болезни была 
удалена, Максим объяснил: «Врачи ошиблись».

«С Пушкиным на дружеской ноге»
В прошлом году Максим было закрыл проект: 
«Я очень устал, у меня не было сил, на меня посто-
янно сыпались угрозы. Но после закрытия я начал 
понимать, что без проекта мне тяжело. Я понимаю, 
что моя помощь очень нужна людям. Я сам могу без 
него просто-напросто погибнуть». Он рассказал, что 
в сетях организовали флешмоб в поддержку проек-
та. Действительно, в группе Максима есть ролики 
со словами поддержки от известных телеведущего 
и певицы, а волонтеры говорят, что Максим звонил 
им и просил поддержать проект рассказами о его 
 социальной значимости.

С гоголевским ревизором Иваном Александрови-
чем Хлестаковым Максима роднит не только особо-
го плана предприимчивость, но еще и сокровенное 
простодушие. На вопросы об одном опубликован-
ном в группе скандале он без затей ответил: «Мы это 
ради пиара. История выдуманная. Сам придумал». 
Максима впору пожалеть: детство его не было без-
облачным. Только врать-то зачем? О детстве, о том, 
как он попал в интернат, у него наготове несколько 
взаимоисключающих версий.

«И еще с секретным предписаньем»
Планы у Максима обширные. Наверняка планиру-
ет новый «проект», поездку в очередной уездный го-
род N, так что будьте готовы. Собирается открыть 
дом милосердия и завести там юристов и курочек. 
Как говаривал гоголевский Городничий, из этого 
черт знает что может произойти. 

Влад Карпов, 6 лет, детский  церебральный 
 паралич, требуется курсовое лечение. 148 200 руб.
Внимание! Цена лечения 199 200 руб.  
Телезрители ГТРК «Тверь» соберут 51 тыс. руб.

Сын родился в тяжелом состоянии, развивался 
с отставанием, ему поставили диагноз ДЦП. А в два 
года начались судорожные приступы, после кото-
рых малыш терял все навыки. Все эти годы мы ак-
тивно лечим сына, и есть результаты: Влад уже мно-
гое умеет, сам ест и умывается, катается на велоси-
педе. Но не может одеться, прихрамывает, левая ру-
ка не работает. Влад гиперактивный и рассеянный, 
говорит невнятно, никто его не понимает. Недавно 
попал в больницу с тяжелым приступом эпилепсии. 
После курса лечения в Институте медтехнологий 
(ИМТ, Мос ква) Владик стал гораздо спокойнее и вни-
мательнее. Лечение надо продолжать, но у нас нет де-
нег, мужа сократили, живем на мою зарплату в 9 тыс. 
руб. Помогите! Ирина Карпова, Тверская область
Невролог ИМТ Ольга Рымарева (Москва): «Необ-
ходимо продолжить лечение, чтобы снизить спас-
тику, улучшить координацию движений и мелкую 
 моторику, развить речь Влада».

Илья Ракута, 4 года, сахарный диабет 1-го типа, 
требуются расходные материалы к инсулиновой 
помпе. 100 675 руб.
Внимание! Цена расходных материалов 133 675 руб. 
 Телезрители ГТРК «Калининград» соберут 33 тыс. руб.

Илья заболел в прошлом году: потерял аппетит, 
стал пить много воды, был вялым и сонным. Анализ 
крови показал, что уровень сахара в шесть раз пре-
вышает норму! Сына сразу поместили в реанима-
цию, подобрали дозу инсулина. Но ни бесконечные 
уколы, ни диета не помогли нормализовать уровень 
сахара. Сыну стало заметно лучше, когда ему уста-
новили инсулиновую помпу. Теперь сахар в норме, 
Илья ходит в детский сад для детей с диабетом. К со-
жалению, расходные материалы к помпе заканчива-
ются, а мы не можем их купить. Помогите, пожалуй-
ста! Юлия Петренко, Калининградская область
Эндокринолог Городской детской поликлиники 
№2 Светлана Науменко (Калининград): «На фоне 
помповой инсулинотерапии стабилизировался уро-
вень сахара. Чтобы избежать развития осложнений, 
необходимо продолжить этот вид лечения».

Матвей Черемных, 7 лет, врожденная  
деформация челюстей, ранняя потеря зубов, 
требуется протезирование. 149 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 180 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Пермь» соберут 31 тыс. руб.

У Матвея врожденные пороки развития левой по-
ловины лица: отсутствуют ушная раковина и слухо-
вой проход, нижняя челюсть недоразвита. Сына на-
блюдали в клинике при Пермском медуниверситете, 
затем направили в Центр челюстно-лицевой хирур-
гии (ЦЧЛХ, Москва). Там Матвею провели операцию 
с установкой дистракционного аппарата для расшире-
ния нижней челюсти. В апреле 2016 года аппарат сня-
ли, и сразу же начались проблемы с зубами: молочные 
зубы были сильно поражены кариесом — некоторые 
выпали сами, а часть пришлось удалить. А коренные 
зубы не растут, сыну трудно жевать и говорить. Сейчас 
ему нужно установить съемные зубные протезы. Я ин-
валид, одна воспитываю двоих детей. Нам нужна по-
мощь. Ольга Черемных, Пермский край
Руководитель ЦЧЛХ Виталий Рогинский (Мос ква): 
«У мальчика заметно нарушены пропорции лица из-за 
недоразвития его левой половины. Необходимо ком-
плексное аппаратно-хирургическое лечение — проте-
зирование зубных рядов съемными протезами».

Данил Везиров, 3 года, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
290 063 руб.
Внимание! Цена операции 339 063 руб.  
Телезрители ГТРК «Иртыш» соберут 49 тыс. руб.

В три месяца у сына обнаружили множественный 
порок сердца: дефект межпредсердной перегород-
ки и открытый артериальный проток. В год проток 
закрылся, но лечащий врач сказал, что правое пред-
сердие сына увеличилось, деформируется сердечная 
мышца. Даня растет слабым, часто болеет ОРВИ, брон-
хитом. Нам удалось попасть на консультацию к том-
ским кардиохирургам. Они обследовали Даню и ска-
зали, что операция нужна срочно и ее можно прове-
сти щадяще — без вскрытия грудной клетки. Пожа-
луйста, помогите оплатить операцию! У нас двое де-
тей, живем на зарплату мужа, он работает дворником. 
Анастасия Везирова, Омская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «Данилу необходимо эндо-
васкулярное закрытие дефекта межпредсердной пе-
регородки. После щадящей операции мальчик быст-
ро восстановится, начнет активно развиваться».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Пятимесячный Рося живет в дерев
не Шерстино Нижегородской об
ласти. Малыш еще плохо держит 
голову, с трудом переворачивает
ся и страдает от высокого внутри
черепного давления. Кости черепа 
у Роси срослись преждевременно, 
еще немного — и они начнут сдав
ливать мозг, не давая развиваться. 
Необходима срочная операция — 
в противном случае мальчику гро
зит умственная отсталость, слепо
та и глухота.

Ярослав — младший ребенок в се-
мье Сержантовых: его сестре Ангели-
не уже 14 лет, а брату Владиславу — де-
вять. Ярослав — в семье его называют 
Рося — появился на свет на месяц рань-
ше срока. Роды у Светланы, его мамы, 
были тяжелыми, затяжными, но экс-
тренное кесарево сечение ей сделали, 
только когда возникла реальная угроза 
жизни. И матери, и ребенка.

Когда акушерка взяла Росю на руки, 
он громко заплакал. Врачи вздохнули 
с облегчением: «Живой!»

Малыш весил два с половиной кило-
грамма. Светлане сказали, что ребенок 
здоров, но она встревожилась:

— А почему у него шишка на лбу?
— Не переживайте, шишка разгла-

дится,— успокоила педиатр,— у мла-
денцев косточки мягкие, такое бывает.

Через неделю Росю перевели в отде-
ление патологии новорожденных дет-
ской больницы в Нижнем Новгороде. 
Здесь мальчика обследовали по пол-
ной программе. Сделали даже компью-
терную томографию головы. Исследо-
вание показало, что у малыша намно-
го раньше времени срослись лобные 
кости. На месте их соединения и обра-
зовался костный гребешок — та са-
мая шишка, которая сразу встревожи-
ла Светлану. Росе поставили диагноз 
 «частичный краниостеноз».

— Значит, шишка не разгладится? — 
испугалась Светлана. Всю жизнь она 
проработала медсестрой в районной 
больнице, но о таком диагнозе услыша-
ла впервые.

— Сама не разгладится,— отве-
тил нейрохирург.— Есть только два 
возможных варианта лечения: кор-
рекционный шлем или операция. 
Но сначала ребенку надо подрасти 
и  окрепнуть.

Через месяц мальчика выписали 
 домой.

Дома Светлана первым делом нали-
ла ванночку, чтобы искупать сына.

— Я думала, что Рося будет бояться 
воды: за первый месяц, который мы 
провели в больнице, он ни разу не ку-
пался,— вспоминает Светлана.— А он 
был в таком восторге! Владик нам гово-
рит: «Смотрите, он похож на кораблик, 
у него даже голова в форме лодочки!»

В два месяца Светлана повезла Росю 
в детскую больницу на повторное об-
следование.

— Не затягивайте с лечением,— ска-
зал нейрохирург.— Это заболевание 
опасно тем, что сросшиеся раньше вре-
мени кости черепа мешают ребенку 
правильно развиваться. Когда он под-
растет, черепная коробка будет сдав-
ливать головной мозг, мальчик может 
ослепнуть и оглохнуть.

В августе Росе исполнится полгода. 
Он очень старается удержать голову, но 
через несколько секунд она клонится на 
бок, и мальчик отчаянно плачет. Он тер-
петь не может свои шапки и чепчики — 
пока не сорвет с головы, не успокоится.

— Врачи говорят, что это из-за высо-
кого внутричерепного давления,— го-
ворит Светлана.— Его успокаивает ван-
ночка. В воде ему легче держать голову 
и боль проходит.

Светлане дали направление на кон-
сультацию в московскую клинику. Всю 

дорогу Рося беззаботно проспал в коляс-
ке. Светлана очень надеялась, что сыну 
наденут специальный шлем и можно 
будет обойтись без операции.

Но эта надежда не оправдалась.
— Вашему ребенку шлем не помо-

жет,— сказал доктор после осмотра.— 
Вы только потеряете драгоценное вре-
мя. Нужно оперировать.

Сначала мальчику проведут ком-
пьютерную томографию. Ее результаты 
внесут в специальную компьютерную 
программу. А дальше хирурги с помо-
щью саморассасывающихся пластин 
придадут черепу правильную форму.

— Каждый ребенок — это награда,— 
говорит мне Светлана,— и окно в буду-
щее. Наша Лина хорошо рисует, после 
школы хочет стать архитектором. Вла-
дик мечтает работать окулистом в сель-
ской больнице. А Рося… Его будущее 
сейчас зависит от операции.

Светлана пока в декретном отпу-
ске, муж работает водителем неотлож-
ки, его зарплаты на дорогую опера-
цию не хватит. Без нашей помощи им 
не  справиться.

Светлана Иванова,  
Нижегородская область

Голова тяжелая
Ярослава Сержантова спасет срочная операция

Светлана 
Машистова,
СПЕЦИАЛЬНЫЙ 
КОРРЕСПОНДЕНТ 
РУСФОНДА

Из свежей почты

Инвестиции в будущее
Благотворительный бизнес-форум Русфонда откроется в декабре

РУСФОНД.РЕГИСТР
Русфонд и ”Ъ“ проведут  первый 
в стране  благотворительный 
 социальноинвестиционный 
 форум — все сборы пойдут на уско
рение строительства Националь
ного регистра доноров костного 
мозга имени Васи  Перевощикова 
и развитие медицины онкологиче
ских и орфанных болезней. Форум 
откроется во Всемирный день до
бровольцев, 5 декабря, в Центре 
международной торговли (Москва) 
и продлится два дня.

В стране проходят десятки форумов: 
экономические, промышленные, про-
фессиональные. Нынче это модный 
формат. Власть и бизнес встречаются на 
одной площадке, подписывают согла-
шения, обсуждают проблемы, ищут пу-
ти их решения. А еще заключают мно-
гомиллионные контракты, инвестируя 
в совместные предприятия, в сооруже-
ние дорог, мостов, заводов.

Участники нашего форума тоже ин-
вестируют в будущее — в Националь-
ный регистр, всероссийский инфра-
структурный проект, в котором уже 
участвуют миллионы россиян. С этого 
года мы намерены ускорить строитель-
ство регистра в интересах больных ра-
ком крови и орфанными заболевания-

ми. Сейчас в регистре 71 тыс. доноров. 
До сих пор он ежегодно прирастал на 
7–9 тыс. добровольцев. Новая програм-
ма Русфонда, НИИ детской онкологии, 
гематологии и трансплантологии име-
ни Р.М. Горбачевой и Казанского феде-
рального университета позволит уже 
в 2018 году типировать втрое больше 
доноров, а в 2020 году — довести при-
рост регистра до 50 тыс. волонтеров, 
резко сократив при этом затраты и по-
высив качество результатов.

Типирование для доноров бесплат-
но, за реагенты и оборудование пла-
тит Русфонд из пожертвований читате-
лей 

”
Ъ“, rusfond.ru и зрителей «Перво-

го канала». Среди постоянных корпо-
ративных партнеров проекта — компа-
ния «Трансойл» и фонд «СУЭК — РЕГИО-
НАМ». Надеемся, что форум пополнит 
этот список.

Чтобы принять участие в форуме, 
зайдите на сайт charityforum.ru и вне-
сите пожертвование на регистр: билет 
на один день участия — 40 тыс. руб., 
на оба дня — 70 тыс. За взнос 100 тыс. 
руб. вы получите билет на два дня и до-
ступ в VIP-зону с фуршетом, за 150 тыс. 
руб.— два дня и доступ в VIP-зону с фур-
шетом и обедом. В форуме участвуют 
500 представителей ведущих отечест-
венных и зарубежных компаний. Все-
го мы ждем более тысячи гостей. В про-

грамме форума 8 панельных сессий 
и 7 лекций с участием 55 российских 
и международных спикеров. Вместе мы 
обсудим трудности перехода на цифро-
вую экономику, блокчейн-технологии 
и будущее криптовалют, новые вызо-
вы в банковской сфере и роль государ-
ства на венчурном рынке. Руководите-
ли банков, корпораций, фармацевти-
ческих и IT-компаний поделятся секре-
тами устойчивого развития. Эксперты 
оценят инвестиционный климат Рос-
сии и дадут прогноз на 2018–2020 годы.

Участники сессии «Бизнес и фонды: 
взаимодействие во благо» обсудят эф-
фективные модели партнерства благо-
творительных фондов и бизнеса, состо-
яние корпоративной социальной от-
ветственности в стране. Главы инвес-
тиционных фондов расскажут о соци-
альных эффектах своих проектов.

Отдельную сессию мы посвятим 
проблемам формирования рынка бла-
готворительности в России. Так назы-
ваемый третий сектор экономики рас-
тет и развивается. По данным «Русфонд.
Навигатора», сборы 450 наиболее про-
зрачных благотворительных фондов 
выросли с 8,4 млрд руб. в 2013 году до 
12 млрд руб. в 2015-м.

Иван Никольский,  
директор по коммуникациям 
Русфонда

русфонд / rusfond.ru 20 лет ПОМОГАЕМ ПОМОГАТЬ
rusfond.ru/app

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Я Р О С Л А В А  С Е Р Ж А Н Т О В А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  6 5 7  Т Ы С .  Р У Б .

Руководитель Центра челюстно-лицевой хирургии Виталий Рогинский (Москва): 
«Деформацию черепа у Ярослава выявили почти сразу после рождения. Этот вид деформации — 
тригоноцефалия — характеризуется преждевременным сращением шва, соединяющего две 
половины лобной кости. В норме этот шов закрывается в возрасте от восьми месяцев до двух лет. 
На голове у Ярослава образовался костный гребень, череп имеет клиновидную форму. Постепенное 
сдавливание головного мозга обычно ведет к умственной отсталости, слепоте и глухоте. Мальчику 
поможет только операция для исправления деформации с применением рассасывающихся пластин. 
Она проводится после тщательной компьютерной подготовки. Прогноз благоприятный, повторные 
операции не понадобятся».

Стоимость операции 690 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Нижний Новгород» соберут 33 тыс. руб. 
Не хватает 657 тыс. руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Ярослава Сержантова, пусть вас не смущает цена 
спасения. Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно пере-
числить в Русфонд или на банковский счет мамы Ярослава — Светланы Ивановны Сержантовой. 
Все  необходимые реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электрон-
ных платежей, сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной 
наличностью, в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Кирюше оплачены 
обследования

Лобные кости у Роси 
срослись намного раньше 
времени и мешают мозгу 
развиваться. Поможет только 
сложная операция   
ФОТО ВАСИЛИЯ ПОПОВА

Почта за неделю 28.07.17–3.08.17

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 59 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 51
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 8
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 1



ОАО РЖД получит свой процент
Белый дом согласился с повышением тарифа монополии
Правительство намерено поддер-
жать целевую инвестнадбавку к тари-
фу ОАО РЖД в размере 1%, сообщил ви-
це-премьер Аркадий Дворкович. Ряд 
ведомств, в том числе Минфин, под-
держивает идею, но Минэкономики 
против. Потребители ОАО РЖД после 
долгих прений согласились с тем, что 
надбавку можно направлять на локо-
мотивы, при этом большинство из них 
согласно на неограниченную надбав-
ку или не превышающую 1%. Но 1% не 
решит проблему с локомотивным пар-
ком, полагают эксперты.

Вчера вице-премьер Аркадий Дворкович 
«принципиально поддержал» введение ин-
вестнадбавки к тарифу ОАО РЖД в 1% в 2018 
году. «Вопрос сейчас обсуждается с други-
ми ведомствами,— цитирует его 

”
Интер-

факс“.— Совет потребителей ОАО РЖД уже 
практически согласился, что 1% можно доба-
вить, ОАО РЖД хотело до 2%». Он предполо-
жил, что ФАС будет возражать и против 1%, 
но выразил надежду на компромисс.

В 2017 году для ОАО РЖД действует над-
бавка в 2% к индексации тарифа в 4%, идущая 
на капремонт инфраструктуры. Ее согласо-
вали как однократную, что закреплено в ма-
кропрогнозе Минэкономики до 2020 года. 

ФАС, в 2016 году зафиксировавшая надбавку 
как институт и прописавшая в нормативах 
возможность направлять ее на капремонт, 
предлагает расширить сферу ее применения 
и на локомотивный парк (см. 

”
Ъ“ от 9 марта).

«Механизм надбавок к тарифу был пред-
ложен Советом потребителей,— говорит за-
мглавы ФАС Александр Редько.— Служба в 
интересах потребителей может поддержать 
предложения по целевым надбавкам, если 
будет обеспечен механизм контроля их це-
левого использования, предложенный в 
проекте постановления № 643. Что касает-
ся конкретного размера надбавки, то он дол-
жен определяться правительством на осно-
ве расчетов необходимых средств, которые 
должен выполнить Минтранс. Важно отме-
тить, что проект постановления предусма-
тривает долгосрочные (до десяти лет) скид-
ки к тарифам. В этой части нормативная ба-
за либерализует ценообразование».

Совет потребителей ОАО РЖД, комитет 
по тарифному регулированию которого ра-
нее рассматривал вопрос (см. 

”
Ъ“ от 2 авгу-

ста), заочно проголосовал, но формально ре-
шения не вынес. В совете пояснили, что мне-
ния разделились, 12 из 21 голоса поддержали 
возможность расширения периметра надбав-
ки. Голосовали три варианта: одобрить идею 

ФАС, поддержать ее с ограничениями по раз-
меру и сроку надбавки (до 1% и до года) и не 
поддерживать вовсе (сохраняет возможность 
направления денег на капремонт). За версию 
ФАС высказалось девять членов совета, за ог-
раничение — трое, не одобрили шестеро, 
трое воздержались.

Источник 
”
Ъ“, близкий к обсуждению, го-

ворит, что под тезис вице-премьера подхо-
дит и вариант неограниченной надбавки, 
параметры которой определяются Белым 
домом, и ограниченной 1%, так что консен-
сус найти будет просто. Некоторые крупные 
металлурги, говорит он, голосовали против, 
опасаясь, что рост тарифа ОАО РЖД ничем 
не будет компенсирован. Но, отмечает со-
беседник 

”
Ъ“, разовая индексация должна 

компенсироваться долгосрочным тарифом, 
в его основе, как предполагается, будет фор-
мула «инфляция минус», и этот минус и бу-
дет балансировать разовое повышение. Он 
добавил, что поправками ФАС вводится ме-
ханизм контроля за целевым использовани-
ем надбавки — ее будут давать под конкрет-
ную программу с детальным отчетом.

«Потребители видят эффект в развитии ин-
фраструктуры ОАО РЖД и ради дальнейше-
го роста погрузки позитивно отнесутся к не-
большой надбавке,— говорит собеседник 

”
Ъ“ 

в отрасли.— ОАО РЖД, в свою очередь, нуж-
но гарантировать загрузку, ради чего целесо-
образно фиксировать тариф на 5–10 лет на 
уровне ниже фактической инфляции». Совет 
потребителей также поддержал идею ФАС о 
сохранении в тарифе ОАО РЖД эффектов, по-
лученных от снижения затрат в этот период.

Глава ОАО РЖД Олег Белозеров вчера зая-
вил, что «предварительные переговоры (по 
надбавке.— 

”
Ъ“) провели, и коллеги готовы 

рассматривать такие предложения». Он не ука-
зал желаемый размер надбавки, но в интервью 

”
Ъ“ 30 мая говорил, что ОАО РЖД собирается 

просить о 2% на 2018 год. В ряде ведомств над-
бавку поддержали (например, в Минфине, как 
сообщил вчера замминистра Андрей Иванов). 
Но в Минэкономики 

”
Ъ“ вчера подтвердили, 

что по-прежнему против инвестнадбавки.
1% не решит проблем ОАО РЖД, полагает 

глава «Infoline-Аналитики» Михаил Бурми-
стров, это максимум 14 млрд руб., этого мало 
для расшивки узких мест в парке локомоти-
вов. Как говорит эксперт, при острой нехват-
ке тяги на ряде направлений и дефиците бюд-
жета ОАО РЖД (более 100 млрд руб. в этом го-
ду) этого не хватит для значимых изменений. 
Надбавка в 1,5% (20 млрд руб.) значимо улуч-
шила бы состояние парка, считает он.

Наталья Скорлыгина

Доходность инвестирования пенсионных накопле-
ний «молчунов», которыми управляет ВЭБ, по ито-
гам полугодия составила 8,8% годовых — в срав-
нении с прошлым годом она просела на четверть. 
На результатах отразилось снижение инфляции, 
к уровню которой привязана доходность существен-
ной части облигаций из портфеля ВЭБа.

В четверг ВЭБ опубликовал результаты инвестирования 
средств пенсионных накоплений в первом полугодии 2017 
года. По расширенному портфелю доходность составила 8,81% 
годовых (11,54% годовых годом ранее), по портфелю госбумаг 
— 11,4% (11,68% годом ранее). Однако даже при таком сниже-
нии ВЭБу удалось показать результат в два-три раза выше те-
кущей инфляции (около 4%). Просадку же доходности по рас-
ширенному инвестпортфелю ВЭБа обеспечил один из силь-
нейших его козырей в предшествующие годы — вложения 
в непереоцениваемые облигации, купон которых привязан 
к инфляции. Их совокупная доля в расширенном портфеле 
(1,76 трлн руб. по итогам полугодия) составляет около 30%. «В 
период высокой инфляции эти бумаги дают очень высокую 
доходность. Сейчас, в тренде снижения инфляции, доход-
ность этих бумаг ниже. Но в целом они наилучшим образом 
соответствуют нашим задачам — позволяют гражданам полу-
чать доходность выше инфляции, что обеспечивает полную 
сохранность этих средств»,— подчеркнул директор департа-
мента доверительного управления ВЭБа Александр Попов.

Результаты ВЭБа, который управляет средствами «молчу-
нов»,— один из бенчмарков для негосударственных пенси-
онных фондов. У ряда фондов результаты лучше. Так, «ВТБ 
Пенсионный фонд» по итогам полугодия показал доход-
ность в 10,27% годовых. «Положительное влияние на размер 
доходности по пенсионным накоплениям в первом полуго-
дии оказал рост на рынке долговых инструментов в связи со 
снижением ключевой ставки Банка России»,— пояснил за-
меститель гендиректора фонда Александр Львов. В Нацио-
нальном НПФ доходность от размещения пенсионных нако-
плений по итогам полугодия составила 11,99% годовых. Как 
отмечает гендиректор фонда Светлана Касина, такой резуль-
тат во многом обеспечили вложения в корпоративные обли-

гации с дюрацией до трех лет и ОФЗ. «На фоне замедления 
инфляции и тренда на снижение ключевой ставки доходно-
сти падают. И по итогам года мы прогнозируем результат в 
размере 10–10,5% годовых»,— отмечает госпожа Касина. Эту 
оценку разделяет и советник президента Национальной ас-

социации НПФ (НАПФ) Валерий Виноградов. «Годовые ре-
зультаты на уровне 10% НПФ обеспечит хорошая диверси-
фикация портфелей и участие в инфраструктурных проек-
тах»,— отмечает он.

Хотя НПФ уже сдали отчетность по итогам полугодия в 
Банк России, до официальной публикации регулятором дан-
ные по доходности от размещения накоплений раскрыли 
единицы. Так, по запросу 

”
Ъ“ их вчера не раскрыли не толь-

ко фонды, не блеснувшие результатами по итогам первого 
квартала, но и показавшие довольно высокие результаты 
НПФ Сбербанка и «Газфонд Пенсионные накопления». С вы-
сокой вероятностью заданную ВЭБом планку возьмут не все. 
Результат ГУК по расширенному портфелю с первого кварта-
ла (8,74% годовых) практически не изменился, вложения же 
в акции, выведшие ряд крупных игроков («НПФ электроэ-
нергетики», НПФ «Будущее», «Сафмар» и «ЛУКОЙЛ-Гарант») в 
отрицательную зону по итогам прошлого квартала, не пока-
жут значительного роста и по итогам полугодия. «В 2016 году 
ряд НПФ активно наращивал вложения в акции, некоторым 
это помогло выправить убыток от вложений в бумаги бан-
ков с отозванной лицензией. Но уже в первом квартале 2017 
года корректировка рынка акций привела некоторые фон-
ды в отрицательную зону доходности. И во втором квартале 
тренд сохранился»,— отмечает младший директор по кор-
поративным рейтингам «Эксперт РА» Игорь Чернов. Так, ин-
декс ММВБ в первом квартале 2017 года упал на 10,5%, опу-
стившись ниже уровня 2000 пунктов. За второй квартал ин-
декс потерял еще 6%, опустившись ниже 1880 пунктов.

В самих фондах веры в акции не потеряли. «Сейчас, в 
условиях падающих ставок и сужающихся инвестицион-
ных возможностей (на фоне изменения законодательства), 
стабильную доходность выше уровня инфляции способны 
обеспечить прежде всего долевые инструменты»,— отмеча-
ет гендиректор «ЛУКОЙЛ-Гаранта» Денис Рудоманенко. Он 
ожидает «восстановления позитивной рыночной конъюн-
ктуры до конца года», несмотря на повышенную волатиль-
ность рынка акций в последние месяцы. В НПФ «Будущее» и 
«Сафмар» от комментариев вчера отказались.

Павел Аксенов

 деловые новости
+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20029,26 (–50,78)
РТС 1029,41 (+7,99)
FTSE 100 7474,77 (+63,34)

DAX 30 12154,72 (−26,76)
DJIA* 22020,35 (+4,11)
NASDAQ Composite* 6339,73 (−22,91)

*На 20:33. По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 3.08.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 4.08.17
Австралийский доллар 48,1568
Английский фунт 80,3605
Белорусский рубль** 31,0505
Датская крона* 96,6792

Доллар США 60,7503
Евро 71,9527
Индийская рупия*** 95,4668
Казахский тенге*** 18,0751

Канадский доллар 48,1686
Китайский юань* 90,3552
Норвежская крона* 76,7088
СДР 85,8153

Сингапурский доллар 44,6825
Новая турецкая лира 17,1374
Украинская гривна* 23,4920
Шведская крона* 74,9153

Швейцарский франк 62,7132
Японская иена*** 54,9106
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Подписанные президентом США До-
нальдом Трампом новые антироссий-
ские санкции премьер Дмитрий Мед-
ведев уже назвал в своем Facebook 
актом торговой войны. Три года на-
зад, когда США и ЕС вводили первые 
санкции против России, Москва от-
ветила, в частности, «переориента-
цией торгово-экономической актив-
ности на Восток». В центральной точ-
ке приложения этих усилий с неиз-
бежностью оказался Китай — вторая 
экономика мира, которая западные 
санкции не только не поддержала, 
но и активно критиковала. Надежды, 
что «Китай нам поможет», на какое-то 
время охватили многих российских 
чиновников, руководителей госком-
паний и частных бизнесменов.

Однако очень скоро оказалось, 
что никаких особых условий досту-
па к кредитам и рынкам Пекин рос-
сийским игрокам так и не предо-
ставил, за исключением узкого кру-
га госкомпаний или особо прибли-
женных к Кремлю крупных бизнес-
менов. Разочаровавшись в китай-
ских товарищах, бизнес начал жить 
надеждами скорого восстановле-
ния дружбы с Западом. Но теперь 
уже очевидно, что американские 
санкции — это всерьез и очень надо-
лго. Возврата к business as usual с За-

падом ожидать не стоит, а внешние 
источники кредитов и инвестиций 
России по-прежнему нужны. Где все 
это теперь взять, если не в Китае?

Однако, начиная вновь очаровы-
ваться дружбой с Китаем, крупному 
бизнесу полезно учесть уроки недав-
ней попытки «поворота на Восток».

Во-первых, несмотря на то, что в 
Китае все контролирует партия, ли-
мит на «политические» кредиты и 
инвестиции ограничен, и в россий-
ском случае он уже почти наверняка 
исчерпан. Всем остальным придет-
ся рассчитывать на обычные ком-
мерческие условия, причем в ситу-
ации, где у китайцев гораздо более 
комфортная позиция: их денег ждут 
по всему миру, а потому они вольны 
диктовать правила игры.

Во-вторых, если уж говорить о по-
литическом моменте, то в КНР про-
должается перенастройка политиче-
ской системы накануне осеннего съе-
зда партии, заложниками которой 
стал весь крупный китайский бизнес. 
Что-то подобное Россия переживала в 
2011 году, когда было непонятно, кто 
именно идет на выборы. Работать с ки-
тайскими компаниями в таких усло-
виях особенно непросто, поэтому тер-
пения нужно больше обычного.

И в-третьих, работать с китайца-
ми бизнесу придется самостоятель-
но. Рассчитывать на глобальную по-
мощь российского правительства 
крайне наивно. За три года «поворо-
та к Китаю» количество межправко-
миссий с КНР на уровне вице-премь-
еров выросло до пяти, но все они пе-
регружены предложениями, а штат 
торгпредства РФ в Пекине по-преж-
нему меньше десяти человек. Так что 
искать партнеров, просчитывать ри-
ски и вести переговоры придется са-
мим компаниям.
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Александр Габуев

Петербург обнаруживает рекламу
Заявки на размещение собрали вопреки ФАС
В конкурсе на размещение наружной 
рекламы в Санкт-Петербурге, прове-
дение которого откладывалось с 2013 
года, приняли участие 17 компаний. 
Операторы проигнорировали один 
из 23 лотов, стартовая стоимость кото-
рых составляет 985 млн руб., а на осталь-
ные подали около 40 заявок. Вскрытие 
конвертов состоялось вопреки предпи-
санию Федеральной антимонопольной 
службы (ФАС) остановить торги и изме-
нить конкурсную документацию. Влас-
ти города отказались исполнить это 
требование до суда, торопясь легализи-
ровать рынок наружной рекламы.

Комитет по печати Санкт-Петербурга вче-
ра завершил прием заявок на конкурс по раз-
мещению наружной рекламы в ближайшие 
десять лет. На торги выставлены места под 
примерно 9,3 тыс. рекламных конструкций, 
разбитые на 23 лота стартовой стоимостью 
985 млн руб. без НДС. Протоколы вскрытия 

заявок пока не опубликованы. Как сообщил 

”
Ъ“ глава комитета по печати Смольного Сер-

гей Серезлеев, в конкурсе приняли участие 
17 компаний, в основном петербургские опе-
раторы, а также структура московской ком-
пании Gallery «Вестдиа медиа» (специализи-
руется на рекламных указателях) и компа-
нии из Ленобласти и Новороссийска.

Всего поступило около 40 заявок на 22 ло-
та. На шесть лотов заявка была только одна: 
так, на крупнейший лот из 766 разноформат-
ных щитов стоимостью 134 млн руб. в год 
претендует один из лидеров местного рын-
ка «Реклама-Центр». Крупнейший оператор 
Russ Outdoor и его структуры без конкурен-
ции претендуют на три крупных лота: один 
за 96 млн руб. и два по 87 млн руб. На два лота 
по 20 млн руб., включающие афишные тум-
бы, до сих пор использовавшиеся группой 
«Руан» депутата Госдумы Игоря Ананских и 
его брата Вячеслава Ананских, претендует 
зарегистрированная в конце 2016 года в Пе-

тербурге компания «Рекмастер». Все операто-
ры проигнорировали один из лотов на обо-
рудование остановочных павильонов город-
ского транспорта.

Сроки договоров на размещенные в горо-
де 14,5 тыс. конструкций истекли еще в 2013 
году, но торги с тех пор неоднократно откла-
дывались из-за дискуссий по введению ГОСТа 
в наружной рекламе (действует с марта 2016 
года) и судебных споров города с оператора-
ми. При этом владельцы конструкций про-
должают их эксплуатировать при условии 
платежей в бюджет и добровольного демон-
тажа конструкций, не включенных в новую 
схему. Это также привело к тяжбам крупных 
операторов с властями о неплатежах или при-
нудительном демонтаже. По условиям кон-
курса количество рекламных мест сократит-
ся с 14,5 тыс. до 9,3 тыс.: резко уменьшится 
количество рекламы в историческом центре 
и исчезнет реклама над автодорогами. Доход 
бюджета от включенных в схему носителей 

по расчетам властей составит до 1,1–1,2 млрд 
руб. в год вместо нынешних 700 млн руб.

Вскрытие заявок вчера состоялось вопре-
ки вынесенному накануне предписанию 
ФАС приостановить торги и внести исправ-
ления в их условия. Это потребовало бы от-
срочки конкурса более чем на месяц. При 
этом срок приема заявок уже продлевался 
по требованию петербургского управления 
ФАС из-за жалоб операторов: в частности, ус-
ловия конкурса оспорили один из лидеров 
петербургского рекламного рынка ЗАО «По-
стер», а также малоизвестные ООО «Техмаш» 
и ООО «Престиж-Строй» (интересы послед-
ней представлял гендиректор «Руана» Вяче-
слав Ананских). Они жаловались на необъ-
ективность оценки конкурсных предложе-
ний, завышенные требования к объему раз-
мещения рекламы и индексацию стоимости 
аренды конструкций на уровень инфляции.

Накопления пострадали  
от инфляции
Она оказалась слишком низкой для ВЭБа
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Согласно оценкам World Gold 
Council, в первом полугодии по
требление золота упало до вось
милетнего минимума — 2 тыс. 
тонн. Спрос со стороны профес
сиональных инвесторов сни
зился, тогда как частные, пре
жде всего из Китая, наращива
ли золотые сбережения. Увели
чили вложения в золото и ряд 
центральных банков, причем 
основным покупателем среди 
них остается Банк России.

Вчера World Gold Council (WGC) 
опубликовал исследование по миро-
вому производству и потреблению 
золота по итогам первого полуго-
дия 2017 года. Во втором квартале по-
требление золота снизилось по срав-
нению с аналогичным периодом 
предшествующего года на 10%, до 
953,4 тонны. В целом за полугодие 
потребление золота немногим пре-
высило 2 тыс. тонн (снижение — 
14%), что является минимумом с 
2009 года.

Основной причиной снижения 
мирового потребления золота стал 
сократившийся инвестиционный 
спрос. По данным WGC, спрос на зо-
лото со стороны институциональ-
ных инвесторов снизился за полуго-
дие на 34%, до 700 тонн — минималь-
ного значения с 2007 года (тогда он 
был на уровне 665 тонн). Ювелирная 
промышленность смогла лишь ча-
стично компенсировать падение 
спроса со стороны инвесторов — 
спрос со стороны ювелиров вырос за 
полугодие на 5%, до 967,4 тонны.

Падение инвестиционного спро-
са произошло из-за технического 
снижения спроса инвесторов на 
биржевые фонды (ETF), инвестици-
онная декларация которых ориенти-
рована на вложение в золото. По ито-

гам полугодия активы таких фондов 
выросли на 168 тонн, что в 3,5 раза 
ниже прошлогоднего показателя 
(580 тонн). Тогда на фоне сохраняю-
щейся политики финансового сти-
мулирования экономик централь-
ными банками развитых стран ин-
ституциональные инвесторы после 
трехлетнего перерыва активно нара-
щивали вложения в драгоценный 
металл. «В текущем году на фоне ро-
ста ключевой ставки в США, а также 
ожиданий сворачивания монетар-
ных стимулов в Европе и Японии ин-
весторы сократили спрос на золотые 
ETF»,— отмечает директор инвести-
ционного департамента UFG Wealth 
Management Алексей Потапов.

Вместе с тем частные инвесторы 
продолжают охотно покупать золото 
в виде слитков, инвестиционных 
монет и медалей. По данным WGC, 
за полугодие было куплено 531,7 тон-
ны физического инвестиционного 
золота, это на 11% больше, чем годом 
ранее. Основная доля покупок физи-
ческого металла пришлась на Китай. 
По данным WGC, спрос со стороны 
населения Поднебесной вырос за по-
лугодие на 38%, до 172 тонн. «Под-
ешевевшая валюта и опасения по по-
воду введенных ограничений на 

операции с недвижимостью в горо-
дах первого и второго уровней сти-
мулировали спрос на золото в каче-
стве ликвидного актива»,— отмеча-
ется в отчете WGC.

Высокий интерес на золото сохра-
няется и со стороны отдельных цент-
ральных банков. По данным WGC, за 
полугодие центральные банки прио-
брели в совокупности 176,7 тонны 
золота. При этом Россия остается 
крупнейшим покупателем драго-
ценного металла. Средний показа-
тель доли российского ЦБ в общем 
объеме покупок мировых ЦБ за по-
следние два года превышает 40%. За 
первое полугодие 2017 года, по оцен-
ке WGC, Банк России приобрел бо-
лее 100 тонн драгметалла, увеличив 
запасы золота в резервах до 
1715,8 тонны. Во втором квартале су-
щественно нарастили запасы золота 
Центральный банк Турции (21 тон-
на) и Национальный банк Казахста-
на (11,3 тонны). «Центральные банки 
России, Турции и Казахстана тради-
ционно покупают золото в резервы, 
что обусловлено как диверсифика-
цией самих резервов, так и процес-
сом их роста»,— поясняет Алексей 
Потапов.

Виталий Гайдаев

Золото не потребляется
Спрос сохраняют только центробанки  
и частные китайские инвесторы

Прогнозы Агентства по стра
хованию вкладов (АСВ) по ро
сту вкладов на конец года ока
зались куда оптимистичнее, 
чем недавние прогнозы ЦБ: 
7% против 2–4%. Оптимизм 
АСВ не разделяют ни аналити
ки, ни банкиры, а экономи
сты  считают подобный рост 
возможным только за счет 
 валютной переоценки.

Как сообщили 
”
Ъ“ вчера в АСВ, по 

оценкам агентства, в 2017 году рост 
объема вкладов в банках может со-
ставить около 7%. Согласно данным 
ЦБ на 1 января 2017 года, объем вкла-
дов (включая средства на счетах до 
востребования) составлял 24,2 трлн 
руб. Таким образом по итогам года 
объем средств населения на счетах и 
вкладах в банках может вырасти на 
1,69 трлн руб.

Схожий прогноз был у ЦБ в нача-
ле текущего года — прирост объема 
вкладов на 7–9% за год. Однако в ию-
не Банк России определил новый 
ориентир — 2–4% за год (см. 

”
Ъ“ от 19 

июня). Причиной пересмотра про-
гноза стала крайне слабая сберега-
тельная активность населения в пер-
вые пять месяцев года — прирост 
вкладов составил всего 0,3%. Тогда в 
АСВ ожидания ЦБ разделяли.

Чем вызвано изменение прогно-
за сейчас, в АСВ не пояснили. Одна-
ко статистика показывает, что июнь 
внес существенные корректировки 
в динамику вкладов: их объем уве-
личился на 2,6% (в итоге за полгода 
прирост составил 2,9%). Часть июнь-
ского роста обеспечила валютная пе-
реоценка, за месяц доллар укрепил-
ся к рублю на 4,5%, учитывая, что на 
валюту приходится около четверти 
всего объема депозитов граждан, 
вклад переоценки в рост можно оце-
нить немногим более чем в 1 про-
центный пункт.

Несмотря на сильные июньские 
результаты, участники рынка и экс-
перты сходятся во мнении, что ожи-
дания АСВ завышены. «Прогноз АСВ 
очень оптимистичный,— отметил 
аналитик Райффайзенбанка Денис 
Порывай.— В стратегии Сбербанка 
на 2017 год приводится прогноз по 
росту вкладов на 5–7%, причем 7% — 
это верхняя граница. Маловероятно, 
чтобы у всей отрасли был тот же по-
казатель». Доходы населения не рас-
тут, население переходит к потреби-
тельской модели, когда больше тра-
тит, нежели сберегает, плюс ставки 
по вкладам в банках неинтересные, 
добавляет господин Порывай. Со-
гласно данным ЦБ, среднее арифме-

тическое максимальных ставок топ-
10 крупнейших банков составило по 
итогам второй декады июля 7,46%. 
«Рост, который мы наблюдаем, про-
исходит в первую очередь за счет вы-
платы процентов по уже размещен-
ным депозитам,— отмечает дирек-
тор департамента депозитов и ко-
миссионных продуктов 

”
Ренессанс 

Кредита“ Галина Уткина.— По факту 
же рынок вкладов стагнирует». К то-
му же некоторые клиенты стали ча-
ще обращать внимание на более ри-
сковые инструменты, вложения гра-
ждан в паевые инвестиционные 
фонды и индивидуальное страхова-
ние жизни показали в текущем году 
исторически рекордный рост (см. 

”
Ъ“ от 3 августа). 

Макроэкономисты считают, что 
прогноз АСВ близким к реальности, 
но не за счет повышения интереса 
граждан к вкладам, а за счет даль-
нейшего ослабления рубля. «Сущест-
венного оттока вкладов из банков 
уже не ожидается,— отметил глав-
ный экономист 

”
ПФ-Капитала“ Евге-

ний Надоршин.— В то же время осла-
бление рубля ожидается, до конца 
года оно может составить до 65 руб. 
за доллар».

Ксения Дементьева,  
Вероника Горячева

АСВ заговаривает вклады
Агентство улучшило прогноз ЦБ

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Группе ВТБ удалось найти претен
дентов на покупку трех из шести 
ранее выставленных на торги 
московских гостиниц. Так, но
вым собственником отелей «Ос
танкино» и «Турист» может стать 
созданная выходцами из «Морто
на» группа «Основа», потратив на 
них не менее 3,79 млрд руб.

Новым собственником 100% АО 
«Гостиница 

”
Останкино“» и АО «Гости-

ница 
”
Турист“», управляющих однои-

менными отелями, может стать груп-
па «Основа». Подконтрольное ей ООО 
«Град-индустрия» подало заявку на 
приобретение этих активов на тор-
гах, следует из протокола, опублико-
ванного на сайте единой электрон-
ной торговой площадки. Продавцом 
этих активов выступает подконтроль-
ное группе ВТБ ООО «БМ Проект». Как 
пояснили 

”
Ъ“ в «Основе», эти активы 

группа рассчитывает включить в 
платформу Credo Capital — семейство 
закрытых паевых инвестфондов 
(ЗПИФ), участие в которых будет пред-
ложено сторонним инвесторам.

Начальная цена гостиницы «Ос-
танкино» составляет 1,97 млрд руб. 
 Отель на 947 номеров (94 из них от-
даны под хостел) располагается на 
 Ботанической улице на северо-вос-
токе Москвы. По итогам 2016 года за-
полняемость «Останкино» составила 
81,7%, выручка — 265,6 млн руб. при 

средней стоимости размещения 
838,6 руб., следует из конкурсной до-
кументации. Гостиница «Турист» рас-
полагается на Сельскохозяйственной 
улице на севере Москвы. В отеле 587 
номеров, ее операционные показате-
ли в документации не приводятся. На-
чальная цена «Туриста» — 1,82 млрд 
руб. Заявку на покупку отеля вместе 
со структурами «Основы» подало АО 
«Гостиница 

”
Золотой колос“», управ-

ляющее одноименным отелем. 
Группа «Основа» была создана в 

2016 году Александром Ручьевым, 
Егором Храмовым и Олегом Колчен-
ко. Все они выходцы из компании 
«Мортон», ранее одного из крупней-
ших застройщиков жилья в Москве и 
Подмосковье. В прошлом году компа-
нию выкупила группа ПИК Сергея 
Гордеева. В марте 2017 года стало из-
вестно о появлении платформы Credo 
Gapital: совладельцы «Основы» реши-
ли собрать на ее базе всю оставшуюся 
после продажи «Мортона» коммерче-
скую недвижимость. По информации 
компании, сейчас на ее базе созданы 
три ЗПИФа, их активы оцениваются в 
4,5 млрд руб. 

В группе «Основа» сочли интерес-
ными лишь две гостиницы из шести, 
которые в общей сложности были вы-
ставлены на торги. Заявки на покупку 
еще одного актива — АО «Гостиница 

”
Саяны“», владеющего отелем на 319 

номеров на Ярославском шоссе на се-
веро-востоке Москвы, подали два фи-
зических лица. Средняя загрузка от-
еля по итогам прошлого года состави-
ла 54,5% при средней стоимости раз-
мещения 1,26 тыс. руб. Выручка ком-
пании в 2016 году — 100,12 млн руб. 
Начальная цена «Саян» — 600 млн руб. 

Торги по гостиницам «Кузьминки» 
(стартовая цена — 400 млн руб.), «Ал-
тай» (1,5 млрд руб.) и «Восход» (1,2 млрд 
руб.) были признаны несостоявши-
мися из-за отсутствия заявок. В пресс-
службе ВТБ пояснили, что в дальней-
шем группа продолжит реализацию 
этих гостиниц, их переоценка пока 
не планируется. Региональный ди-
ректор департамента оценки Colliers 
Inter national Дмитрий Романов назы-
вает заявленную стоимость активов 
справедливой. По его оценкам, на-
чальная цена может в ходе торгов вы-
расти на 5–10%. Директор направле-
ния консультационного бизнеса 
CBRE Майкл Джонстон предполагает, 
что ставка капитализации для вы-
бранных «Основой» гостиниц при со-
хранении их функционала может со-
ставить 10,5–12%. Однако основатель 
Ivashkevich Hospitality Станислав 
Ивашкевич указывает, что целесоо-
бразно было бы провести редевелоп-
мент этих зданий под апартаменты 
или доходные дома. 

Александра Мерцалова

«Основа» забронирует номера
Группа может выкупить гостиницы у ВТБ 
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Принципиальный момент рефор-
мы — установка некоего входного 
ценза для участников ассоциации с 
тем, чтобы она представляла интере-
сы устойчивых банков. «Эти требова-
ния будут относиться ко всем, и мы 
обсудим, что взять в основу критери-
ев устойчивости. Это может быть 
рейтинг, например,— говорит один 
из участников дискуссии.— Без-
условно, это затронет и нынешних 
участников 

”
России“, поэтому пла-

нируется установить переходный пе-
риод. Например, если по истечении 
года участник не будет соответство-
вать критериям, то он покинет ассо-
циацию». По словам другого источ-
ника 

”
Ъ“, эта инициатива согласова-

на с регулятором, который поддер-
живает качественные изменения в 
ассоциации «Россия».

Второй исход банков планируется 
реализовать без лишнего шума и 
громких обвинительных писем, как 
это было в первый раз, указывают со-
беседники 

”
Ъ“. В официальных ком-

ментариях банки весьма сдержанны. 
«Мы будем там, где будут крупней-
шие банки, без них ассоциация смы-
сла не имеет»,— говорит глава Росев-
робанка Илья Бродский. «Мы обсу-
ждаем этот вопрос»,— подтвердил 
глава Абсолют-банка Андрей Дегтя-
рев. «Нельзя игнорировать факт вы-

хода крупнейших банков из АРБ и 
противоречия среди ее членов,— со-
общил 

”
Ъ“ глава банка 

”
Зенит“ Ки-

рилл Шпигун.— Вероятно, это созда-
ет новый формат развития профес-
сионального сообщества. В данный 
момент необходимо внимательно 
изучить и проанализировать сло-
жившуюся ситуацию, изучить доку-
менты и только потом принимать 
окончательное решение». Решение о 
выходе из АРБ подтвердили в Совко-
мбанке. В Связь-банке и «АК Барсе» 
отметили, что «пока выход из АРБ не 
обсуждался».

В ассоциации «Россия» вчера не 
прокомментировали запрос 

”
Ъ“. Гла-

ва ассоциации Анатолий Аксаков не 
отвечал по мобильному телефону.

Тем временем Гарегин Тосунян 
сдаваться без боя не намерен. По сло-
вам источников 

”
Ъ“, на прошлой не-

деле господин Тосунян активно об-
званивал банкиров, убеждая их со-
здать коалицию против ушедшей 
восьмерки и громко заявить о своей 
лояльности АРБ, однако поддержки 
не нашел и в связи с этим отменил за-
планированное на 26 июля совеща-
ние (см. 

”
Ъ“ от 26 июля). Впрочем, 

многие из опрошенных 
”
Ъ“ крупных 

банков признают, что заняли выжи-
дательную позицию и хотят понять, в 
какой конфигурации разрешится си-
туация, чтобы сразу примкнуть к 
сильнейшей стороне. «По сути, уже 
понятно, что АРБ с Тосуняном не вы-
живет, но была надежда, что он смо-
жет уйти красиво, сейчас надежды на 
это практически не осталось»,— гово-
рит глава банка из топ-30. Сам госпо-
дин Тосунян сообщил 

”
Ъ“, что у него 

нет информации о выходе указан-
ных кредитных организаций. «Но 
еще раз могу подчеркнуть, что это 
право каждого банка. Любой такой 
уход, безусловно, большое сожале-
ние, но пока мы не планируем в свя-
зи с этим как-то реформировать свою 
ассоциацию, а я останусь на посту 
президента»,— заключил он.

Юлия Локшина,  
Светлана Самусева

Банки встали на отток

Вопрос моего ухода  
должна решать ассоциация 

и члены ассоциации  
в рамках соответствующих 

процедур
— Гарегин Тосунян,

глава АРБ, 21 июля 2017 года

Ц И Т А Т Ас1
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Китайский госфонд CIC интере-
суется привилегированными 
акциями «Транснефти», кото-
рые не так давно у фонда UCP 
Ильи Щербовича выкупили дру-
жественные монополии инвес-
торы. Новые китайские акцио-
неры в перспективе смогут рас-
считывать не только на диви-
денды в 50% от чистой прибыли, 
но и, вероятно, на конвертацию 
своих акций в голосующие.

Глава «Транснефти» Николай Тока-
рев сообщил вчера, что владельцами 
пакета привилегированных акций 
компании могут стать китайские ин-
весторы. В частности, бумагами инте-
ресуется государственный China 
Investment Corporation (CIC), который 
уже провел ряд встреч на эту тему с ру-
ководством монополии. «Китайские 
партнеры в первую очередь интересо-
вались приобретением пакета приви-
легированных акций 

”
Транснеф-

ти“,— заявил господин Токарев.— 
Мы подтвердили такую готовность, и 
наши партнеры по, так сказать, альян-
су поддержали эту идею. В настоящее 
время она в состоянии проработки, и 
вполне вероятно, что мы приобрета-
ем новых партнеров».

100% обыкновенных акций «Транс-
нефти» (78% уставного капитала) при-
надлежат государству. Привилегиро-
ванные акции напрямую компании 
не принадлежат, но, как поясняет 
источник 

”
Ъ“ на рынке, «Транснефть» 

может повлиять на решение своих 
структур, косвенно контролирующих 
эти бумаги. Речь идет о 53,57% приви-
легированных акций, которые с кон-
ца мая находятся в доверительном 
управлении ЗПИФ «Газпромбанк — 
Финансовый», а его контролирую-
щим пайщиком (57,4%) является вхо-

дящая в «Транснефть» «Транснефть-Ин-
вест» (остальная доля у ГПБ и его струк-
тур). Еще 14,85% бумаг у НПФ «Газфонд 
пенсионные накопления», 1,49% — у 
Российско-китайского инвестфонда 
(РКИФ, создан РФПИ и тем же CIC).

До мая около 71% привилегиро-
ванных акций «Транснефти» принад-
лежало фонду UCP Ильи Щербовича, 
который долго судился с компанией, 
требуя уравнять дивиденды на них с 
начисляемыми на обыкновенные ак-
ции. В марте устав «Транснефти» был 
изменен, и размер дивидендов урав-
нялся. Почти сразу после этого UCP 
отозвал иски к компании и продал 
свой пакет почти за 170 млрд руб. За-
тем РФПИ предложил конвертиро-
вать привилегированные акции в 
обыкновенные с сохранением доли 
государства.

Вчера Николай Токарев не исклю-
чил такого варианта в перспективе. 

Но, по его словам, пока менеджмент 
выступает за сохранение статус-кво: 
«Владельцы привилегированных ак-
ций хотели бы иметь сконвертиро-
ванный вариант, но эти решения 
принимает акционер. Насколько это 
целесообразно, нужно решать ему». 
Также глава «Транснефти» заявил, что 
компания готова начислять 50% чи-
стой прибыли на дивиденды, но, 
опять же, если такое решение примет 
основной акционер. Пока оконча-
тельного решения по выплатам го-
скомпаний в правительстве нет. По 
итогам 2016 года и первой половины 
2017 года «Транснефть» должна запла-
тить около 59 млрд руб. дивидендов.

Андрей Полищук из Райффайзен-
банка отмечает, что «Транснефть», не-
сомненно, интересный актив для ин-
весторов как компания с огромной 
рентабельностью. И если государство 
согласится конвертировать префы, 
то акции компании начнут торговать-
ся, затем это может стать основой для 
IPO. «Через пару лет компанию мож-
но будет вывести на рынок, сделав ее 
более привлекательной для покупа-
теля,— отмечает аналитик.— Капвло-
жения, которые сейчас съедают по-
чти весь операционно-денежный по-
ток, будут снижены, компания станет 
прозрачней, основные проекты бу-
дут закончены и 

”
Транснефть“ начнет 

генерировать свободный денежный 
поток, часть которого пойдет на ди-
виденды». Господин Полищук отме-
чает, что наиболее вероятными поку-
пателями в период санкций станут 
китайские инвесторы: «Если государ-
ство захочет, чтобы в капитал 

”
Транс-

нефти“ вошли европейские компа-
нии, то придется ждать снятия анти-
российских мер».

Ольга Мордюшенко

Акции «Транснефти»  
ждут юаней
Китайский CIC может купить бумаги монополии

Ранее госпожа Яровая призвала 
прокуратуру «обеспечить самый при-
стальный контроль за политикой це-
нообразования особенно на социаль-
но значимые товары», напомнили в 
ее аппарате. Она предложила вклю-
чить соответствующий пункт в итого-
вое решение коллегии Генпрокурату-
ры 27 июля. Прокуратура намерена 
вмешиваться точечно после сигналов 
о конкретных нарушениях, а не про-
водить проверки повсеместно, про-
должает господин Кацнельсон. По его 
мнению, привлечение Генпрокурату-
ры позволит избавить рынок от из-
лишнего популизма законотворцев. 
«Мы наладили конструктивную рабо-
ту с Ассоциацией компаний рознич-
ной торговли (АКОРТ) по отказу от воз-
вратов хлебной продукции, сейчас 
нет оснований говорить, что сети нас 
кошмарят»,— подчеркивает он. Дру-
гие участники совещания от коммен-
тариев отказались. В Генпрокуратуре 
и ФАС не ответили на запрос 

”
Ъ“.

Последний раз прокуроров при-
влекали к проверке продовольствен-

ного рынка в начале 2015 года. Тогда 
генпрокурор Юрий Чайка поручил 
провести повсеместную проверку в 
связи с резким разгоном продоволь-
ственной инфляции. В 2014 году, по 
данным Росстата, она составила 
15,5%, в 2015-м — 14%. В результате 
было обнаружено, что только в янва-
ре 2015 года некоторые товары, на-
пример в Пермском крае, подорожа-
ли более чем на 150%. После этого 
краевая прокуратура потребовала 
провести доследственную проверку 
менеджмента крупнейших рознич-
ных сетей X5 Retail Group и «Маг-
нит», а также компаний «СемьЯ» и 
«Виват» сразу по четырем статьям 
Уголовного кодекса, сообщал 

”
Ъ“. 

«Мне неизвестно, что были приняты 
серьезные санкции в отношении ри-
тейлеров по итогам прошлой про-
верки, вероятно, нарушения были 
оперативно устранены»,— говорит 
глава АКОРТ Илья Ломакин-Румян-
цев. По его мнению, в текущей ситу-
ации привлечение прокуратуры мо-
жет носить превентивный характер 
на фоне только складывающейся 
практики применения обновленно-

го закона «О торговле». Сейчас Ген-
прокуратура о проверках субъектов 
закона «О торговле» информацию не 
предоставляла, отметил господин 
Ломакин-Румянцев.

Прокуратура регулярно проводит 
проверки ценообразования в сфере 
тарифов ЖКХ, на электроносители, 
при продаже лекарственных средств 
и т. д., напоминает партнер адвокат-
ского бюро А2 Михаил Кюрджев. 
Партнер юридической фирмы ЮСТ 
Анна Котова-Смоленская говорит, что 
прокуратура в ходе проверок может 
проследить разницу между закупоч-
ной и розничной ценой товара, а так-
же увидеть, на каком этапе началось 
повышение цен — у поставщика или 
уже у ритейлера. Она полагает, что 
привлечение прокуратуры может 
быть связано в большей степени со 
сбором информации о ценообразова-
нии, нежели поиском нарушений в 
этой сфере, так как наценки государ-
ство не регулирует. Сегодня продо-
вольственная инфляция заметно ни-
же, чем в 2015 году: в июне она соста-
вила лишь 4,4%.

Анастасия Дуленкова

Прокуроры собрались в магазин

Интернет вещей может стать одним из факторов 
роста экономики России, прогнозирует PwC. 
По ее оценке, распространение таких технологий 
в ближайшие несколько лет может сократить за-
траты на 2,8 трлн руб. Экономия может быть и вы-
ше, если будут снижены угрозы кибербезопасно-
сти, появится регулирование и будут внедрены 
стандарты IoT, добавляют участники рынка.

«Кумулятивный эффект» от внедрения IoT в экономи-
ке РФ составит около 2,8 трлн руб. до 2025 года, следует из 
отчета PwC (есть у 

”
Ъ“). В частности, экономический эф-

фект от внедрения IoT в электроэнергетике составит око-
ло 532 млрд руб., в здравоохранении — 536 млрд руб., в 
сельском хозяйстве — 469 млрд руб., в транспортной от-
расли — 542 млрд руб.

К примеру, в сетевом энергетическом комплексе IoT мо-
жет усилить контроль над подстанциями, линиями элек-
тропередачи за счет дистанционного мониторинга. «В ре-
зультате затраты на эксплуатацию и ремонт сократятся, а 
технологические и коммерческие потери снизятся»,— пи-
шут эксперты PwC. В сфере производства электроэнергии 
IoT позволит уменьшить расход топлива, что сейчас состав-
ляет более половины операционных расходов станций. В 
транспортной отрасли подключенные к интернету автомо-
били позволят сократить операционные расходы на ре-
монт и обслуживание, а уберизация грузоперевозок позво-
лит отказаться от услуг экспедиторов, говорится в отчете.

Интернет вещей (Internet of Things, IoT) — первая сре-
ди прорывных технологий, способных изменить бизнес-
модель компаний и целых индустрий, говорится в иссле-
довании. IoT опережает в этом рейтинге, например, искус-
ственный интеллект, робототехнику, виртуальную и до-
полненную реальность, блокчейн. «IoT имеет важные пре-
имущества: готовность к непосредственному внедрению 
и масштаб применения»,— поясняет руководитель цент-

ра компетенций PwC в области IoT в России Юрий Пуха. 
Для IoT уже есть инфраструктура — сети передачи данных 
и центры для их хранения и обработки, отметил он.

• IoT — система объединенных компьютерных сетей и под
ключенных физических объектов со встроенными датчи
ками и ПО для сбора и обмена данными с возможностью 
 удаленного контроля и управления без участия человека. 
По разным оценкам, количество подключенных устройств 
к 2020 году составит от 20 млрд до 50 млрд.
Кумулятивный эффект от внедрения IoT недооценен, 

считает глава Ассоциации интернета вещей Андрей Ко-
лесников. «Так, годовой оборот системы ЖКХ — 4 трлн 
руб. в год, из которых 10–20% — результат непрозрачности 
систем сбора данных и дальнейших расхождений в пока-
заниях между подразделениями системы ЖХК. Эту неэф-
фективность можно устранить, внедрив IoT. Эффект, та-
ким образом, составил бы до 3,6 трлн руб. в 2025 году в од-
ном только ЖКХ»,— полагает господин Колесников.

По словам представителя Фонда развития интернет-
инициатив (ФРИИ) Сергея Скрипникова, эффекты от вне-
дрения IoT находятся «на стыке многих отраслей и техно-
логий с жестким и давно устаревшим регулированием и 
сложившимися моделями работы». «Медицина и телеме-
дицина, Big Data и 

”
умный город“-транспорт-строительст-

во, IoT и ЖКХ, IoT и сельское хозяйство — чаще всего это 
серые зоны, где нет запретов, но нет и разрешений. Глав-
ный подводный камень IoT — законодательство»,— отме-
чает он. Кроме того, риски кибербезопасности и отсутст-
вие отраслевых стандартов могут насторожить крупный 
бизнес и инвесторов по отношению к IoT, считает пред-
ставитель ФРИИ. «Нужно прорабатывать законодательст-
во, открывать частоты, разрешать работу в новых стандар-
тах, создавать стимулы для тех, кто запускает 

”
пилоты“ и 

инвестирует в это»,— заключает Сергей Скрипников.
Роман Рожков

Интернет вещей вписали в экономику
PwC спрогнозировала эффект от внедрения IoT

Госкорпорация «Ростех» и «Марафон групп» Алек-
сандра Винокурова решили объединить активы 
в сфере производства и дистрибуции лекарств. 
От «Ростеха» в совместную компанию войдут пред-
приятия поставщика вакцин «Нацимбио», от «Ма-
рафона» — пятый по величине российский фар-
мдистрибутор «СИА групп» и доли в нескольких 
 заводах. Слияние будет происходить, скорее всего, 
на базе «Нацимбио», в котором контрольная доля 
останется за «Ростехом», считают эксперты.

Вчера гендиректор «Ростеха» Сергей Чемезов и прези-
дент «Марафон групп» Александр Винокуров подписали 
соглашение об объединении фармацевтических акти-
вов «для создания производителя и поставщика фар-
мпродукции федерального масштаба», сказано в пресс-
релизе компаний. В объединенную компанию «Ростех» 
внесет предприятия холдинга «Нацимбио», «Марафон» 
— дистрибутора лекарств «СИА групп» и некоторые про-
изводственные активы. Сделку, которую планируется 
закрыть до конца года, должна одобрить Федеральная 
антимонопольная служба, уточнил представитель «Ма-
рафон групп».

• «Марафон групп» создана в этом году экспрезидентом 
А1 (инвестиционное подразделение «Альфагрупп») Алек
сандром Винокуровым и Сергеем Захаровым (был в А1 ис
полнительным директором). Владеет пятым по величине 
российским дистрибутором лекарств «СИА групп» (доля 
в 2016 году 4,59%, данные RNC Pharma). Совместно с «Ро
стехом» «Марафону» принадлежит курганский фармзавод 
«Синтез» (у «Марафона» 51% обыкновенных и 31% привиле
гированных акций, у «Нацимбио» — 32,38% акций). До кон
ца лета должна закрыться сделка по приобретению «Ма
рафоном» 50,01% рязанского производителя вакцин 
от гриппа «Форт», где у «Нацимбио» 25,01%.

• «Нацимбио» учреждена в 2013 году, занимается разра
боткой и производством иммунобиологической продукции. 
В состав холдинга кроме «Форта» и «Синтеза» входит «Ми
кроген» — единственный поставщик вакцин в рамках на
ционального календаря профилактических прививок. 
 Выручка «Нацимбио» в 2016 году — 12,8 млрд руб.

В заявлении «Ростеха» и «Марафона» говорится, что 
корпоративной платформой будущего объединения 
предположительно станет «Нацимбио», другие параме-
тры определятся в ходе оценки активов и структуриро-
вания сделки. РБК со ссылкой на источник сообщает, 
что компания господина Винокурова получит акции до-
пэмиссии «Нацимбио». Заместитель гендиректора Stada 
CIS Иван Глушков считает, что в результате слияния ак-
тивов «Марафон групп» может получить до 35–40% в «На-
цимбио».

Представитель «Марафона» сказал, что доля группы в 
СП с «Ростехом» будет существенной, но размер пакета 
определится к моменту закрытия сделки. По его словам, 
решение о вхождении в СП других фармактивов «Мара-
фона» — 75% ставропольского завода «Биоком» и 30% про-
изводителя кожных антисептиков «Бентус лаборатории» 
(бренд Sanitelle) — будет принято позже. Точно за пери-
метром сделки окажутся принадлежащий «Марафону» 
аптечный ритейлер «Мега фарм» (бренды «А-Мега», «Да, 
здоров!» и «Азбука Life»), отметил собеседник 

”
Ъ“.

Слияние активов «Марафона» и «Ростеха» закономер-
но, учитывая давнее партнерство компаний, указывают 
эксперты. Директор по развитию RNC Pharma Николай 
Беспалов напоминает, что «Нацимбио» в прошлом неод-
нократно прибегала к логистике «СИА групп». «Работая с 
дистрибутором в рамках СП, структура 

”
Ростеха“ сможет 

сэкономить на распространении своей продукции»,— 
считает господин Беспалов. Сбытовая сеть «СИА групп» 
включает более 12 тыс. клиентов, почти 30 тыс. точек до-
ставки продукции, 39 представительств по всей стране.

По словам господина Чемезова, объединение активов 
позволит сконцентрировать усилия компаний по разра-
ботке и выводу на рынок инновационных отечествен-
ных лекарств. «В результате будет создан крупнейший в 
России производитель и поставщик целого ряда важней-
ших лекарственных препаратов. Эти меры направлены 
на дальнейшее усиление биологической безопасности 
государства, снижение зависимости страны от импорт-
ных лекарств и вакцин»,— заявил глава «Ростеха».

Олег Трутнев, Мария Котова

Лекарство по рецепту СП
«Ростех» и «Марафон групп» объединяют  
фармацевтические активы

Компании «Расвэро», «Престиж-
Строй», «Техмаш» «Вертикаль» и «Спе-
цавтотранс» остались не удовлетво-
рены решениями петербургского 
УФАС, но нашли поддержку в цент-
ральном аппарате службы, который, 
в частности, потребовал отменить 
для заявок верхнюю ценовую план-
ку. По версии выступавшего в ФАС на 
стороне «Спецавтотранса» предста-
вителя «Деловой России» Ильи Кото-
ва, ограничение максимальной це-
ны предложения приведет к поте-
рям городского бюджета до 4 млрд 
руб. в год. «Предельная цена была 
рассчитана исходя из независимых 

оценок 
”
Эспар-Аналитик“ объема ре-

кламного рынка, чтобы не допустить 
необоснованного завышения цены 
и последующего невыполнения обя-
зательств победителем, как это прои-
зошло после торгов в Москве»,— на-
стаивает господин Серезлеев.

Чиновники Смольного оспарива-
ют решение ФАС в арбитражном су-
де (заседание назначено на 26 сентя-
бря) и намерены подвести итоги 
конкурса 24 августа. Как пояснили 

”
Ъ“ в петербургском УФАС, если кон-

тракты с победителями будут заклю-
чены до разрешения спора, они впо-
следствии «могут быть расторгнуты 
по решению суда, в том числе и по 
иску антимонопольного органа». По 

информации 
”
Ъ“, спешка связана и с 

поступившим в адрес губернатора 
Георгия Полтавченко требованием 
ГУ МВД по Санкт-Петербургу демон-
тировать под угрозой штрафов уста-
новленные без договоров реклам-
ные конструкции, в том числе около 
5 тыс. из утвержденной для торгов 
схемы. Это означает, что при затяги-
вании торгов операторам будут гро-
зить штрафы за эксплуатацию рекла-
моносителей, а город накануне пре-
зидентских выборов может остаться 
без наружной рекламы, пояснил 

”
Ъ“ 

один из чиновников Смольного.
Анна Пушкарская,  
Мария Карпенко,  
Санкт-Петербург

Петербург обнаруживает рекламу
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Китайский кредит нам 
выплачивать до 2029 года, 

и мы хотим сконверти
ровать в рубли и рассчиты

ваться через рубли
— Николай Токарев,

глава «Транснефти», о кредите  
на $10 млрд, полученном в 2009 году,  

21 сентября 2016 года  
(цитата по «Интерфаксу»)

Ц И Т А Т А
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тенденции / возобновляемая энергетика

В российской энергетике нача
лась дискуссия о реформе систе
мы поддержки возобновляемых 
источников энергии (ВИЭ). 
До 2024 года в России эту доро
гостоящую генерацию поддер
живает энергорынок — за счет 
повышенных платежей потреби
телей. Но возможности механиз
ма достигли предела, и регулято
ры думают о том, чтобы перейти 
к поддержке через меры про
мышленной политики. Зеленую 
энергетику предложено субси
дировать из средств ФНБ, Пенси
онного фонда, бюджета или, на
пример, давать ей дешевые кре
диты или льготы по таможен
ным пошлинам. 

”
Ъ“ попытался 

разобраться, почему экономика 
России не смогла содержать зеле
ную энергетику без госпомощи.

Особый зеленый 
путь России
Мировая практика показывает, что 
ВИЭ в той или иной степени практи-
чески всегда пользуются некими вне-
рыночными механизмами поддер-
жки. Ключевые мировые игроки в 
этой отрасли — США, Китай, Япония, 
Германия — стимулируют зеленую 
энергетику в рамках энергетической 
политики (снижение выбросов CO2 
или энергонезависимость) или про-
мышленной (поддержка производст-
ва и экспорта). Основными инстру-
ментами являются льготные диффе-
ренцированные тарифы (feed-in 
tariffs), стандарты портфеля ВИЭ 
(renewable portfolio standards, обязы-
вают довести до 25% долю зеленой ге-
нерации в большинстве штатов США 
к 2025 году), льготные кредиты, гран-
ты на НИОКР и т. д.

За рубежом задумываться о ВИЭ 
начали в 1970-х годах. В США зеленая 
энергетика долго считалась причу-
дой экофанатов, но ее начали всерьез 
обсуждать в 1973 году — после нефтя-
ного эмбарго арабских стран и роста 
цен на нефть. По той же причине ин-
терес к ВИЭ появился и в Японии. В 
Германии на ВИЭ обратили внима-
ние на фоне роста популярности эко-
логических движений, особенно по-
сле аварии на Чернобыльской АЭС в 
1986 году (сейчас партия зеленых — 
одна из ведущих политических сил 
ФРГ). В Китае выработка электроэнер-
гии и добыча угля не успевали за бур-
ным экономическим ростом, Пекин 
также беспокоили рост цен на нефть 
и проблемы с экологией. Но долгое 
время интерес к ВИЭ в мире был нес-
табилен и зависел от цен на нефть: 
при их падении сектор становился 
неконкурентоспособным. Рост цен 
на ископаемое топливо в 2003–2004 
годах опять вызвал интерес к отра-
сли, развитие ВИЭ в ряде стран выш-

ло на национальный уровень, что и 
породило мощную волну поддержки 
таких проектов.

Россия осторожно относилась к 
ВИЭ, предпочитая строить новые 
ТЭС, АЭС или крупные ГЭС. Как заме-
чает Наталья Порохова из АКРА, Рос-
сия — нетто-экспортер энергоресур-
сов, и поддержка ВИЭ изначально 
была направлена скорее на то, чтобы 
не упустить новый тренд в энергома-
шиностроении. Основной задачей 
стимулирования зеленой генерации 
в РФ с начала 2010-х годов стало при-
влечение технологий (льготы для ин-
весторов требуют применения выпу-
щенного здесь оборудования), что 
больше относится к промышленной 
политике. В частности, требовалось 
загрузить созданный «Хевелом» (СП 
«Реновы» Виктора Вексельберга и 
«Роснано») проект по выпуску обору-
дования для солнечных электростан-
ций (СЭС).

Но поддержку сектора государст-
во возложило на энергорынок: инве-
стпроекты с 2013 года отбираются на 
конкурсах по наименьшему CAPEX. 
С победителями заключают договор 
поставки мощности (ДПМ), перекла-
дывающий возврат инвестиций на 
потребителей оптового рынка. Ме-
нее востребован механизм закупки 
сетями выработки ВИЭ для покры-

тия потерь энергии. Алексей Жиха-
рев из Vygon Consulting полагает, что 
поддержка ВИЭ должна идти на сты-
ке природоохранной, энергетиче-
ской и промышленной политики: 
«Идеальна ситуация, когда формиру-
ются министерства или агентства по 
ВИЭ, которые комплексно обеспечи-
вают развитие отрасли, как в Индии 
и Австралии».

Зеленая энергетика 
уперлась в потолок
Потребители были недовольны тем, 
что их заставляют оплачивать доро-
гую зеленую энергетику, а инвесто-
ры — тем, что на конкурсы выставля-
ют мало ВИЭ-проектов. И в июне гла-
ва «Совета рынка» (регулятор энерго-
рынков) Максим Быстров предло-
жил Минэнерго новый пакет мер 
поддержки (см. 

”
Ъ“ от 4 июля). Он 

счел нецелесообразным продление 
ДПМ-поддержки после 2024 года и 
предложил заменить выплаты потре-
бителей инструментами промыш-
ленной политики. По его оценке, 
спрос на рынке РФ достиг потолка, а 
для привлечения в отрасль игроков и 
роста выпуска оборудования нужно 
увеличить отбор проектов до 10–
15 ГВт. Но это приведет к «недопусти-
мому» росту нагрузки на потребите-
лей. «Ставка на снижение стоимости 

ВИЭ за счет эффекта масштаба оказа-
лась неоправданной»,— заключает 
господин Быстров.

Пока на конкурсах отобрано 
2,45 ГВт ветровых станций (ВЭС), 
1,65 ГВт СЭС и лишь 120 МВт малых 
ГЭС. С учетом отборов 2018 и 2019 
годов в РФ может появиться лишь 
5,66 ГВт. При этом, по данным 
REN21, только в 2016 году в мире вве-
ден 161 ГВт зеленой генерации. В Ки-
тае за первое полугодие ввели сразу 
16 ГВт СЭС. Но и так, по данным «Со-
вета рынка», нагрузка на потребите-
лей будет выше прогноза: в 2020 го-
ду она составит 4,8% от объема тор-
гов на оптовом рынке (82 млрд руб.), 
а к 2024 году — 9,8% (174 млрд руб.). 
По оценке потребителей, в 2015–
2016 годах они заплатили за ВИЭ 
20 млрд руб., в 2017 году отдадут 
36 млрд руб., а в 2018–2024 годах — 
еще 1,63 трлн руб.

Алексей Жихарев приводит при-
мер Германии, где часть потребите-
лей получает льготу в виде права не 
платить за ВИЭ. Это около 2 тыс. 
предприятий — общественный 
транспорт и энергоемкие производ-
ства, чья конкурентоспособность 
зависит от затрат на электроэнер-
гию (металлурги). Значительная 
часть нагрузки ложится на населе-
ние: надбавка на зеленую энергию 

для потребителя — €6,88 за МВт•ч, 
это 22% от общего платежа.

На цены в РФ давит и отсутствие 
серьезной конкуренции в секторе. 
Сегмент СЭС фактически поделен 
между «Хевелом» и «Солар Системс» 
китайской Amur Sirius. С 2013 года 
CAPEX на отборах СЭС заметно не 
снижался: тогда «Хевел» предлагал 
108,6 тыс. руб. за кВт, а в 2017 году це-
на выросла на 5%, до 114 тыс. руб. (ми-
нимальная заявка — 109,5 тыс. руб. за 
кВт). Серьезная конкуренция сложи-
лась только в этом году на отборе ВЭС: 
CAPEX упал на 30% из-за участия сразу 
трех участников — финской Fortum, 
итальянской Enel и «ВетроОГК» «Роса-
тома». Но конкуренция пропорцио-
нальна объему рынка, а при объеме в 
0,2 ГВт вряд ли найдутся стимулы для 
ее развития, объясняет глава НП «Ас-
социация предприятий солнечной 
энергетики» Антон Усачев. Зеленая 
энергия остается в РФ самой дорогой: 
в январе—мае средневзвешенная це-
на выработки СЭС составила 30 руб. 
за кВт•ч, ТЭС — 3,4 руб., АЭС — 
3,8 руб., цена энергии ВЭС, по прогно-
зам, достигнет 10–12 руб. за кВт•ч. Се-
тевой паритет, когда приведенная 
удельная стоимость электроэнергии 
(LCOE) для ВИЭ сближается с сетевы-
ми тарифами, Максим Быстров про-
гнозировал в перспективе 10–15 лет.

При этом зеленую энергетику раз-
вивают в профицитной энергосисте-
ме: программа ДПМ для ТЭС закрыла 
потребность в новых мощностях. Не-
конкурентоспособность ВИЭ в России 
еще долго будет поддерживать и де-
шевизна углеводородов: у нас газ в 
три—пять раз дешевле, чем в Европе, 
отмечает Наталья Порохова. А деваль-
вация рубля привела к удорожанию 
импортной техники. «В ближайшие 
десять лет вряд ли стоит ожидать, что 
ВИЭ в РФ станет конкурентоспособ-
ным без значительного снижения це-
ны местного оборудования»,— счита-
ет госпожа Порохова.

Льготы вместо денег
Идеи «Совета рынка» по реформе под-
держки зеленой генерации включают 
как формальные меры (снижение ад-
министративных барьеров), так и ре-
альные — удешевление финансиро-
вания ВИЭ-проектов за счет институ-
тов развития, ФНБ или Пенсионного 
фонда РФ с доходностью на уровне 
ключевой ставки ЦБ на 15 лет и госга-
рантиями по кредитам. Из-за высокой 
ставки по кредитам «значительную 
часть средств потребителей получают 
не инвесторы, а финансовые институ-
ты», писал Максим Быстров. По дан-
ным McKinsey, снижение стоимости 
капитала на 1 п. п. снижает LCOE ВИЭ 
на 5–10%. «Совет рынка» полагает, что 
ограниченность рынка РФ можно 
обойти за счет экспорта оборудова-

ния, для чего требуются госгарантии, 
субсидирование затрат на транспорт, 
льготные пошлины. С необходимо-
стью таких мер согласны и в Минэ-
нерго, и сами ВИЭ-инвесторы (см. ин-
тервью заместителя министра энерге-
тики Вячеслава Кравченко и главы ди-
визиона «Россия» Fortum Александра 
Чуваева на этой стр.).

Но экспорт может не стать пана-
цеей. Директор Института энергоэф-
фективных технологий в строитель-
стве Владимир Сидорович считает, 
что схема должна работать от обратно-
го: сначала нужно расширить вну-
тренний рынок, создавать стоимость 
и зарабатывать внутри России. «Миро-
вой рынок ВИЭ огромен и растет быс-
трыми темпами, объем производства 
в РФ в сравнении с мировым очень 
мал. Экспортная возможность — это и 
строительство объектов со своим обо-
рудованием за рубежом»,— полагает 
он. Среди потенциальных рынков 
сбыта — Индия, Иран, Египет, Евро-
па. Антон Усачев говорит, что сектор 
СЭС растет на 26% в год, при наработ-
ке производственных компетенций 
будет возможность конкурировать на 
внешних рынках. «ВИЭ от других от-
раслей отличает более высокий коэф-
фициент добавленной стоимости, что 
скажется на экспортной выручке»,— 
считает он.

Но неясно, отменят ли новые меры 
ДПМ или дополнят их. По оценке 
Алексея Жихарева, нагрузку на потре-
бителя может снизить спецфонд с уча-
стием государственных фининститу-
тов для льготного финансирования 
ВИЭ и административной поддержки 
инвесторов. Это позволит применять 
для расчета цены на мощность ДПМ 
ВИЭ сниженную норму доходности: 
уменьшение показателя на 1 п. п. сни-
жает нагрузку на потребителя на 6%, 
снижение ставки налога на имущест-
во до 0,5% даст еще 10% сокращения 
цены на мощность. В ОТЭК (включает 
«ВетроОГК») считают, что целью под-
держки ВИЭ после 2024 года должно 
стать повышение эффективности обо-
рудования. По оценке директора по 
развитию и международному бизне-
су ОТЭК Эмина Аскерова, развитие 
позволит компаниям разрабатывать 
новые образцы и формировать конку-
рентоспособное предложение — с 
сервисной поддержкой и привлека-
тельным для клиентов механизмом 
финансирования. Он отмечает, что 
есть риск ошибки в прогнозе о дости-
жении «сетевого паритета» в течение 
10–15 лет, в этом случае к 2040 году 
придется делать перезагрузку отра-
сли. «Мы считаем, что на переходный 
период 2024–2030 годов следует пред-
усмотреть меры по ценовой поддер-
жке ВИЭ-генерации»,— отмечает топ-
менеджер.

Татьяна Дятел

«Совет рынка» (регулятор 
 энергорынков) предложил 
 изменить подход к развитию 
возобновляемой энергетики 
в РФ — переложить бремя ее 
поддержки с потребителей 
на механизмы государствен
ной промышленной политики. 
Заместитель главы Минэнерго 
РФ Вячеслав Кравченко допу
скает возможность такой ре
формы.

— В РФ, в отличие от Запада или 
Китая, зеленая энергетика ни-
когда не была особенно значи-
мым элементом энергополити-
ки. Возобновляемые источники 
энергии (ВИЭ) у нас могут занять 
существенную долю в энергоба-
лансе?
— Отчасти не соглашусь, поскольку 
мы к зеленой энергетике относим и 
ГЭС. В России, особенно в Сибири, 
это один из важнейших элементов 
энергосистемы — около 20% во 
всем энергобалансе. Если мы гово-
рим о том, что сейчас подразумева-
ется под ВИЭ — ветер, солнце, ма-
лые ГЭС, то, действительно, объем в 
РФ не очень большой. В большей 
степени это связано с тем, что у нас 
другая ценовая политика: все-таки 
энерготарифы в России ниже, чем в 
Европе. Второе: у нас страна богата 
топливными ресурсами, насколько 
рационально сейчас от них отказы-
ваться — очень большой вопрос. И 
последнее: большой объем электро-
энергии у нас вырабатывается на 
ТЭС, которые одновременно произ-
водят и тепло. ВИЭ-генерация пока 
не научилась производить доста-

точное количество тепловой энер-
гии, здесь она совсем неэффектив-
на. Это основные причины, почему 
у нас она не получает пока такого 
широкого распространения.
— И не получит в ближайшее де-
сятилетие?
— Ту долю, которую имеют в Европе, 
наверное, ВИЭ вряд ли получат. Без-
условно, возобновляемая энергети-
ка должна развиваться. Но я считаю, 
что она должна развиваться там, где 
она наиболее эффективна. В первую 
очередь это изолированные энерго-
системы, удаленные от централизо-
ванного электроснабжения,— Си-
бирь, Север, Дальний Восток. В евро-
пейской части РФ также есть изоли-
рованные зоны, там ее можно ста-
вить. ВИЭ мы рассматриваем как до-
полнение к существующей энерго-
системе. Но в моем понимании ее 
место будет не столь значимым, как в 
странах Европы.
— Тогда зачем нужна поддержка 
ВИЭ?
— Все-таки у нас страна большая, 
разные климатические условия, 
не грех этим пользоваться. У нас 
действительно в определенной сте-
пени отсутствует компетенция 
в развитии этого сектора энергети-
ки, и неплохо было бы ее наращи-
вать. Как мне кажется, мы поступи-
ли правильно: занимаем эту ни-
шу и локализуем производство. 
Мы не просто дали возможность 
ввозить сюда оборудование, а поку-
паем технологии и производим 
продукцию в РФ со всеми вытекаю-
щими последствиями — налогами, 
рабочими местами, компетенция-
ми. И в дальнейшем не исключено, 

что на базе всех этих производств 
у нас появятся какие-то прорыв-
ные технологии, которые будут во-
стребованы не только в стране, но 
и в мире. 
— Одобряет ли Минэнерго пози-
цию «Совета рынка» о нецелесоо-
бразности поддержки ВИЭ через 
договоры на поставку мощности 
(ДПМ, обеспечивают возврат ин-
вестиций из повышенных плате-
жей потребителей)?
— ВИЭ надо поддерживать. Вопрос 
в том, какие меры будут выбраны. 
Считаю, что надо поддерживать не 
только через энергорынок, когда 
вся нагрузка полностью ложится на 
потребителя, но в том числе через 
налоговое стимулирование, предо-
ставление других преференций и 
так далее, чтобы и другие стороны 
процесса брали на себя обязательст-
ва по реализации программы ВИЭ. 
Субсидирование процентных ста-
вок является достаточно значимой 
мерой. У нас на самом деле боль-
шую цену ВИЭ дает высокая стои-
мость капитала: мы закладываем 
доходность на уровне 12–14%, в мо-
ем понимании она достаточно вы-
сока. Если капитал будет дешевле, 
то стоимость ВИЭ тоже упадет. У нас 
есть расчеты коллег из McKinsey, 
которые говорят, что снижение сто-
имости капитала на 1 процентный 
пункт дает снижение на 5–10% в це-
не. Государство может субсидиро-
вать процентную ставку по креди-
там для ВИЭ, давать льготы по нало-
гу на имущество, преференции в 
рамках промышленной политики. 
И тогда ВИЭ будут стоить дешевле, 
чем сейчас.
— Но механизм ДПМ должен 
остаться после 2024 года?
— Если мы сможем предоставить все 
возможные льготы и преференции, 
то возможно, что ДПМ и не потребу-
ются. Если потребуются, то, навер-
ное, с существенно более низкой сто-
имостью, чтобы снизить нагрузку на 
потребителей.

Интервью взяла  
Татьяна Дятел
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«Зеленая энергетика вряд ли получит 
в России ту долю, которую имеет  
в Европе»

Вячеслав Кравченко,
заместитель министра энергетики РФ

В этом году иностранцы стали 
основными игроками на отборе 
проектов ветрогенерации в РФ. 
О том, что заинтересовало инве
сторов, 

”
Ъ“ рассказал исполни

тельный вицепрезидент фин
ской Fortum, глава дивизиона 
«Россия» Александр Чуваев.

— Почему «Фортум» сейчас заня-
лась ветрогенерацией в РФ? Поче-
му решили инвестировать имен-
но в ветер?
— «Фортум» успешно завершила обя-
зательную инвестпрограмму, получи-
ла огромный опыт работы в РФ. Было 
построено более 2,4 ГВт новых мощ-
ностей, которые успешно эксплуати-
руются. И с 2014 года одним из прио-
ритетных вопросов развития в Рос-
сии стал вопрос эффективного реин-
вестирования средств, получаемых от 
договоров о поставке мощности 
(ДПМ, обеспечивают возврат инвести-
ций из повышенных платежей потре-
бителей.— 

”
Ъ“). Мы проанализирова-

ли возможные направления развития 
в российской энергетике и в конеч-
ном счете выбрали ветрогенерацию. 
Во-первых, Россия обладает значи-
тельными ветроресурсами, во-вто-
рых, есть значительное количество 
признанных в мире производителей 
оборудования, желающих войти на 
российский рынок. Благодаря этому 
можно и нужно ожидать адекватного 
снижения CAPEX на локализованное 
оборудование для ветроэлектростан-
ций (ВЭС). В свете этого в прошлом го-
ду мы приступили к реализации пи-
лотного проекта по строительству ве-
тропарка в Ульяновской области.
— Почему на отборе проектов зеле-
ной генерации в этом году вы пош-

ли на резкое снижение цены — до 
86 тыс. руб. за 1 кВт? Вы уверены, 
что при таком CAPEX можно стро-
ить ВЭС?
— Наша компания развивает альтер-
нативную энергетику и за пределами 
РФ — ветрогенерацию в Северной 
Европе, солнечную генерацию в Ин-
дии. Мы видим, как быстро снижают-
ся в мире цены на возобновляемые 
источники энергии (ВИЭ). В России 
можно ожидать еще большего сни-
жения, к этому может привести не 
только удешевление локализованно-
го энергооборудования и его обслу-
живания, но и адаптация техрегули-
рования и строительных норм. Уже 
стали анекдотами рассказы о том, 
что, например, наши нормы требуют 
присутствия дежурного персонала 
на солнечной электростанции (СЭС) 
даже ночью для выполнения команд 
«Системного оператора». Или что схе-
ма выдачи мощности должна быть 
такой же дорогой, как и для традици-
онной генерации, чтобы обеспечить 
выдачу полной мощности при ре-
монте одной ЛЭП за счет другой (что 
в среднем в 50 раз реже, чем простой 
из-за того, что нет ветра или солнца). 
К счастью, и правительство, и ведом-
ства разделяют наше мнение об из-
быточности требований и о необхо-
димости в самое ближайшее время 
изменить регулирование.
— А как вы оцениваете эффектив-
ность действующего механизма 
поддержки зеленой генерации че-
рез ДПМ ВИЭ?
— Хотел бы выразить точку зрения, 
что механизм ДПМ может быть только 
временной мерой, направленной на 
реализацию определенной стратеги-
ческой задачи развития. В 2010 году 

(когда подписывали ДПМ по ТЭС.— 

”
Ъ“) такой задачей было масштабное 

обновление парка российской гене-
рации в ходе ее приватизации. Сей-
час — развернуть в РФ высокотехно-
логичные производства перспектив-
ного оборудования для ВИЭ. Мы счи-
таем, что существующего объема про-
граммы ДПМ ВИЭ достаточно для то-
го, чтобы такие производства появи-
лись в России и стали конкурентоспо-
собными и востребованными, в пер-
вую очередь на внешних рынках. Сле-
довательно, цели программы по ее 
окончании будут достигнуты, дальше 
свою роль будут играть конкуренция 
и рыночные механизмы.

Немаловажно, что ДПМ ВИЭ, как 
и другие внерыночные механизмы 
поддержки генерации, ложатся на-
грузкой на потребителей, в какой-то 
момент баланс между покупкой 
энергии на рынке и инвестициями в 
собственную генерацию может быть 
нарушен. Потребитель массово нач-
нет строить свою генерацию, боль-
шая энергетика лишится части рын-
ка. Потребитель голосует ногами, и 
здесь важно не перейти черту.
— Согласны ли вы с тем, что под-
держка ВИЭ должна происходить 
скорее через промышленную по-
литику, а не за счет платежей 
энергорынка?
— В будущем приоритеты поддер-
жки должны фундаментально изме-
ниться. Во-первых, необходимо при-
вести техрегулирование ВЭС и СЭС в 
соответствие с передовыми мировы-
ми практиками. Это не требует вло-
жений от государства, но делает 
строительство ВИЭ гораздо дешевле 
для потребителей. Во-вторых, важ-
но, чтобы РФ стала конкурентоспо-
собным экспортером энергообору-
дования. Наша программа поддер-
жки — крупная и оплаченная потре-
бителями РФ, и страна должна из-
влечь из этого выгоду. Для поддер-
жки машиностроителей не нужно 
продление программы ДПМ ВИЭ. Го-
раздо важнее экспортная поддер-
жка, например субсидирование про-
центных ставок, налоговые и тамо-
женные льготы и иные меры.

Интервью взяла  
Татьяна Дятел

«Потребитель голосует ногами,  
и здесь важно не перейти черту»

Александр Чуваев,
глава дивизиона «Россия» Fortum
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Фильм Кантемира Балаго-
ва «Теснота» выходит на экра-
ны после успешной премьеры 
в Канне (премия ФИПРЕССИ), 
показов на «Кинотавре» (приз 
за дебют) и фестивале «Зерка-
ло» (главный приз). О том, по-
чему картина молодого автора, 
едва появившись, успела стать 
культовой, вызвала фестиваль-
ный ажиотаж и породила целую 
мифологию интерпретаций, 
размышляет Андрей Плахов.

 Современный кинемато-
граф, уставший от ремейков и само-
повторов, отчаянно ищет новые та-
ланты и территории. Число кинема-
тографических дебютов в мире мно-
жится, но открытия возникают ред-
ко. Случай «Тесноты» как раз тот са-
мый, редкий. Кантемир Балагов вы-
рос в Кабардино-Балкарии и дал го-
лос, экранный образ этой малень-
кой стране, до сих пор остававшей-
ся для кинематографа терра инког-
нита. Но это ни в коем случае не эт-
нический фильм: в нем нет фоль-
клорной экзотики, а кавказский 
пейзаж с хребтами и водопадами 
возникнет только в финале и после 
всего, что мы увидели до этого, ни-
как не будет воспринят в качестве 
«природных красот».

Основное действие разыгрывает-
ся в той самой «тесноте», что выне-
сена в заглавие картины и подчерк-
нута архаичным «сдавленным» фор-
матом экрана 1,33:1. Чем бы ни за-
нимались персонажи (даже сексом 
в единственной сцене такого рода), 
они все время зажаты в узких ко-
ридорах, плохо освещенных ком-
натах, малогабаритных квартирах 
и машинах, в подсобках автомастер-
ской, где работает еврейка Илана. 
Ее играет одаренная артистка Дарья 
Жовнер, в жизни женственная и об-
аятельная, а на экране создающая 
образ резкой, грубоватой девушки-
пацанки. Она белая ворона в своей 
еврейской общине, живущей, с од-
ной стороны, по законам кавказско-
го патриархата-матриархата, с дру-
гой — по прагматическим поняти-
ям эпохи постсоветского развала. 
Дело происходит в Нальчике в 1998 
году, рядом — незатухающая чечен-
ская война, криминальность зашка-
ливает, похищения людей вошли 
в повседневную практику.

Поначалу кажется, что ключе-
вую роль в фильме будет играть те-
ма обострившихся межнациональ-
ных отношений. Но хотя Илана, во-
преки семейным матримониаль-

ным планам, встречается с мужла-
ном-кабардинцем с соседней авто-
заправки, это не «Ромео и Джульет-
та». И не «Титаник», затрепанный 
постер которого мелькает на сте-
не. Если это и любовная история, то 
любовь здесь вынужденная: скорее 
бегство от семьи, от клана, от той 
самой «тесноты», которой родители 
душат своих детей, разумеется, же-
лая им «только хорошего».

Илана — плохая дочь, а вот ее 
брат Давид — хороший сын, и не его 
вина, конечно, что его вместе с неве-
стой неизвестные похищают в пер-
вых же эпизодах картины. Но даль-
нейший разворот сюжета, сосредо-
точенного на поисках выхода и вы-
купа, меняет расстановку мораль-
ных акцентов, и не только с посто-
ронней точки зрения, но и с пози-
ций семьи, и с ортодоксально ре-
лигиозных тоже: главной жертвой, 
трагической героиней этой истории 
становится «блудница».

Мир, образовавшийся после рас-
пада советской империи, напоми-
нает не то библейский, не то перво-
бытный, доисторический. Социаль-
ная жизнь здесь сведена к миниму-
му, опору дают только род, семья, 
традиция. Каждый заперт в добро-
вольном гетто, покинуть которое 
стоит неимоверных усилий. Кавказ 
с его вольным горным духом на са-
мом деле ловушка, тюрьма, которая 
душит своей теснотой благие поры-
вы и дарования.

Кантемир Балагов сумел выр-
ваться, и не только физически, но 
и творчески. Произошло это благо-

даря встрече с Александром Сокуро-
вым, чей фонд «Пример интонации» 
продюсировал картину. Возвраще-
ние на родную почву стало плодот-
ворным для дебюта, в котором вос-
созданы реалии и детали подрост-
кового эмоционального опыта — 
от надрывных песен Татьяны Була-
новой и Тимура Муцураева до само-
деятельных сеансов с демонстраци-
ей «чеченского видео» зверской рас-
правы над русскими солдатами. Все 
это никакой не эпатаж, а лично пе-
режитый «Амаркорд» автора, несмо-
тря на молодость заслужившего пра-
во на подобные сравнения.

Хотя естественнее, конечно, бы-
ло бы сопоставить фильм Балаго-
ва не с шедеврами Феллини, а с ра-
ботами его канадского сверстника 
Ксавье Долана, чья «Мамочка» тоже 
в значительной степени посвяще-
на тесноте семейных отношений 
и попыткам от нее освободиться. 
Как и для Долана, для Балагова ста-
новится архетипическим образ лю-
бящей деспотичной матери, кото-
рый еще до «Тесноты» мы встреча-
ем в двух его короткометражках — 
«Молодой еще» и «Первый я». Од-
нако, хотя Долан снял уже восемь 
картин в полном метре, его конь-
ком по-прежнему остается эмоцио-
нальная инфантильность. У Балаго-
ва эмоции запрятаны глубже и нет 
стопроцентно лирического героя: 
в этом смысле он верный ученик 
Сокурова с его чувством глубинно-
го историзма. Свобода и зрелость 
сквозят также в снайперском выбо-
ре названия: вспоминается опять 
же ранний Сокуров — «Одинокий 
голос человека». Выход на авансце-
ну целого режиссерского курса со-
куровской кабардино-балкарской 
студии дает надежду, что голос этой 
земли не останется одиноким.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Луч света в тесном царстве
В прокате «Теснота» Кантемира Балагова

Вчера об окончании спортивной 
карьеры объявил украинец Вла-
димир Кличко, которого, когда 
эта карьера была еще в самом 
разгаре, уже называли одним из 
величайших супертяжеловесов 
в истории бокса. Неуязвимый 
в течение целого десятилетия, 
он многократно защищал чем-
пионский титул. Решение Вла-
димира Кличко уйти из спорта 
лишило бокс, может быть, само-
го интересного матча года. Речь 
идет о практически согласован-
ном реванше против британца 
Энтони Джошуа, который не по-
зволил Кличко вернуть звание 
в апреле.

 «Я достиг все-
го, о чем мечтал, и сейчас хочу на-
чать вторую карьеру — карьеру по-
сле спорта» — это вчерашнее заявле-
ние Владимира Кличко означало ко-
нец периоду, которому когда-нибудь 
в подробных боксерских энцикло-
педиях будут наверняка отводить от-
дельную крупную главу.

Начало нынешнего века в супер-
тяжелом весе было «эрой Кличко». На 
стыке столетий сходили со сцены — 
кто стремительно, кто постепенно — 
гении 1980-х и 1990-х: Майк Тайсон, 
Леннокс Льюис, Эвандер Холифилд, 
а статус явных лидеров категории, 
всегда ценившейся особенно, до-
стался вопреки традициям не кому-
нибудь из таких же, как они, крепких 
темнокожих парней, а двухметро-
вым украинским братьям — Виталию 
и Владимиру Кличко. Они забрали се-
бе все четыре котирующихся в боксе 
чемпионских пояса и очень долго не 
давали даже малейших поводов ду-
мать, будто бы их можно у них отнять.

Доминирование младшего из бра-
тьев было особенно впечатляющим. 
Владимир Кличко, пережив в 2003 
и 2004 годах два чувствительных по-
ражения — от Корри Сандерса и Лей-
мона Брюстера, затем принялся унич-
тожать одного соперника за другим. 
Его победная серия растянулась на 
два с лишним десятка боев и целое де-
сятилетие. Его стиль эксперты харак-
теризовали чаще всего как незрелищ-
ный, скучноватый, но вряд ли кому-то 
из критиков пришло бы в голову спо-
рить насчет эффективности этой нем-
ножко «механической» манеры. При-
меров настолько умелого пользова-
ния полученными от природы и раз-
витыми в ходе подготовки талантами 
история бокса знала единицы.

Владимир Кличко, олимпийский 
чемпион 1996 года, покинул ринг на 
четыре года позже Виталия. И никто 
не удивится, если окажется, что на Ук-
раине его, как и работающего мэром 
Киева брата, дожидается заметная 
должность: популярность такую га-
рантирует. Обоим, кстати, когда они 
принимали решение, был 41 год. Но 
разница между прощаниями двух 
братьев со спортом все-таки есть.

Виталий Кличко совершил уход 
идеальный — не после осечки, до-
казывающей, что уходить пора, как 
это часто бывает, а непобежденным, 
не имея перед собой какого-то ярко-
го маяка, достигнув который он мог 
бы сказать о себе как о спортсмене 
что-то принципиально новое. Влади-
мир Кличко — уже расставшись с по-
ясами, которые отнял у него в 2015 го-
ду Тайсон Фьюри, а в апреле 2017-го 
не позволил вернуть другой британец 
Энтони Джошуа, и маяк перед собой 
имея. Им был матч-реванш против 
Джошуа, казавшийся фактически со-
гласованным. Была даже названа его 
предполагаемая дата — 28 октября.

В том, что процесс согласования 
его условий шел быстро, не было ни-
чего странного. Первый бой Влади-
мира Кличко и Энтони Джошуа был 
суперхитом и с точки зрения сюже-
та (по ходу него ситуация неодно-
кратно радикально менялась, а все 
завершилось неожиданным нокау-
том в 11-м раунде), и с точки зрения 
коммерческих показателей. Вживую 
за ним наблюдала 90-тысячная ауди-
тория на главном стадионе Великоб-
ритании Wembley, а его телевизион-
ные рейтинги вышли ничуть не ме-
нее впечатляющими. В Америке бой 

показывали оба лидера боксерских 
трансляций: и HBO, и Showtime. Пер-
вый канал зафиксировал 738 тыс. 
покупок, второй — 659 тыс. Ины-
ми словами, в общей сложности за 
боем наблюдали почти 1,4 млн аме-
риканских абонентов, что считает-
ся превосходной цифрой. При этом 
надо учесть ряд обстоятельств. На 
Showtime прямая трансляция боя 
велась из-за разницы в часовых поя-
сах между США и Европой в неудоб-
ное время — днем. HBO же показал 
его в прайм-тайм, но в записи. Меж-
ду тем в Англии, на Sky, трансляцию 
в режиме pay-per-view приобрели 
1,5 млн абонентов, что является ев-
ропейским рекордом канала для 
бокса, а бесплатный показ на немец-
ком RTL собрал 10,43 млн зрителей.

Общие сборы матча его организа-
торы не объявляли. Однако, по дан-
ным The Telegraph, только поступле-
ния Sky составили около £30 млн. 
Если добавить к ним американские 
доходы, доходы от продажи билетов 
и рекламы, то, скорее всего, бой при-
нес более $100 млн (в качестве гоно-
рара Энтони Джошуа и Владимиру 
Кличко, как утверждают источни-
ки, досталось до $20 млн каждому). 
До сих пор такие суммы генерирова-
ли только топовые матчи в США. Обо-
зреватели были убеждены: следую-
щий матч британца и украинца мо-
жет выйти еще более дорогим, учи-
тывая драматизм первого боя, подо-
гревший и без того высочайший ин-
терес к противостоянию. Но Кличко 
разрушил их надежды, а Джошуа те-
перь вместо боя с легендой придет-
ся, видимо, провести бой с куда ме-
нее привлекательным в маркетинго-
вом плане оппонентом — болгари-
ном Кубратом Пулевым, обязатель-
ным претендентом Международной 
боксерской федерации (IBF).

Алексей Доспехов

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Владимир Кличко  
не дождался реванша
Легендарный украинец закончил карьеру

Мировое первенство по легкой атлетике, начи-
нающееся сегодня в Лондоне, кроме отсутствия 
на нем многих зарубежных знаменитостей особо 
примечательно двумя моментами. Обычно вторая 
по численности и общему конечному результа-
ту после команды США российская сборная впер-
вые в истории представлена лишь 19 атлетами, 
которые выступят в нейтральном статусе и тем не 
менее рассчитывают на пять-семь наград. Так-
же здесь попрощается с дорожкой спринтер всех 
времен, восьмикратный олимпийский чемпион 
с острова Ямайка Усейн Болт.

 На чемпионат мира в Лондон некогда мощная 
российская сборная из-за допингового скандала двух-
летней давности и последовавшей затем приостанов-
ки членства Всероссийской федерации легкой атле-
тики (ВФЛА) в Международной ассоциации легкоатле-
тических федераций (IAAF) прибыла в составе, усечен-
ном примерно вчетверо. При этом 19 допущенных IAAF 
к стартам россиян выступят под нейтральным флагом, 
да еще с запретом слушать и петь гимн России на всех 
официальных объектах чемпионата мира, включая го-
стиницы. Также им запрещено использовать спортив-
ную форму с цветовой символикой национального фла-
га и изображать российскую символику на теле. Любо-
пытно, что изначально в заявке ВФЛА значилась инфор-
матор Всемирного антидопингового агентства (WADA) 
бегунья Юля Степанова, однако IAAF отказала ей в до-
пуске, как и на Олимпийские игры 2016 года в Рио-де-
Жанейро. Не получил приглашения от организаторов 
и главный тренер сборной России Юрий Борзаковский.

Самые известные в команде — чемпионы мира 2015 
года Серей Шубенков (110 м с барьерами) и прыгунья в вы-
соту Мария Ласицкене, выигравшая в преддверии чемпи-
оната 15 соревнований подряд (лучший результат сезона 
в мире — 2,05 м), а также прыгунья в длину Дарья Клиши-
на, которая в одиночестве представляла Россию на Играх 
в Рио. Кроме них шансы на успех имеют ходоки Клавдия 
Афанасьева, Сергей Широбоков и прыгун в длину Алек-
сандр Меньков.

Юрий Борзаковский проанализировал итоги нацио-
нального чемпионата, на котором неделю назад в Жуков-
ском стартовали более тысячи спортсменов, и пришел 
к выводу, что если бы команда поехала сейчас в Лондон 
в своем обычном количественном составе, то ему не бы-

ло бы за нее стыдно. «Я уверен, что 19 спортсменов реали-
зуют себя на чемпионате мира и даже превысят там свои 
лучшие результаты»,— сказал главный тренер. А министр 
спорта РФ Павел Колобков обещал зарплату и премиаль-
ные вне зависимости от их нейтрального статуса.

Что касается общего уровня чемпионата, то из-за от-
сутствия на нем по разным причинам довольно большо-
го числа звезд, очень уж высоким он вряд ли будет. Из-за 
травмы бедра не сумеет в третий раз защитить свой ти-
тул 28-летний олимпийский чемпион и рекордсмен ми-
ра в беге на 800 м кениец Дэвид Рудиша. Также травми-
рованы и не стартуют действующие чемпионы мира бри-
танцы Грег Рутерфорд (длина) и Николас Бетт (400 м с/б). 
Отсутствуют золотая медалистка Пекина немка Кристина 
Шваниц (ядро), олимпийская чемпионка кенийка Вивиан 
Черуйот (5000 м), Шелли-Энн Фрейзер-Прайс из Ямайки 
(100 м), победители-ходоки китаянка Лю Хун (20 км) и сло-
вак Матей Тот (50 км), который обвинял россиян, а теперь 
сам подозревается в применении допинга.

У Усейна Болта в грядущем успехе нет даже тени сом-
нения. В Лондоне гений спринта, восьмикратный олим-
пийский чемпион попрощается с дорожкой и армией по-
читателей своего выдающегося таланта, выступив в двух 
видах — на стометровке и в эстафете 4х100 м. «Я высту-
плю, потому что уверен в себе на сто процентов,— цити-
рует AFP господина Болта.— Мой старт в Монако показал, 
что я на правильном пути. Уже вижу, как в заголовках на-
пишут: 

”
Болт ушел непобежденным, он был неудержим“». 

Между тем в Монако, на последнем перед чемпионатом 
этапе «Бриллиантовой лиги», ямаец пробежал стометров-
ку за 9,95 сек. Это лишь седьмое время мирового сезона, 
лидером которого является американец Кристиан Коул-
мен (9,82). Да и бежавший рядом американец Исайя Янг 
уступил ямайцу всего 0,03 сек. Но если провести анало-
гию с двумя прошлогодними стартами Усейна Болта — 
в Остраве, где за несколько недель до Игр он преодолел 
100 м за 9,98, и его олимпийским результатом 9,81, то, не 
исключено, что и теперь Болт рассчитывает на такой же 
исход поединка с самим собой.

Во всяком случае, специалисты утверждают, что, не-
смотря на возраст, травмы и изъяны в подготовке, он спо-
собен пробежать стометровку в районе 9,80. «Что сказало 
мне 

”
хватит“, мозг или тело? Определенно тело. На протя-

жении долгих лет у меня было все больше травм. Все из-за 
того, что я становлюсь старше. Мое тело стареет, и настала 
пора уйти»,— резюмирует спринтер, который 21 августа 
справит свой 31-й день рождения.

Валерия Миронова

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА

При пониженной флажности
стартует чемпионат мира

Циркулировавшие с начала лета слухи стали офи-
циальной новостью: швейцарец Филипп Жордан, 
который с 2009 года был главным дирижером 
и музыкальным руководителем Парижской опе-
ры, в 2020 году займет аналогичный пост в Вен-
ской государственной опере. Имя его преемника 
в Париже пока не названо.

 42 -летний Жордан — потомственный ди-
рижер, его отец Армин Жордан возглавлял оркестр 
франкофонной Швейцарии (OSR, Orchestre de la Suisse 
Romande). Он начинал как пианист, его театральная ка-
рьера стартовала в германском Ульме. Работая концерт-
мейстером в местной опере, ассистируя по всему миру 
дирижерам (в том числе и отцу), сотрудничая с музыкан-
тами, он понял, что его желанный инструмент не форте-
пиано, а оркестр. Он до сих пор благодарен своему стар-
шему коллеге Даниэлю Баренбойму, который однажды 
поставил своего ассистента за пульт.

С тех пор он не раз приезжал в Берлин, где был при-
глашенным дирижером в опере на Унтер-ден-Линден. 
Из Ульма переехал в австрийский Грац, возглавив город-
скую оперу и симфонический оркестр Граца. С 2001 по 
2004 год он дирижировал в Австрии, а в 2009-м отпра-
вился в Париж, куда его приглашал еще великий Же-
рар Мортье, уступивший место во главе Парижской опе-
ры Никола Жоэлю. Приход в 2012 году нового интен-
данта Стефана Лисснера не изменил планов музыкан-
та. Но теперь он готов командовать музыкой в венской 
Staatsoper.

Немецкий язык для уроженца Цюриха родной, Ве-
на — хорошо знакомый ему город, ведь уже три года он 
дирижирует Венским симфоническим оркестром. Что 
же касается самой Staatsoper, у Филиппа Жордана, ка-
жется, едва хватает превосходных степеней, чтобы опи-
сать важность нового назначения: «Для каждого музы-
канта, связанного с оперным театром, Венская опера с ее 
традициями, и прежде всего уникальным оркестром,— 
одна из лучших возможностей, которые только может 
предоставить музыкальный мир».

Staatsoper везло с большими музыкантами — здесь 
дирижировали Густав Малер, Рихард Штраус и Герберт 
фон Караян. Это один из немногих оперных театров, ко-
торый может похвастаться почти стопроцентной посе-
щаемостью (в прошлом сезоне этот показатель составил 

98,6%; для сравнения: Парижская опера показала лишь 
90,5%). При этом сейчас главного дирижера в Венской 
опере нет: занимавший этот пост австриец Франц Вель-
зер-Мёст ушел из театра в сентябре 2014 года. И это не 
очень выгодно для и так несколько поблекшего имиджа 
великого оперного дома.

Приглашение Жордана, очевидно, только часть важ-
ных перемен, которые Венской опере готовит ее буду-
щий интендант Богдан Рошчич (в должность он так-
же вступит в 2020-м), нынешний руководитель Sony 
Classical. Уроженца Югославии, учившего в школе рус-
ский, его хорошо знают у нас по работам с Теодором Ку-
рентзисом и с российскими исполнителями. Со своей 
стороны, Филипп Жордан собирается «регулярно при-
глашать в Вену самых талантливых исполнителей ми-
ра», что может обещать нам в будущем очередной «рус-
ский сезон» вслед за Зальцбургом-2017.

В Париже на последней пресс-конференции, пред-
шествовавшей сезону-2016/17, Стефан Лисснер особен-
но хвалил умение своего музыкального руководителя 
работать с гостями, дирижерами и певцами. Теперь же 
интендант Парижской оперы заверил публику, что Фи-
липп Жордан до своего ухода выполнит все свои кон-
трактные обязательства, в том числе постановку вагне-
ровского «Кольца нибелунга». Что особенно любопытно, 
потому что с предыдущего «Кольца» он начал свою ка-
рьеру в Париже и с него же начнет новую работу в Вене.

Алексей Тарханов, Париж

КАДРЫ МУЗЫКА

Филипп Жордан  
вернет Парижу палочку
Дирижер переходит в Венскую оперу

Филиппу Жордану готовят пост преемника 
Густава Малера, Рихарда Штрауса и Герберта 
фон Караяна  ФОТО AFP

Чем бы ни занимались 
 персонажи, они все вре-
мя зажаты в узких коридо-
рах, полутемных комнатах, 
 малогабаритных квартирах 
ФОТО «ПИОНЕР»

Владимир Кличко:  
«Я достиг всего, о чем 
 мечтал, и сейчас хочу 
 начать вторую  карьеру — 
карьеру после спорта»  
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